



9.69%

SIMILARITY OVERALL

SCANNED ON: 25 JUL 2024, 3:47 PM

Similarity report

Your text is highlighted according to the matched content in the results above.

IDENTICAL 1.05% **CHANGED TEXT** 8.64% **QUOTES** 4.14%

Report #22161357

BAB I PENDAHULUAN 1.1. **51** Latar Belakang Penelitian Hilirisasi nikel di Sulawesi, yang melibatkan pengolahan dan pemurnian bijih nikel menjadi produk bernilai tambah seperti feronikel dan stainless steel, telah menyebabkan berbagai dampak buruk terhadap lingkungan dan masyarakat setempat (Baraputri, 2023). Proses ini menghasilkan polusi udara dan air, terutama melalui emisi gas berbahaya seperti sulfur dioksida (SO₂) dan partikel debu yang mencemari udara, serta limbah cair beracun yang mencemari sumber air lokal. Selain itu, penggunaan lahan yang intensif untuk pembangunan pabrik dan fasilitas pengolahan nikel sering kali menyebabkan deforestasi, hilangnya keanekaragaman hayati, dan kerusakan ekosistem. Masyarakat lokal menghadapi ancaman terhadap kesehatan mereka akibat paparan polutan, serta kehilangan mata pencaharian tradisional seperti pertanian dan perikanan karena degradasi lingkungan. Ketidakadilan sosial juga muncul, dengan masyarakat adat dan lokal sering kali tidak dilibatkan secara memadai dalam proses pengambilan keputusan dan mendapatkan manfaat ekonomi yang minimal dari proyek- proyek ini. Hilirisasi nikel bukan hanya mengenai proses lonjakan pertumbuhan ekonomi yang signifikan. Terdapat banyak konflik dalam proses nya yang melibatkan beberapa faktor di daerah yang terkait terkhusus

Sulawesi. Kerusakan lingkungan, konflik sosial, hingga kesehatan. Pemerintah Indonesia terlihat seperti tidak peduli mengenai permasalahan yang terjadi terkait dengan hilirisasi nikel yang bertepatan di Sulawesi terkhusus di kawasan industri. Menurut Wahana Lingkungan Hidup Sulawesi Tengah, Walhi Sulawesi Selatan dan Walhi Sulawesi Tenggara mereka menilai pemerintah tidak terbuka dan jujur mengenai berbagai persoalan dan dampak negatif dari hilirisasi nikel yang terjadi di tanah air khususnya di daerah penghasil nikel seperti di Sulawesi (Litha, 2023) Proses hilirisasi nikel yang dilakukan oleh Indonesia dan Republik Rakyat Tiongkok berdampak terhadap lingkungan dan sosial di daerah Sulawesi khususnya ke arah yang lebih negatif (Climate Right International, 2024). Menurut wawancara yang dilakukan oleh Climate Right International kepada penduduk yang berada di Halmahera menjelaskan bagaimana perusahaan-perusahaan yang berkordinasi dengan militer dan kepolisian yang telah menyerobot lahan, memaksa, serta melakukan intimidasi terhadap penduduk dan masyarakat adat dan pula membuat dampak negatif kepada kesehatan masyarakat dan lingkungan (Climate Right International, 2024). 45 Hilirisasi nikel, dalam kajian FOSHAL Malut, secara langsung mengakibatkan defortasi hutan yang sangat tidak terkendali, kemudian penambahan bijih nikel yang didahului dengan aktivitas land clearing atau pembersihan suatu area dan hal tersebutlah yang mustahil jika tidak terjadi kehilangan tutupan hutan (Halmaheranesia, 2024). Proses hilirisasi ini berkaitan erat dengan dampak pada lingkungan. Hilirisasi ini berdampak buruk kepada lingkungan dalam situs resmi Mongabay.co menyebutkan bahwa Climate Right International (CRI) telah menemukan dampak negatif dari industri dari nikel di Halmahera, Maluku Utara. Dampak negatif tersebut seperti deforestasi, pencemaran air dan udara, dan pembuangan limbah. Industri nikel di Halmahera ini merupakan penyebab utama dari deforestasi yang mengakibatkan

kehilangan keanekaragaman hayati. Sekiranya terdapat 5.331 hektar hutan tropis yang tergusur dalam proses konsesi pertambangan nikel di Halmahera hingga meluapkan dua setengah metrik ton gas rumah kaca yang pernah tersimpan di dalam hutan (Mongabay.co.id, 2024). Energi yang diperlukan untuk mengoperasikan pabrik-pabrik tersebut berasal dari sumber daya batu bara. IWIP (Industri Wawasan Indonesia Perkasa) mencatat bahwa mereka telah membangun setidaknya lima pembangkit listrik tenaga batu bara sejak tahun 2018, dan hingga saat ini jumlahnya telah mencapai 12 PLTU (Pembangkit Listrik Tenaga Uap) di wilayah tersebut. Kondisi ini berpotensi memperburuk krisis iklim di Halmahera, Maluku Utara. Masyarakat dan masyarakat adat di daerah tersebut juga terdampak, karena keberlangsungan hidup mereka sangat bergantung pada sumber daya alam di sekitarnya, jika daerah tempat mereka bergantung terganggu, dampaknya akan dirasakan dalam kehidupan sehari-hari mereka (Climate Right Internasional, 2024). PT. Waja Inti Lestari, yang berada di daerah Blok Lapapo, Desa Babarina, Kecamatan Wolo, adalah salah satu contoh permasalahan mengenai kasus pencemaran lingkungan yang diakibatkan oleh penambangan nikel (Agussalim, 2023). Perusahaan ini terlibat dalam kegiatan penambangan nikel, namun hanya memiliki Izin Usaha Pertambangan (IUP) untuk galian C17, yang tidak sesuai dengan jenis kegiatan penambangan yang dilakukan dan melanggar regulasi yang berlaku. Akibat pelanggaran ini, perusahaan telah menghadapi proses hukum. Dampak lingkungan yang timbul di Blok Lapapo termasuk pencemaran perairan, di mana sisa-sisa material pertambangan jatuh ke laut dan merusak ekosistem pasir di sekitarnya. Menurut Agussalim (2023), pencemaran ini menyebabkan gangguan signifikan pada ekosistem pesisir, mengancam kehidupan biota laut dan mengubah kondisi lingkungan secara drastis. 47 Selain itu, Badan Usaha Milik Daerah (BUMD) daerah Provinsi Sulawesi Tenggara, PD Aneka Usaha

Kolaka, juga terbukti melakukan penambangan ilegal di kawasan hutan lindung pada daerah Blok Pomalaa, Desa Pesouha, tanpa memiliki izin Pinjam Pakai Kawasan Hutan (IPPKH) dari dinas LHK (Agussalim, 2023).

Pada Pulau Sulawesi, proses hilirisasi nikel telah menimbulkan berbagai masalah kesehatan yang signifikan bagi masyarakat setempat.

Di kawasan industri Morowali dan Halmahera bagian tengah, beroperasinya pembangkit listrik tenaga uap (PLTU) diduga menyebabkan pencemaran udara yang cukup parah, yang berkontribusi pada peningkatan kasus infeksi saluran pernapasan akut (ISPA) di wilayah tersebut (Chandra, 2021). 18 Menurut laporan dari Wahana

Lingkungan Hidup Indonesia (Walhi), penduduk Desa Fatufia di Morowali mengalami dampak yang paling berat akibat 2 operasi PLTU di kawasan industri tersebut. 18 71 Walhi mencatat bahwa debu batubara sering masuk ke dalam rumah warga jika pintu dan jendela tidak ditutup rapat, menambah risiko kesehatan bagi mereka. Catatan

Akhir Tahun 2021 juga menunjukkan bahwa ISPA telah menjadi salah satu masalah kesehatan utama yang dihadapi oleh komunitas lokal, menggarisbawahi dampak serius dari pencemaran udara terhadap kualitas hidup dan kesehatan masyarakat di daerah tersebut (Chandra, 2021). Dampak sosial dari proses hilirisasi nikel ini

juga memicu konflik yang melibatkan warga Sulawesi, terutama di Halmahera. Menurut Koordinator Jaringan Tambang (Jatam), Melky Nahar, pemerintah seolah memberikan keleluasaan kepada Republik Rakyat Tiongkok (RRT) tanpa memperhatikan terkait permasalahan yang terjadi di lokasi kejadian, termasuk juga permasalahan mengenai lahan dengan masyarakat (Singgih, 2024). 18 Warga Desa Bahomakmur di

Kabupaten Morowali terlibat dalam konflik serius dengan CV Sentosa Abadi, yang merupakan kontraktor untuk PT Bintangdelapan Mineral.

Konflik ini bermula ketika perusahaan tersebut diduga melakukan intimidasi terhadap warga setempat dan secara sepihak menyerobot lahan bersertifikat milik mereka. 18 Lahan tersebut kemudian digunakan

untuk pembangunan berbagai fasilitas, termasuk kantor, tempat bengkel alat berat, dan tempat tinggal bagi pekerja perusahaan. Sebagai respons terhadap protes dan perlawanan dari warga, perusahaan tidak hanya melaporkan individu-individu terkait ke polisi dengan tuduhan pemerasan, pengancaman, dan pencemaran nama baik, tetapi juga mengambil langkah hukum yang lebih drastis. Perusahaan menggugat warga yang bertempat tinggal di kawasan sekitar ke pengadilan dengan menuntut warga dengan ganti rugi, sebesar Rp50 miliar. Tindakan ini menambah kompleksitas dan ketegangan dalam konflik, yang tidak hanya melibatkan sengketa tanah tetapi juga aspek hukum dan sosial yang lebih luas (BBC.COM, 2023). Negara tujuan utama ekspor nikel mentah adalah Republik Rakyat Tiongkok (Rizaty, 2023). Hal ini menjadi dasar investasi negara tersebut dalam pembangunan smelter di Indonesia. Oleh karena itu, pemerintah Indonesia bekerja sama dengan Republik Rakyat Tiongkok untuk mendukung proyek nikel di Indonesia (Fauziyyah, 2023). **5** Investasi Tiongkok dalam industri smelter nikel telah memainkan peran penting dalam membangun ekonomi kedua negara (Agung & Adi, 2022). **5** Menurut data Badan Pusat Statistik (BPS), ekspor nikel dan olahannya mencapai nilai US\$5,97 miliar dengan volume 777.411,8 ton pada tahun 2022, meningkat signifikan sebesar 369,37% dibandingkan tahun 2021. Peningkatan ini disebabkan oleh meningkatnya minat global terhadap kendaraan listrik, di mana nikel merupakan bahan utama dalam pembuatan komponen baterainya (Fauziyyah, 2023). Ekspor nikel terbesar yang dilakukan Indonesia adalah ke Republik Rakyat Tiongkok, mencapai USD 4,49 miliar pada tahun 2022. Selanjutnya, pengapalan nikel ke Jepang sebesar USD 1,24 miliar. Ekspor nikel ke Korea Selatan mencapai USD 106,99 juta, sementara ke Malaysia sebesar USD 70,67 juta. Indonesia juga mengekspor nikel ke Norwegia senilai USD 61,87 juta, dan yang terakhir, ke Singapura dengan nilai USD 1,08 juta (Rizaty, 2023). **5** Investasi Republik

Rakyat Tiongkok yang telah masuk dan aktif di industri smelter Indonesia dalam beberapa tahun terakhir sudah menghasilkan 20 smelter nikel (Friana, 2023). Beberapa di antaranya termasuk pembangunan smelter di Kabupaten Konawe, Sulawesi Tenggara pada tahun 2021 oleh PT Gunbuster Nickel Industri (GNI), yang terafiliasi langsung dengan perusahaan baja Republik Rakyat Tiongkok, Jiangsu Delong Nickel (Primadhyta, 2021). kemudian PT trimegah Bangun Persada (TBP) yang mendapat ekspansi besar-besaran dari Lygend Resources & technology yang merupakan perusahaan terbesar nikel asal Republik Rakyat Tiongkok (Arkyasa, 2023). 5 Kemudian yang terakhir yaitu PT Indonesia Marowali Industrial Park yang bekerja sama dengan Tsingshan Group, dan Delong Group yang berkolaborasi membangun pabrik baja karbon (Fauziyyah, 2023). Hal tersebut selaras dengan sudah meningkatnya permintaan mobil listrik di seluruh dunia pada tahap I/2024 naik sebesar 25 persen dibandingkan periode yang sama di tahun lalu. Badan Energi International (IEA) memprediksi bahwa penjualan mobil listrik global akan meningkat hingga 21 persen pada tahun ini, dari 14 juta unit menjadi sekitar 17 juta unit (Kompas.com, 2024). Indonesia mempunyai kekayaan sumber daya alam (SDA) yang sangat amat melimpah (Nikawati, 2021). Sudah sejak lama Indonesia melakukan ekspor bahan- bahan mentah ke berbagai negara untuk memberikan nilai tambah bagi perekonomian negara. Namun, bahan-bahan mentah tersebut kembali ke Indonesia (impor) setelah diolah menjadi barang jadi yang harga impornya lebih mahal (setneg.go.id, 2021). Hal ini yang melatari disahkannya aturan hilirsasi di berbagai sumber daya alam. Presiden Indonesia Joko Widodo melihat dengan memiliki sumber daya nikel yang melimpah Indonesia memiliki potensi untuk menjadi negara penyalur baterai litium di dunia (Antaraneews.com, 2019). 73 Laporan yang dirilis oleh United States Geological Survey (USGS) mengungkapkan bahwa Indonesia

kini merupakan salah satu produsen nikel terbesar di dunia. **72** Pada tahun 2023, produksi nikel global diperkirakan mencapai 3,6 juta metrik ton, dengan Indonesia menyumbang sekitar 1,8 juta metrik ton dari total tersebut. Kontribusi ini mencerminkan setengah dari total produksi nikel dunia, menempatkan Indonesia pada posisi kunci dalam pasar nikel global. Peningkatan produksi nikel di Indonesia tidak hanya memperkuat posisi negara ini sebagai pemain utama dalam industri nikel, tetapi juga menunjukkan peran vitalnya dalam memenuhi permintaan global yang terus meningkat, terutama untuk bahan baku yang digunakan dalam pembuatan baterai kendaraan listrik dan berbagai aplikasi teknologi lainnya (Mutia, 2024). Namun, Indonesia telah lama bergantung pada ekspor komoditas dalam bentuk bahan mentah, yang mengakibatkan negara ini rentan terhadap defisit transaksi saat harga komoditas tersebut turun. Menurut (Danur, 2023) Deputi Bidang Kemenko di Bidang Kemaritiman dan Investasi Indonesia, salah satu solusi untuk mengurangi ketergantungan pada ekspor bahan mentah adalah dengan meningkatkan hilirisasi nikel. 4 Pada tahun 2020, Presiden Joko Widodo telah menerapkan suatu kebijakan mengenai penangguhan ekspor bijih nikel ke seluruh Uni Eropa, sebuah kebijakan yang tetap berlaku hingga saat ini. **28** Menurut data yang ditulis oleh Badan Pusat Statistik (BPS) pada 18 September 2022, tercatat bahwa nilai ekspor komoditas turunan nikel mengalami peningkatan yang cukup signifikan setelah pemerintah memberlakukan kebijakan pelarangan ekspor bijih nikel pada awal tahun 2020. Hal ini dapat dilihat pada hasil dari komoditas turunan nikel yang meningkat dari Januari-Agustus 2022 yang telah meningkat sebesar USD12,35 miliar yang tumbuh hingga 263 persen jika dibandingkan tahun 2019 (Sugihilmi, 2022) Konflik domestik yang ditimbulkan dari hilirisasi nikel juga mengundang penolakan dan protes keras dari negara-negara tujuan ekspor. **28** Penangguhan ekspor bijih nikel (mentah) ke European Union (EU) menentang keras dari Uni

Eropa dengan melakukan gugatan kepada Indonesia melalui World Trade Organization (WTO) pada 2021 awal (Dewi,2023). Dalam gugatannya kepada organisasi dunia WTO (World Trade Organization), UE menyatakan bahwa keputusan Indonesia dalam melakukan hilirisasi nikel ini berdampak kepada kesulitannya industri EU dan akan menimbulkan persaingan bisnis yang tidak fair dalam (Najah, 2023). Kementerian Keuangan dalam laman (djkn.kemenkeu.go.id) nya menyebutkan bahwa pemerintah Indonesia pun akhirnya menyiapkan pengacaran yang handal untuk mempertahankan kebijakannya yang di tolak keras oleh Uni Eropa (Sugihilmi, 2022). Indonesia berharap memenangkan gugatan atas beberapa negara terkait dengan penolakan ekspor nikel tersebut. Indonesia sendiri bukan tanpa alasan dalam melakukan hilirisasi. Isu mengenai hilirisasi nikel ini masih belum menjadi topik pembicaraan yang hangat bagi masyarakat di Indonesia sebelumnya hingga waktu mendekati tahun pemilu. Sebelumnya salah satu paslon presiden Prabowo Subianto memberikan pendapatnya mengenai dukungannya terkait dengan hilirisasi nikel dan ia akan melanjutkan proyek kerja tersebut jika ia menjadi presiden (cnnIndonesia.com). setelahnya isu mengenai hilirisasi nikel ini mulai ramai dibicarakan oleh masyarakat dan isu ini pun akhirnya perlahan terangkat meski tidak secara signifikan. hal tersebut juga menjadi perhatian yang dimana paslon 02 yaitu Prabowo Subianto dan Gibran Rakabuming merupakan keberlanjutan dari rezim Joko Widodo yang dimana pada pemerintahannya Hilirisasi Nikel ini mulai di berlakukan. Pada media massa pemberitaan mengenai hilirisasi nikel cenderung lebih memberitakan mengenai pendapat dari seorang tokoh atau pendapatan negara yang didapatkan industr nikel. Dengan begitu peran media sangat penting untuk terus menangkat isu lingkungan. Menurut data yang telah peneliti lakukan dalam kasus hilirisasi dalam periode satu tahun terakhir Kompas.com memuat 129 berita dari Februari 2023 – Februari 2024

. Dengan begitu peneliti bermaksud untuk mengedukasi masyarakat melalui penelitian ini untuk membuka masyarakat bahwa dalam kasus hilirisasi bukan hanya sekedar proses lonjakan pendapatan perekonomian negara atau kerja sama antar negara, namun juga mengenai isu lingkungan yang terjadi di Sulawesi. Pada isu mengenai hilirisasi nikel ini peneliti menggunakan media kompas.com dan Fajar.co.id untuk melakukan penelitian ini. Hal tersebut dikarenakan setelah melakukan Pemilihan media sangat dipengaruhi oleh popularitas.

52 Kompas.com sebagai salah satu situs berita online terkemuka yang termasuk dalam 10 situs paling banyak dikunjungi. Ini juga dipengaruhi oleh kepemilikan media nasional dan cara media tersebut menghadirkan perspektif berita lokal terkait isu yang sedang hangat dibahas. Selain itu, banyaknya artikel berita yang diterbitkan oleh berbagai media nasional dan lokal mengenai hilirisasi nikel juga turut mendukung pemilihan media tersebut. Dalam penelitian ini, peneliti membandingkan bagaimana berbagai media nasional melaporkan berita tersebut. Dalam pemberitaannya mengenai hilirisasi nikel Kompas.com membuat 129 Berita. Gambar 1.1 Contoh Berita Fajar.co.id (Fajar.co.id, 2023) Kemudian penelitian ini juga memakai Fajar.co.id untuk dikomparasikan. Fajar.co.id adalah salah satu situs berita online yang berasal dari daerah Sulawesi, Indonesia. Situs ini didirikan dengan tujuan menyediakan platform digital yang memudahkan masyarakat untuk mengakses berita dan informasi terkini. Sejak diluncurkan, Fajar.co.id telah menjadi sumber informasi yang tepercaya dan relevan bagi pembaca di berbagai daerah. Seiring dengan perkembangan teknologi dan kebutuhan masyarakat akan informasi yang cepat dan akurat, Fajar.co.id terus melakukan inovasi dan perluasan cakupan berita. Fajar.co.id berhasil membangun reputasi sebagai salah satu media online terkemuka di Indonesia (Surwati & Alam 2022). Dengan menjadi media yang didirikan di wilayah

Sulawesi, Fajar.co.id memuat berita mengenai hilirisasi nikel sebanyak 78 berita. Hal yang menarik adalah peneliti melihat Fajar.co.id dalam menonjolkan isu dalam judul beritanya menggunakan kata atau kalimat yang sedikit hiperbola, atau memakai kata-kata yang berlebihan. Kemudian juga Fajar.co.id merupakan media lokal yang memiliki kedekatan dengan kasus dari hilirisasi nikel. Hal tersebut diharapkan dapat memberikan penjelasan yang lebih real.

6 Gambar 1. 2 Contoh Berita Kompas.com (Kompas.com, 2023)

Perbedaan dalam cara media Kompas.com dan Fajar.co.id dalam melaporkan berita membuat penelitian ini dilakukan. Sehingga diperlukan penelitian mendalam mengenai kedua portal berita tersebut. Perbedaan media nasional Kompas.com dan media Fajar.co.id dalam cara kedua media tersebut menyampaikan berita terkait dengan hilirisasi nikel pada beberapa artikel dalam portal berita tersebut. penekanan isu dari berita hilirisasi terkait memiliki cara penulisan yang cukup berbeda atau pemilihan kata dari kedua media tersebut cukup berbeda yaitu dalam pemberitaan berjudul “Kekayaan Alam Dikeruk, Provinsi Hilirisasi Nikel Belum Keluar Dari Jebakan Kemiskinan” dari Fajar.co.id dan “Studi: Dibalik Keuntungan Ekonomi, Industri Nikel Munculkan Dampak Negatif” dari Kompas.com. Dalam pemberitaan kedua media tersebut, terlihat bagaimana penggunaan kosa kata yang berbeda dalam penekanan isu yang diangkat. Peneliti berusaha untuk mengeksplorasi kerangka berita yang digunakan oleh kedua media tersebut. Penelitian ini merujuk beberapa penelitian terdahulu sebagai acuan. Penelitian yang pertama berjudul “Konstruksi Isu Lingkungan Dalam Media Online (Analisis Framing Bencana Banjir Bandang di Media Online)” yang menggunakan metode kualitatif dengan analisis framing. Kemudian kesimpulannya adalah media berita Tirto.id menerapkan jurnalisme lingkungan dalam pemberitaannya. Penelitian yang kedua berjudul “Analisis Framing Isu Lingkungan Pada Media Online di Papua” yang menggunakan metode kualitatif analisis framing. Kesimpulan nya pada

penelitian ini adalah Berita yang menelaah isu lingkungan di kedua media itu sangat kurang atau terkesan berita perlindungan lingkungan masih kalah pamor dengan dampak dari kerusakan lingkungan. Penelitian yang ketiga yaitu dengan Judul “Pembingkaa n Berita Isu Kabut Asap Indonesia di Singapura Melalui Transnational Comparative Framing (Studi pada The Straits Times Singapura dan Kompas Online Indonesia Periode September – Novembe r” dengan menggunakan metode kualitatif analisis framing. Kesimpulan pada penelitian ini adalah Kesimpulannya dari kedua beliah pihak mempunyai beberapa perbedaan keberpihakan, dan pada akhirnya memiliki persamaan perspektif untuk saling bekerja sama memberantas kabut asap. Penelitian yang hendak dibuat oleh peneliti adalah dengan menggunakan framing Pan an kosicki. Hal yang menjadi pembeda dari penelitian yang dijadikan acuan adalah terdapat pada objek permasalahan yang diangkat yaitu hilirisasi nikel yang berada di Sulawesi. Kemudian dari penelitian ini pula ingin melihat adakah keberpihakan antara media lokal maupun nasional dalam memberitakan kasus hilirisasi nikel yang sangat berdampak negatif kepada lingkungan yang berada di Sulawesi. Kebaruan yang peneliti tawarkan dalam penelitian ini yaitu dibandingkan dengan ketiga penelitian terdahulu isu hilirisasi nikel belum pernah diteliti sebelumnya kemudian Metode yang peneliti gunakan menggunakan media nasional dan lokal yang dekat dengan tempat kejadian. 1.2.

86 Rumusan Masalah Rumusan permasalahan pada penelitian ini adalah 24
“Bagaimana perbandingan pembingkaiian pemberitaan kasus hilirisasi nikel pada media lokal ‘Fajar.co.id’ dengan media nasional ‘ Kompas.com’ 1.3.

Tujuan Penelitian Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui perbandingan pembingkaiian pemberitaan kasus Hilirisasi Nikel pada media lokal (Fajar.co.id) dengan media nasional (Kompas.com).

1.4. Manfaat Penelitian 1.4.1 Manfaat Akademis Secara akademis hasil dari penelitian ini diharapkan oleh peneliti dapat menambah

kajian mengenai pola penelitian dengan metode framing dengan menggunakan sebuah konsep Jurnalisme daring yang memiliki kaitan dengan kode etik dari jurnalistik dalam sebuah pemberitaan kasus hilirisasi nikel. Lalu peneliti berharap dapat memperkaya penelitian dengan pemberitaan yang mengangkat kasus hilirisasi nikel ini. Terakhir adalah memperkaya penelitian yang mengkomparasikan antara media lokal dengan media nasional mengenai suatu fenomena yang berkaitan dengan hilirisasi nikel. 1.4.2 Manfaat Praktis

Secara praktis, penelitian ini bisa digunakan sebagai bagaimana cara kerja kanal berita online dalam memberitakan peristiwa atau membimbing suatu isu tertentu. Kemudian penelitian ini dapat memberikan referensi kepada masyarakat, khususnya pembaca media daring mengenai framing pemberitaan pada peristiwa hilirisasi nikel.

42 92 8

BAB II TINJAUAN PUSTAKA 2.1. Penelitian Terdahulu Tabel 2. 1

Penelitian Terdahulu N o Judul Penulisan Tahun Afiliasi Universitas Metode Penelitian Kesimpulan Sar an Perbedaan dengan penelitian ini

1 Konstruksi Isu Lingkungan Dalam Media Online (Analisis Framing Bencana Banjir Bandang di Media Online) Universitas Negeri Islam Jakarta Kualitas Framing Tirto.id menerapkan prinsip-prinsip jurnalisme lingkungan dalam pemberitaannya . Melihat perbedaan pengemasan pemberitaan berita mengenai hilirisasi nikel

2 Analisis Framing Isu Lingkungan Pada Media Online di Papua Universitas Muhammadiyah Papua, Jayapura, Indonesia Kualitas Framing Berita yang menelaah isu lingkungan di kedua media itu sangat kurang atau terkesan berita tandang perlindungan lingkungan masih kalah pamor dengan dampak dari kerusakan lingkungan. Melihat perbedaan pengemasan pemberitaan berita mengenai hilirisasi nikel

3 Pembingkai Berita Isu Kabut Asap Indonesia di Singapura Melalui Transnational Comparative Framing (Studi pada The Straits Times Singapura dan Kompas Online Indonesia Periode September – November 201 Universitas Brawijay


a Kualitas if, Framing Robert Entman Kesimpulannya dari kedua belah pihak memiliki perbedaan keberpihakan, dan akhirnya memiliki kesamaan pandangan untuk saling bekerja sama memberantas kabut asap. Melihat perbedaan pengemasan pemberitaan berita mengenai hilirisasi nikel Sumber: Olan Peneliti, 2024 Pada tahapan ini diperlukan penelitian terdahulu terkait dengan penyusunan penelitian. Untuk referensi saat hendak melakukan penelitian perbandingan penerapan konsep dari Jurnalisme daring harus bisa menggali apa saja yang berhubungan dengan konsep etika jurnalisme. Dalam penelitian ini menggunakan analisis Pan dan Kosicki dari penelitian sebelumnya, tetapi peneliti memakai beberapa perbedaan terkait dengan metode dari apa yang diambil di penelitian terdahulu yaitu sebagai berikut: 1. Konstruksi Isu Lingkungan Dalam Media Online (Analisis Framing Bencana Banjir Bandang di Media Online) yang dibuat oleh Sekar Wiji Rahayu dan Fajar Sugianto Penelitian ini menggunakan metode Kuantitatif; 2. Analisis Framing Isu Lingkungan Pada Media Online di Papua, penelitian ini menggunakan metode Kuantitatif dengan analisis framing. Kesamaan dengan penelitian ini adalah membahas mengenai komparasi pengemasan berita; dan 3. Pembingkai Berita Isu Kabut Asap Indonesia di Singapura Melalui Transnational Comparative Framing (Studi pada The Straits Times Singapura dan Kompas. Menggunakan metode penelitian Kuantitatif dengan analisis framing. Kebaruan yang peneliti tawarkan dalam penelitian ini meliputi: 1. Dibandingkan dengan ketiga penelitian terdahulu isu hilirisasi nikel belum pernah diteliti sebelumnya; dan 2. Metode yang peneliti gunakan menggunakan media nasional dan lokal yang dekat dengan tempat kejadian.

35 91 2.2. Teori dan Konsep 2.2 1. Media Daring Media daring adalah media dalam jaringan, di mana "daring" adalah singkatan dari "dalam jaringan", dan dalam hal ini "online". Jaringan online berkaitan dengan teknologi tertentu, terutama internet. Media

online membuat komunikasi dan penyebaran informasi semakin mudah. Hanya dengan mengakses perangkat komunikasi seperti komputer atau perangkat yang terhubung ke internet, orang dapat berkomunikasi satu sama lain (Harap, 2022). Media itu sendiri banyak didefinisikan oleh banyak pakar-pakar komunikasi. **77** Media adalah segala sesuatu yang dapat digunakan untuk mengirimkan atau menyalurkan suatu pesan dari pengirim ke penerima. Pada akhirnya, pesan ini dapat memengaruhi pikiran, perasaan, perhatian, dan minat seseorang. Media online banyak digunakan oleh masyarakat untuk mencari informasi dan berkomunikasi, terutama di era digital (Mahyudin, 2019). Media pada zaman ini sudah benar-benar bervariasi yang dimana media dapat dikatakan salah satu yang sangat berpengaruh dalam kehidupan khususnya di internet. Baik itu media cetak ataupun digital sama-sama memiliki kekuatan dalam mengarahkan informasi kepada publik. Jika terjadi suatu hal maka media-media tersebut lah yang akan memberitakan hal tersebut. media juga dapat mempengaruhi opini publik yang diolah. Tidak dapat dipungkiri bahwa peran media massa dalam menggambarkan isu memiliki pengaruh besar. Dalam konteks ini, pesan yang disampaikan oleh media tidak dapat dipisahkan dari identitas institusi media itu sendiri. Seiring berjalannya waktu, diakui bahwa media massa pada dasarnya beroperasi di antara dinamika kepentingan negara dan pasar, serta kepentingan elite atau pemilik media itu sendiri (Choiriyat, 2019). Situs berita daring atau situs berita adalah halaman yang digunakan suatu media daring untuk menampilkan berita-berita yang telah mereka buat, yang terpampang pada halaman utamanya. Umumnya media berita daring memiliki peran sebagai media informative yang biasa memberitakan suatu kasus dan fenomena yang berkaitan secara informatif, cepat, dan aktual. Pemberitaan suatu kasus pada media daring pastinya berbeda-beda jika dilakukan komparasi antara situs satu dengan situs yang

lainnya. seperti contohnya pada kasus hilirisasi nikel di daerah Makassar, berbagai media banyak yang berbeda dalam meliputi dua sisi mereka sendiri. Media lokal yaitu Fajar.co.id dan nasional yaitu kompas.com lah yang paling banyak memberitakan mengenai kasus hilirisasi nikel di daerah Makassar tersebut. 2.2.2.

Jurnalisme daring Jurnalisme pada era globalisasi ini sudah sangat mudah untuk diterapkan dalam kehidupan kita sehari-hari. Pada era teknologi ini jurnalisme sudah dapat dengan mudah di lakukan secara online. Jurnalisme daring muncul sebagai respons terhadap revolusi digital yang telah dimulai pada sekitar akhir abad ke-20 dan berkembang pesat di awal abad ke-21. Awalnya, internet digunakan sebagai medium untuk menyebarkan berita melalui situs web tradisional yang diadaptasi dari media cetak. Namun, dengan munculnya platform-platform seperti blog, media sosial, dan platform berbagi video, Jurnalisme daring mulai mengalami transformasi. Pada sekitar awal tahun 2000-an, muncul lah beberapa laman atau situs pribadi yang menampilkan suatu laporan jurnalistik yang bernama website, blog, weblog (Romli, 2018). Situs berita independen dan platform berbasis warga (citizen journalism) seperti Twitter dan YouTube memungkinkan siapa saja untuk menjadi pembuat berita dan mengunggah informasi secara real-time. Jurnalisme daring adalah suatu jenis jurnalisme yang digunakan pada World Wide Web sehingga secara fungsinya Jurnalisme daring mempunyai perbedaan dengan jurnalisme lainnya, dan dengan penggunaannya yang dipakai yaitu. Hiperteks, multimedia dan interaksi dengan pembaca (Ananda, 2021). Perkembangan teknologi juga memungkinkan adanya interaktivitas antara pembaca dan konten, seperti komentar, voting, dan berbagi konten, yang memperkaya narasi berita. Selain itu, mesin pencari dan algoritma personalisasi memainkan peran penting dalam menentukan bagaimana berita disajikan dan dikonsumsi oleh audiens. Meskipun Jurnalisme

daring telah membuka peluang baru dalam penyampaian informasi, namun juga menimbulkan tantangan, seperti masalah kebenaran dan akurasi informasi, serta isu privasi dan etika dalam pengumpulan dan penggunaan data. Jurnalisme daring masih tergolong muda, hal ini dikarenakan teknologi seperti internet dan dunia online terlambat masuk ke Indonesia. Hal-hal lainnya adalah yang perlu diperhatikan adalah etika dari jurnalisme itu sendiri dan fakta, dan etika terkait dengan citra diri, citra sosial yang diharapkan dapat menghasilkan dari epistemology tersebut. dan secara fungsional dapat dibagi dan diartikan sebagai berikut: 1.  Sumber daya untuk mendukung public untu dapat turut berperan dalam debat politik di masyarakat 2. Manjadi pemasok informasi yang dibutuhkan individu atau kelompok untuk terus emantau lingkungan sosial. 3. Media pendidikan, hiburan, dan pencerahan yang diartikan sebagai apa yang mungkin dapat dikelompokan sebagai fungsi rekreasi dan budaya. Jurnalisme daring sangat membantu suatu peristiwa dalam pemberitaanya, baik itu berita yang besar atau banyak orang yang mengetahuinya atau berita yang penting namun tidak banyak orang tahu. Sama halnya dengan kasus mengenai hilirisasi nikel dimana masih banyak orang yang belum peka terhadap apa yang terjadi terhadap hilirisasi nikel di Sulawesi. Maka dari itu peran Jurnalisme daring sangat penting untuk mengangkat isu ini agar masyarakat bisa mengetahui mengenai isu yang terjadi dalam proses hilirisasi nikel ini.

2.2.3. Jurnalisme Lingkungan

Jurnalisme lingkungan merupakan suatu cabang khusus dari jurnalisme yang memiliki fokus pada pelaporan isu-isu terkait lingkungan serta ekosistem. Jurnalisme ini mencakup berbagai topik seperti perubahan iklim, polusi, konservasi alam, keberlanjutan, dan kebijakan lingkungan. Tujuan utama jurnalisme lingkungan adalah untuk meningkatkan kesadaran publik mengenai masalah lingkungan yang mendesak, merekomendasikan pemahaman yang lebih baik mengenai

isu-isu ekologis, dan mendorong tindakan positif untuk melindungi planet kita. Jurnalis lingkungan mengandalkan data ilmiah dan penelitian untuk memberikan informasi yang akurat dan terpercaya, bekerja sama dengan ilmuwan dan ahli untuk memastikan laporan mereka didasarkan pada bukti ilmiah yang solid. Jurnalisme Lingkungan hidup menjadi salah satu perspektif yang dibangun untuk menampilkan berbagai realitas lingkungan hidup (Reziana, 2023). Selain melaporkan kondisi alam dan ekosistem, jurnalisme ini juga menyoroti dampak perubahan lingkungan terhadap manusia, termasuk kesehatan, mata pencaharian, dan kehidupan sehari-hari. Tantangan yang dihadapi jurnalisme lingkungan mencakup keterbatasan sumber daya, ancaman dan intimidasi dari pihak yang merasa terancam oleh pelaporan mereka, serta misinformasi yang sering kali mengaburkan isu-isu lingkungan. Dengan memberikan informasi yang mendalam dan analitis, jurnalisme lingkungan dapat meningkatkan kesadaran publik, mempengaruhi kebijakan, dan memotivasi tindakan positif untuk melindungi lingkungan. Hal ini selaras dengan penelitian ini yang berkaitan dengan isu mengenai lingkungan yang terjadi di Sulawesi yang disebabkan oleh hilirisasi nikel. 2.2.4. Kanal Berita daring Kanal berita daring atau situs berita online adalah wadah digital yang menyediakan berita, artikel, dan informasi terbaru melalui internet (Prinada, 2022). Pengertian lain juga menyebutkan Kanal berita merupakan media atau platform yang biasa digunakan untuk menyampaikan berita dan informasi kepada khalayak. Segala bentuk komunikasi yang berkaitan dengan internet dapat dianggap sebagai media baru (new media) contohnya seperti kanal berita (Kristiyono, 2022). Kanal berita dapat berbentuk media cetak seperti koran, majalah, media penyiaran seperti tv dan radio, dan media digital lain seperti situs web berita dan aplikasi ponsel. 64 Tujuannya adalah untuk menyediakan informasi terkini mengenai berbagai peristiwa, baik lokal maupun internasional, yang meliputi

berbagai bidang seperti politik, ekonomi, olahraga, budaya, dan lain-lain.

Efektivitas kanal berita sangat bergantung pada kredibilitas, kecepatan penyampaian informasi, dan kemampuannya dalam menyajikan berita secara akurat dan objektif. (Kovach, 2014). Terdapat jenis-jenis dari kanal berita daring yaitu portal berita umum, situs berita khusus, blog dan media alternative, dan aggregator. Fajar.co.id dan Kompas.com juga termasuk kedalam kanal berita daring yang kemudian mengimplementasikan jurnalisme daring. Pada kasus hilirisasi nikel, kedua media tersebutlah yang menyediakan berita mengenai kasus tersebut dengan lengkap.

2.2.5. Framing

Framing adalah sebuah proses komunikasi yang kompleks dan melibatkan lebih dari sekadar teks atau tahapan komunikasi dari peserta. Proses ini mencakup berbagai elemen, seperti cara informasi disusun, dipresentasikan, dan dipersepsikan oleh berbagai pihak yang terlibat. Dalam konteks ini, analisis framing muncul sebagai salah satu pendekatan analisis wacana yang lebih kontemporer, yang khususnya difokuskan pada teks media. Analisis framing bertujuan untuk memahami bagaimana media menyusun dan menyajikan informasi sehingga membentuk cara pandang dan interpretasi publik terhadap suatu isu. Dengan memeriksa struktur, narasi, dan elemen-elemen framing yang digunakan dalam teks media, analisis ini membantu mengungkap bagaimana media memengaruhi persepsi dan pemahaman audiens terhadap berita atau informasi tertentu (Fahmi, 2016). Framing terdiri dari berbagai alat-alat simbolik yang terkait dalam membentuk ketotalitasan suatu makna dalam wacana teks berita (Robot, 2016). Framing bertujuan untuk melakukan suatu pendekatan dalam mengetahui sebuah perspektif dari suatu pandangan yang digunakan oleh jurnalis dalam membuat sebuah beritu mengenai suatu fenomena dan isu tertetu. Entman framing dapat melibatkan beberapa aspek tertentu yaitu: 1. Dalam penyusunan framing bahwa komunikator perlu menentukan apa yang

diinginkan, lalu dipadukan oleh framing atau di sebut dengan skemata; 2. Budaya yaitu frame yang hendak untuk ditunjukkan secara empiris, terlihat dalam suatu wacana dan dapat diasumsikan adanya suatu kelompok dalam satu kelompok yang sama; 3. Pada proses kognitif yaitu audines media dapat interpretasi, solusi, dan evaluasi sesuai dengan bagaimana rancangan ditentukan; dan 4. Frame-frame tersebut mengandung pemikiran dan kesimpulan dari penerima pesan kemungkinan tidak semuanya merefleksikan fram dalam intensi pembuat teks tersebut. Pada analisis framing dan konsep framing banyak ditemukan oleh pakar-pakar yang berbeda-beda. Menurut Wiliam A. Gamson, Framing merupakan suatu gagasan yang sebelumnya telah tertata sedemikian rupa sehingga menghasilkan sebuah konstruksi pemaknaan peristiwa yang terkait dengan suatu objek wacana.

38 Package yang dimaksud adalah suatu skema penerapan pemahaman yang digunakan dari setiap individu dalam melakukan konstruksi makna pesan-pesan yang disampaikan dan juga menafsirkan makna-makna pesan-pesan yang diterima oleh komunikan. Robert Entman kemudian berpendapat bahwa framing adalah suatu proses yang melibatkan pemilihan berbagai aspek dari realitas yang ada, di mana dalam proses tersebut, beberapa elemen atau bagian dari peristiwa tertentu diberikan penekanan atau prioritas yang lebih besar dibandingkan dengan elemen atau bagian lainnya. Akibat dari proses framing ini adalah bahwa beberapa sisi dari peristiwa tersebut menerima alokasi informasi yang lebih signifikan dan mendominasi dalam konteks penyampaian informasi tersebut. Dengan kata lain, framing mempengaruhi cara informasi disajikan dan diterima, dengan memberikan perhatian yang lebih pada aspek-aspek tertentu dari suatu peristiwa, yang pada gilirannya dapat mempengaruhi persepsi dan pemahaman audiens terhadap peristiwa tersebut. Selain itu, para ahli juga membahas konsep framing dalam konteks media dan komunikasi. Menurut Todd Gitlin, framing dapat dipahami sebagai

pendekatan yang digunakan untuk mengubah realitas dunia dan menyederhanakannya agar dapat disajikan kepada masyarakat. 9 17 Proses ini melibatkan berbagai fase, seperti penanganan, pengulangan, dan seleksi presentasi, yang semuanya mempengaruhi bagaimana peristiwa tertentu dipresentasikan dan dipahami oleh publik. 9 17 52 Sementara itu, E. David Snow dan Robert Sanford mendefinisikan framing sebagai pemberian makna yang dirancang agar dapat ditafsirkan sesuai dengan konteks peristiwa tersebut. 9 17 Dalam pandangan mereka, framing tidak hanya melibatkan pemilihan dan penekanan aspek tertentu dari peristiwa, tetapi juga bagaimana sistem kepercayaan dibangun melalui penggunaan kata kunci, frasa, informasi, dan kalimat tertentu. Fokus utama dari framing menurut Snow dan Sanford adalah menciptakan kerangka interpretatif yang memandu bagaimana audiens memahami dan memberi makna pada informasi yang disajikan. 14 Selanjutnya, Zhondang Pan dan Gerald M. Kosicki berpendapat bahwa analisis framing merupakan suatu strategi konstruksi dan pemrosesan berita. 80 Perangkat kognisi menggabungkan kode informasi, menafsirkan peristiwa, dan menghubungkan rutinitas ke pembuatan berita. Selanjutnya, Amy Binder menyatakan bahwa framing telah berkembang menjadi skenario interpretasi yang pada umumnya digunakan untuk memperoleh, mengartikan, menganalisa, dan melebeli peristiwa secara langsung atau tidak. Penelitian ini menggunakan pendekatan analisis framing dari Zhongdang Pan and Kosicki untuk mendapatkan jawaban dari ada atau tidaknya keberpihakan dari berita yang diberitakan oleh media nasional yaitu Fajar.co.id dan nasional yaitu kompas.com dimana setiap artikel akan diteliti baik dari skrip, tematik, sintaksis, dan retorik. Yang diharapkan dengan menggunakan metode penelitian ini akan mendapatkan jawaban yang dicari. 2.2.6. Kepemilikan dan Kebijakan Redaksional Kebijakan redaksional merupakan dasar pertimbangan bagi agensi media massa yang menerbitkan berita. menurut, kebijakan redaksional akan menjadi sesuatu yang

penting karena bisa untuk bereaksi dan menanggapi suatu peristiwa, hal tersebut dikarenakan kebenaran merupakan berita yang tidak hanya acara, melainkan sikap terhadap acara tersebut, dengan kata lain keijakan dari redaksional bisa menjadi pedoman mengenai bagaimana media bereaksi terhadap suatu peristiwa hingga menjadi suatu berita. Hal tersebut dapat berpengaruh terhadap implikasi dari menaikkan rating suatu program berita (Reza, 2021). Pedoman redaksional juga mencakup politik media, yang dapat disebut sebagai aturan jurnalisme. Politik di sini tidak hanya merujuk pada partai politik, tetapi juga mencakup kecenderungan terhadap berbagai kepentingan lain. Politik dalam konteks media ini dapat merujuk pada kepemilikan media, misi media, sejarah media, serta minat-minat lainnya yang memengaruhi bagaimana berita disajikan dan dipahami oleh publik. Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan dua jenis media yang berbeda, yaitu media lokal Fajar.co.id dan media nasional Kompas.com. Fajar.co.id merupakan salah satu media lokal yang berbasis di Makassar. Media ini secara khusus memberitakan mengenai keadaan di wilayah Makassar dan sekitarnya, mencakup berbagai aspek seperti sosial, politik, ekonomi, budaya, hingga olahraga. Dalam pengemasan beritanya, Fajar.co.id cenderung menggunakan judul yang singkat dan jelas, sehingga mudah dipahami oleh pembaca. Dalam kasus hilirisasi nikel, Fajar.co.id memuat berita paling banyak sebagai media lokal dan menyajikannya dengan kronologi yang cukup lengkap, memberikan gambaran menyeluruh tentang perkembangan kasus tersebut dari waktu ke waktu. Kemudian Fajar.co.id merupakan bagian dari Fajar Group dikenal sebagai konglomerat media di Sulawesi Selatan yang melalui Harian Fajar dan Fajar.co.id, telah melakukan berbagai bisnis usaha ke berbagai sektor. Bisnis yang dilakukan termasuk industri tambang dan semen. Investasi ini menunjukkan upaya untuk memperluas dari portofolio bisnis dan mengurangi ketergantungan pada sektor media.

Kedua media ini memiliki karakteristik dan pendekatan yang berbeda dalam menyampaikan berita, yang dipengaruhi oleh faktor-faktor seperti kepemilikan, misi, dan sejarah mereka. **59** Penelitian ini memberikan wawasan tentang bagaimana media lokal dan nasional membingkai isu-isu penting, serta bagaimana strategi framing ini dapat memengaruhi persepsi publik terhadap isu-isu tersebut. Dengan memahami perbedaan ini, diharapkan masyarakat dapat lebih kritis dalam mengonsumsi berita dan membentuk opini yang lebih berdasarkan pada informasi yang akurat dan berimbang.

2.2.7 Nilai Berita

Asal usul kata "nilai" berawal dari bahasa Latin "valere", yaitu bermanfaat, dan berlaku. Dalam konteks ini, konsep nilai mencakup beberapa makna lain, yaitu suatu kualitas yang disukai, berguna, atau dapat menjadi objek kepentingan menurut Eni Suheni dalam Ismandianto, (2021). Nilai berita merupakan suatu bagian yang harus ada pada sebuah berita yang disajikan. Nilai berita merupakan suatu kesatuan kriteria untuk dapat menilai apakah suatu peristiwa cukup penting untuk diliput atau tidak. Kriteria nilai berita adalah acuan bagi jurnalis yang bisa digunakan oleh para jurnalis dan editor untuk dapat menentukan apakah berita tersebut layak untuk dibuat atau ditangkal (Ratih, 2013). Seorang wartawan atau jurnalis untuk menuliskan suatu berita harus dapat mengetahui berbagai unsur nilai suatu berita. Nilai berita merupakan suatu hal yang memperkuat berita. Jurnalis dapat menggunakan nilai berita sebagai referensi untuk memilih berita yang tepat. Beberapa nilai unsur berita yang menyadari pelaporan dari kejadian berita sebagai berikut:

1. Kedekatan (proximity) yaitu sebuah berita yang mengandung unsur kedekatan dengan pembaca
2. Aktualitas (Timeliness), berita yang baru saja disiarkan atau news.
3. Konflik (Conlift), peristiwa yang menyentuh perasaan pada manusia
4. Dampak (impact), dengan berita yang disiarkan seberapa banyak yang terkena dampaknya.
- 5.

Human interest, peristiwa yang menyentuh perasaan masyarakat sekitar. 6. Pengaruh (magnitude) pengaruh dari peristiwa bagi public dengan masyarakat luas. 7. Kelangkaan (Oddity) berita yang memiliki keunikan meskipun nilai beritanya tak begitu penting namun menarik. 8. Ketokohan (prominence), ketokohan seseorang yang menjadi sumber dalam berita. Pada kasus hilirisasi nikel ini dalam penerapan nilai beritanya mengandung proximity yang dimana menggunakan nilai kedekatan kasus yang berada di Makassar. Dengan kata lain peneliti sengaja mengambil media lokal dengan nasional untuk mengetahui adalah keberpihakan dari media lokal yang pada dasarnya media tersebut dekat dengan wilayah kasus kejadian dari peristiwa tersebut.

2.2 8. Konstruksi Sosial Pada Berita

Konstruksi sosial pada awalnya dikemukakan oleh Peter L. dan Thomas Luckmann. Konstruksi merupakan sebuah proses sosial yang pada akhirnya akan menciptakan sebuah realitas sosial dari proses sosial tersebut untuk muncul sebuah istilah yang konstruksi sosial pada media massa yang menurut pernyataan nya dikatakan penyebaran informasi dengan cepat dan luas yang mengakibatkan konstruksi sosial dengan cepat. Pada sebuah konteks berita, konsep pemikiran konstruksionis melihat berita sebagai realitas yang dikonstruksikan. Realitas sosial tidak muncul dengan sendirinya, namun dibentuk dengan tiga komponen tahapan yaitu objektifikasi, internalisasi, dan eksternalisasi. Pada sebuah pemberitaan yang telah disebar pada teks berita terdapat rekonstruksi suatu peristiwa yang dilakukan oleh seorang jurnalis. Media massa dan media sosial memiliki peran yang tidak hanya sebagai penyalur pesan kepada publik, tetapi media juga sebagai subjek yang telah dilakukan konstruksi sosial. Informasi yang kita terima khususnya mendengar dan baca pada dasarnya adalah hasil yang dikonstruksikan realitas sosial. Informasi yang disebar media pastinya memiliki tujuan tertentu untuk dapat membentuk nilai berita yang layak

disampaikan kepada publik. konstruksi sosial merupakan proses yang mana individu membuat sebuah realitas sosial melalui interaksi dan komunikasi. Realitas sosial ini dapat berupa gagasan, perilaku, atau nilai yang dibentuk oleh individu dan masyarakat. 30 Manusia pada dasarnya mempunyai kemampuan dalam menerima suatu pesan secara kognisi, yang dimana perubahan dalam kognitif ini akan menjadi salah satu faktor elemen yang mempengaruhi perubahan suatu sikap dalam memahami suatu pesan. Individu bukanlah objek pasif melainkan objek aktif (Adam, 2020) Sangat Penting untuk media untuk menyampaikan semua informasi yang faktual dengan hal tersebutlah akan membangun nilai dan membangun pikiran public yang lebih baik dan faktual.. sama halnya dengan kasus dari hilirisasi nikel yang terjadi di Sulawesi dimana permasalahan tersebut sangat sangat rumit dan dapat berdampak ke segala hal terkhusus kehidupan masyarakat setempat. Media lokal Sulawesi yaitu Fajar.co.id harus memiliki peran penting dalam memberitakan terkait dengan segala hal terkait dengan hilirisasi nikel baik itu dampak positif maupun negatif. Hal tersebut dikarenakan Fajar.co.id merupakan salah satu media lokal yang memiliki peran sebagai watch dog di Sulawesi. 2.3. Kerangka Berpikir Gambar 2. 1 Kerangka Berpikir 18 Kerangka berfikir pada penelitian ini diawali dengan isu mengenai hilirisasi nikel. Diawali pada tahun 2019 Presiden Indonesia Joko Widodo memberlakukan kebijakan terkait dengan penghentian ekspor biji nikel mentah ke eropa. Dengan diberlakukannya hilirisasi nikel ini menimbulkan banyak pro dan kontra di kalangan masyarakat maupun petinggi negara. Berbagai macam permasalahan banyak muncul mulai dari Regulasi, HAM, Birokrasi, hingga isu lingkungan. Kemudian dilanjutkan dengan konstruksi media berita online yaitu membahas mengenai media dalam mengkonstruksikan pengemasan berita dalam memberitakan sesuatu. Ketiga yaitu membahas mengenai bagaimana dua media lokal dan

nasional yaitu Fajar.co.id dan Kompas.com memberitakan mengenai hilirisasi nikel yang berada di Sulawesi ini. Kemudian masuk ke dalam teori dan konsep yang berisikan media daring sebagai wadah bagi informasi untuk di sebar luaskan. Selanjutnya yaitu Jurnalisme daring yaitu bagaimana media dalam memberitakan suatu kasus yang tengah terjadi dan memiliki peran dalam mengangkat isu yang penting namun tidak populer. Framing yaitu pembingkaihan terhadap suatu kasus yang akan di bawa ke arah mana oleh sang penulis. kemudian kepemilikan dan kebijakan redaksional yaitu membahas mengenai adakah suatu keterlibatan kepemilikan media terhadap suatu kasus dalam keobjektivitasan. nilai berita yaitu membahas mengenai nilai-nilai yang terkandung di dalam berita. dan konstruksi sosial pada media berita bagaimana suatu peristiwa di konstruksi di dalam media berita. Lalu yang keempat membahas mengenai analisis framing dengan menggunakan framing Zhongdang Pan dan Gerald. Kosicki. 9 Yang terakhir yaitu melihat perbedaan pembingkaihan berita isu hilirisasi nikel pada media berita Fajar.co.id dan kompas.com 20 BAB III METODOLOGI PENELITIAN 3.1. Pendekatan Penelitian Pendekatan penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif., pendekatan kualitatif merupakan penelitian yang hakikatnya mengamati individu dalam lingkungannya, cara mereka berinteraksi, memahami bahasa dan tafsiran seseorang tentang dunia sekitarnya. penelitian kualitatif ini memiliki perbedaan dengan penelitian lainnya. Pasalnya, bahwa dalam penelitian kualitatif ini melakukan proses pengumpulan data dan dilakukan secara natural, maksudnya bahwa penelitian kualitatif ini berfokus membahas fenomena sosial maupun budaya yang berlangsung secara alamiah. Pada dasarnya bahwa penelitian ini bertujuan untuk dapat mengetahui dan memahami tentang fenomena atau peristiwa maupun perilaku manusia dalam suatu lingkungan atau organisasi. Oleh sebab itu, peneliti perlu lebih spesifik dalam melakukan penelitian dari

fenomena tersebut dengan melihat objek realitas untuk dapat memaknai fenomena secara keseluruhan yang akan dideskripsikan tersebut. kemudian dasarnya penelitian kualitatif ini menggunakan verbal, nonverbal, angka numerik sebagai suatu data pendukung (Creswell, 2024). Menurut peneliti bernama Hatch, Marshal, dan Rosman dalam Creswell (2014), penelitian kualitatif memiliki beberapa ciri, yaitu: 1. Natural Setting Peneliti harus memberikan informasi yang dibutuhkan ke lapangan yang mana masalah dan pertanyaan yang tengah sedang dipelajari. Peneliti diharuskan bertemu langsung dengan subjek penelitian untuk memperoleh informasi yang diperlukan. 2. Key Instrument Peneliti mengambil peran yang penting untuk memperoleh dokumen-dokumen, mewawancarai sumber data ataupun narasumber dan melakukan observasi kebiasaan. 3. Meaning Peneliti harus fokus dalam mempelajari alasan mengapa narasumber terlibat pada sebuah isu atau peristiwa yang tengah terjadi. Pada penelitian kualitatif terdapat beberapa karakteristik antara lain pengungkapan makna (meaning) yang menjadi hal esensial, kemudian akan diolah latar alami (natural setting) yang menjadi sumber data penelitian ini dan data tersebut menjadi instrumen kunci (key instrument) dalam memecahkan permasalahan atau fenomena yang diteliti oleh peneliti. Peneliti juga perlu memaknai latar belakang permasalahan yang nantinya akan dilakukan interaksi dengan subjek yang menjadi sebuah proses observasi melalui wawancara yang mendalam untuk dapat melengkapi data yang diperlukan dalam penelitian ini. Hal ini menjadi bentuk persepsi peneliti untuk dapat mengetahui fakta fenomenologis pada penelitian kualitatif ini.

7 13 49 85 Paradigma yang digunakan dalam penelitian ini merupakan paradigma konstruktivis. 7 13 49 Paradigma konstruktivis merupakan sebuah paradigma yang menjadi antitesis dalam memahami sebuah pengamatan atau observasi terhadap objektivitas untuk dapat mengetahui suatu ilmu pengetahuan atau realitas yang ingin ketahu. 7 13



Terdapat pemikiran dimana pada pemikiran konstruktivisme ini meragukan jurnalis dalam realitas di lapangan (Hanitzsch Thomas, 2021) Pada dasarnya, hal ini dilakukan guna menganalisis sebuah sistematis terhadap socially meaningful action yang dimana menjadikan paradigma konstruktivis ini melakukan pengamatan secara langsung serta terperinci terhadap fenomena pelaku sosial yang bersangkutan dalam menciptakan dunia sosial mereka. Penelitian ini menggunakan paradigma konstruktivisme, hal ini dikarenakan dianggap bahwa dengan paradigma ini dapat menjawab rumusan permasalahan penelitian yaitu terkait perbandingan peminjaman pemberitaan kasus hilirisasi yang berkaitan erat dengan isu mengenai lingkungan. Dengan menggunakan paradigma ini diharapkan dapat menjawab realitas sosial yang terbentuk dari hasil konstruksi sebuah media yang mungkin tidak terbentuk secara alami. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan perbandingan peminjaman pemberitaan konflik yang terjadi terkait dengan hilirisasi nikel antara media lokal Fajar.co.id.co.id dengan media nasional (Kompas.com). 3.2. Metode Penelitian Penelitian ini memanfaatkan metode penelitian analisis framing. Dalam pandangan ilmu komunikasi, analisis framing digunakan untuk mengurai pendapat atau opini media dalam pembuatan berita atau laporan. Melalui pendekatan ini, media dapat memengaruhi dukungan audiens terhadap peristiwa yang dilaporkan, sehingga audiens cenderung mendukung pandangan media. Analisis tersebut akan mengevaluasi konten berita terkait dengan ideologi media yang membentuk berita tersebut. Analisis framing merupakan metode yang memungkinkan interpretasi terhadap pesan yang disampaikan melalui teks. Secara esensial, framing adalah cara di mana media memberikan narasi terhadap realitas tertentu (Fahmi, 2016).

Pada penelitian ini menggunakan analisis framing yang dibuat oleh Zhongdang Pan dan Gerald M. Kosicki. Dalam pendekatan ini, Pan dan Kosicki menyebutkan bahwa peminjaman

didefinisikan sebagai proses manufaktur membuat pesan dapat lebih menonjol dan menempatkan lebih banyak informasi yang dapat menarik atau memfokuskan perhatian pemirsa lebih dari informasi lainnya pada pesan tersebut. Dalam arti, analisis framing menjadi sebuah analisis teks yang dimana fokus pada pembentukan isi pesan tersebut. Serta dapat menghasilkan bahwa gambaran mengenai bagaimana cara seorang jurnalis 22 dalam mengelola dan menyajikan suatu berita untuk publik yang akan mengkonstruksikan sebuah fakta atau berita dalam media.

3.3. Unit Analisis

Unit analisis berupa berita kasus hilirisasi nikel yang melibatkan warga yang berdampak kepada lingkungan warga sekitaran proyek pabrik hilirisasi nikel yang berada di Sulawesi, yaitu Media Lokal Fajar.co.id dengan Media Kompas.com. Pada media Fajar.co.id terkumpul 10 Buah unit analisis mengenai pemberitaan kasus konflik hilirisasi nikel yang terjadi di Sulawesi. pada berita Kompas.com terkumpul 100 berita. Selanjutnya pada Fajar.co.id terkumpul 78 berita yang berkaitan dengan kronologi awal kasus hilirisasi nikel. Kriteria yang peneliti gunakan adalah dengan menggunakan “Tema” dari hilirisasi nikel ini. Beberapa tema yang peneliti gunakan untuk memilih berita untuk dijadikan unit observasi yaitu Hilirisasi Lingkungan, Hilirisasi Ekonomi, Hilirisasi Politik. Peneliti memilih 10 item dari masing-masing media unit analisis sebagai bahan unit observasi. Berita dari media apapun dapat digunakan sebagai unit pengamatan, artikel berita Unit pengamatan dipilih berdasarkan Tema hingga kini terkait dengan kasus tersebut dan juga sesuai dengan tampilan awal pada laman Google terkait dengan tema per berita dari kasus hilirisasi nikel. Berikut adalah kriteria berita “Tema” yang di ambil:

1. Hilirisasi Lingkungan
2. Hilirisasi Ekonomi
3. Hilirisasi Politik

Unit Analisis	No	Fajar.co.id	Kompas.com
"Kekayaan Alam Dikeruk, Provinsi Hilirisasi Nikel Belum Keluar dari Jebakan Kemiskinan"	1		

. <https://>

REPORT #22161357

/fajar.co.id/2024/02/08/kekayaan-alam-dikeruk-provinsi-hilirisasi-nikel-belum-keluar-dari-jebakan-kemiskinan/. Kamis, 8 Februari 2024 22:59 PM

"Studi: Di Balik Keuntungan Ekonomi, Industri Nikel Munculkan Berbagai Dampak Negatif", <https://lestari.kompas.com/read/2024/02/23/100000686/studi--di-balik-keuntungan-ekonomi-industri-nikel-munculkan-berbagai-dampak?page=all>. 23 Februari 2024 2 China Kuasai 90 Persen Nikel Indonesia, Janji Bangun Pabrik Baterai Mobil, Said Didu: Berujung Pabrik Sendok. <https://fajar.co.id/2024/02/25/china-kuasai-90-persen-nikel-Indonesia-janji-bangun-pabrik-baterai-mobil-said-didu-berujung-pabrik-sendok/> Minggu, 25 Februari 2024 22:43 PM

"Punya Nikel, Jokowi Yakin Mobil Listrik Jadi Masa Depan Industri Otomotif Indonesia", <https://money.kompas.com/read/2024/02/15/120956226/punya-nikel-jokowi-yakin-mobil-listrik-jadi-masa-depan-industri-otomotif>. 15 Februari 2024 3

Greenpeace Indonesia: Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan. <https://fajar.co.id/2024/01/23/greenpeace-Indonesia-ambisi-pemerintah-terkait-hilirisasi-nikel-picu-kerusakan->

"INFOGRAFIK: Menilik Produksi Nikel RI dan Dampak Hilirisasi terhadap Lingkungan", <https://www.kompas.com/cekfakta/read/2024/01/25/121200982/infografik--menilik-produksi-nikel-ri-dan-dampak-hilirisasi-lingkungan> / Selasa, 23 Januari 2024 23:17 PM terhadap. 24 Januari 2024

4 BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group. <https://fajar.co.id/2023/12/18/bni-dukung-hilirisasi-industri-nikel-huadi-group/> Senin, 18 Desember 2023 12:04 PM

"Menilik Langkah PT GNI Dukung Hilirisasi Nikel dan Meminimalkan Kecelakaan Kerja", <https://money.kompas.com/read/2023/12/19/172100926/menilik-langkah-pt-gni-dukung-hilirisasi-nikel-dan-meminimalkan-kecelakaan?page=all>. 19 Desember 2023 5

PSI Sebut Belum Ada Capres yang Berani Tantang Negara Maju Dunia Seperti yang Dilakukan Jokowi dengan Program Hilirisasinya <https://fajar.co.id/2023/10/20/psi-sebut-belum-ada-capres-yang-berani-tantang-negara-maju-dunia-seperti->

REPORT #22161357

yang-dilakukan-jokowi-dengan- program-hilirisasinya/ Jumat, 20 Oktober 2023 12:22 PM "Timnas Amin Kritik Kebijakan Hilirisasi, Bahlil: Pikirannya Jangan Sempit , <https://money.kompas.com/read/2023/12/08/063013226/timnas-amin-kritik-kebijakan>
- hilirisasi-bahlil-pikirannya-jangan-sempit. 8 Desember 2023 6 Faisal Basri Sebut Hilirisasi Untungkan China, Yustinus Prastowo Beri Bantahan: Anda Keliru! <https://fajar.co.id/2023/08/13/faisal-basri-sebut-hilirisasi-untungkan-china-yustinus-prastowo-beri-bantahan-anda-keliru/> Minggu, 13 Agustus 2023 21:39 PM "Faisal Basri Nilai Program Hilirisasi RI Hanya Menguntungkan China , <https://money.kompas.com/read/2023/08/09/054000426/faisal-basri-nilai-program-hilirisasi-ri-hanya-menguntungkan-china>. 9 Agustus 2023 7 Asing Tak Suka Indonesia Lakukan Hilirisasi, Prabowo Subianto: Kita Tidak Gentar, Tanpa Hilirisasi Tidak Mungkin Jadi Negara Makmur <https://fajar.co.id/2023/09/20/asing-tak-suka-indonesia-lakukan-hilirisasi-prabowo-subianto-kita-tidak-gentar-tanpa-hilirisasi-tidak-mungkin-jadi-negara-makmur/> Rabu, 20 September 2023 20:53 PM "Jokowi: Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Risiko... , <https://nasional.kompas.com/read/2023/10/07/20432041/jokowi-dibutuhkan-pemimpin-yang-bernyali-tinggi-yang-berani-ambil-risiko>. 7 Oktober 2023 8 Program Hilirisasi Topang Ekonomi Nasional <https://fajar.co.id/2023/08/10/program-hilirisasi-topang-ekonomi-nasional/> Kamis, 10 Agustus 2023 14:55 PM "Hilirisasi Nikel Akselerasi Perekonomian Indonesia , <https://lestari.kompas.com/read/2023/10/03/19000088>
6/hilirisasi-nikel-akselerasi-perekonomian-indonesia. 3 Oktober 2023 9 Prabowo Subianto Tegaskan Akan Lanjutkan Program Jokowi <https://fajar.co.id/2023/10/28/prabowo-subianto-tegaskan-akan-lanjutkan-program-jokowi/>2/ Sabtu, 28 Oktober 2023 23:18 PM "Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi soal Hilirisasi Nikel hingga Sawit , <https://money.kompas.com/read/2023/07/13/174520426/prabowo-janji-lanjutkan>

- program-jokowi-soal-hilirisasi-nikel-hingga-sawit. 13 Juli 2023 10
Jokowi Sebut Indonesia Berpeluang Jadi Industri Kendaraan Listrik
<https://fajar.co.id/2023/02/22/jokowi-sebut-Indonesia-berpeluang-jadi-industri-kendaraan-listrik/> Rabu 22 Februari 2023 17:41 PM "Peneliti Sebut Indonesia Pegang Kunci Industri Kendaraan Listrik", [https://](https://lestari.kompas.com/read/2023/09/20/100000886/peneliti-sebut-Indonesia)

- pegang-kunci-industri-kendaraan-listrik 20 September 2023 (Sumber: Olahan Peneliti, 2024) Penelitian ini akan melakukan analisis terhadap 10 artikel dari setiap masing-masing media seperti yang telah tercantum di tabel unit analisis. Sepuluh berita tersebut dipilih karena telah memenuhi unsur-unsur mulai dari sintaksis, skrip, tematik, dan retorik, sehingga peneliti dapat menganalisisnya secara mendalam. 32 36 24 Analisis akan dilakukan menggunakan perangkat framing yang dikembangkan langsung oleh Zhondang Pan dan Gerald M. Kosicki. Metode ini memungkinkan peneliti untuk mengidentifikasi dan mengevaluasi bagaimana setiap artikel membingkai isu tertentu, serta memahami struktur naratif, pemilihan kata, dan penyajian informasi yang digunakan oleh masing-masing media. Dengan pendekatan ini, peneliti berharap dapat mengungkap perbedaan dan kesamaan dalam pembingkai berita oleh kedua media tersebut, serta mendapatkan wawasan yang lebih baik tentang strategi jurnalistik yang diterapkan dalam peliputan kasus hilirisasi nikel.

21 Struktur yang di dalam nya yerdapat sintaksis, struktur merujuk pada cara wartawan menyusun realitas dalam bentuk teks berita, termasuk kutipan, pernyataan, opini, dan pengamatan, menjadi sebuah kesatuan. 8 22 35 53 69 Struktur ini terlihat pada beberapa bagian berita seperti lead, headline, latar informasi, kutipan, sumber pernyataan narasumber, dan penutup. 34 48 74 Dalam pendekatan piramida terbalik, yang umum digunakan dalam analisis framing, bagian yang paling penting ditempatkan di bagian atas. Judul atau headline digunakan untuk membangun narasi pada suatu kejadian dan

menekankan pada makna tertentu, sering kali menggunakan lambang baik itu tanda tanya atau lainnya untuk menyoroti perubahan dan indeks untuk menunjukkan perbedaan (Eriyanto, 2018). Dalam konteks sintaksis, kepala adalah alat bahasa yang memandu pembaca untuk melihat suatu berita dari sudut pandang khusus yang dinyatakan. Tambahan, sintaksis tetap menjelaskan cara sebuah cerita dapat memengaruhi pembaca melalui pesan yang ingin disampaikan oleh editor, di mana latar belakangnya adalah sudut pandang editor. Pengutipan sumber tersebut ditujukan agar liputan menjadi lebih netral, yakni cenderung memberikan sudut pandang tertentu terhadap berita yang dilaporkan dalam (Eriyanto, 2018). Struktur skrip yang memuat suatu laporan berita yang dijalankan oleh reporter ketika peristiwa tersebut diberitakan sebagai berita mengikuti pola umum 5W + 1H.

7 12

29 33 43 56 75 Pola ini mencakup Who (Siapa), What (Apa), When (Kapan), Where (Di mana), Why (Mengapa), dan How (Bagaimana). Dalam naskah berita, informasi penting biasanya ditempatkan pada bagian awal kalimat untuk menarik perhatian pembaca atau pemirsa. Penekanan pada elemen penting ini membantu menyampaikan informasi krusial dengan segera. Sementara itu, bagian yang kurang menonjol atau detail yang kurang penting biasanya disembunyikan di bagian akhir teks. Strategi ini memungkinkan pembaca mendapatkan gambaran umum yang jelas dan cepat tentang peristiwa yang diberitakan, sementara detail tambahan dapat diakses jika dibutuhkan (Eriyanto, 2018). Struktur retorik juga berkaitan dengan bagaimana seorang reporter menekankan titik tertentu pada cerita. Struktur retorik yang terkait dengan penggunaan kalimat, grafik, kata, dan pada gambar tidak hanya digunakan untuk melakukan dukungan terhadap suatu teks namun juga untuk menonjolkan makna tertentu kepada para pembaca. Penekanan pada suatu pesan tidak hanya pada pemilihan kata namun juga pada penggunaan elemen grafis, seperti teks yang tebal, garis garis bawah, ukuran font yang lebih besar, gambar,

tabel, foto, keterangan, dan lainnya. Ini dapat menarik perhatian untuk pembaca dengan menggarisbawahi pesan tersebut dan menonjolkan bagian-bagian penting (Eriyanto, 2018). 3.4. Teknik Pengumpulan Data Pengumpulan data merupakan suatu langkah krusial dalam proses penelitian karena tujuannya adalah untuk memperoleh informasi yang relevan. Memilih teknik pengumpulan data yang tepat sangat penting untuk memastikan validitas dan keandalan data yang dikumpulkan. Dalam konteks penelitian, tahap pengumpulan data memiliki peranan yang sangat penting terhadap pelaksanaan dan hasil akhir dari penelitian tersebut. Kesalahan yang terjadi dalam proses pengumpulan data dapat berdampak signifikan pada baik jalannya maupun hasil akhir dari penelitian. Pengumpulan data melibatkan penerapan teknik dan alat yang telah dipilih dan diuji secara mendalam untuk memastikan bahwa mereka memenuhi standar validitas dan keandalan yang diperlukan.

68 Secara sederhana, proses ini mencakup usaha peneliti untuk mengumpulkan berbagai fenomena, informasi, atau kondisi dari lokasi penelitian yang relevan dengan ruang lingkup penelitian. Setiap kekeliruan dalam pengumpulan data dapat memengaruhi akurasi dan kredibilitas temuan penelitian, yang pada gilirannya dapat mempengaruhi kesimpulan dan rekomendasi yang dihasilkan (Priadana, 2021). Metode pengumpulan data merupakan informasi yang diperoleh dari suatu hasil akhir dari penelitian yang tidak dapat diukur dengan angka atau menggunakan metode pengukuran yang bersifat mutlak. 65 82 Dalam studi ini, teknik yang digunakan untuk mengumpulkan data adalah teknik dokumentasi.

65 Teknik dokumentasi adalah cara pengumpulan data yang memanfaatkan dokumen sebagai sumber informasi. Dokumen ini mencakup catatan atau rekaman kejadian masa lalu dalam berbagai bentuk seperti buku, arsip, dokumen tertulis, gambar, atau foto yang digunakan untuk mendapatkan informasi (Sugiyono, 2015). Jenis data premier yang didapatkan oleh peneliti yaitu data yang diperoleh secara langsung dari portal berita online lokal yaitu Fajar.co.id

dan nasional Kompas.com terkait dengan kasus hilirisasi nikel. Data-data yang didapatkan akan diurutkan sesuai dengan hilirisasi nikel, csr perusahaan, debat capres, serta pasca debat capres dari media daring nasional dan lokal yaitu Fajar.co.id dan Kompas.com dengan menggunakan analisis framing Pan dan Kosicki.

12 70

Penelitian ini mendapatkan data sekunder melalui penelitian terdahulu, buku, jurnal dan berita yang berkaitan dengan kasus hilirisasi nikel dari internet. Teknik pengumpulan data yang dilakukan peneliti pada penelitian ini sebagai berikut: Penelitian ini mendapatkan dan mengumpulkan berita dengan cara mencari segala hal yang berkaitan dengan kasus hilirisasi nikel pada portal berita Fajar.co.id dan Kompas.com. Semua berita tersebut peneliti dapatkan dengan menggunakan fitur pencarian dari setiap bulannya di setiap portal berita. Sumber data yang diambil berasal dari portal berita Fajar.co.id dan Kompas.com. Peneliti telah mengambil 20 berita untuk dianalisa dari data yang telah ada dan melihat perbandingan 26 pembedaan beritanya antara kedua media online tersebut dengan kasus hilirisasi nikel.

3.5. Metode Pengujian Data

Metode pengujian penelitian kualitatif ini dapat dinilai berdasarkan empat kriteria utama: kepercayaan (credibility), keteralihan (transferability), konsistensi (dependability), dan kepastian (confirmability). Keabsahan data juga berkaitan dengan keyakinan peneliti terhadap analisis dan data, dimana mencerminkan realitas sosial yang diamati. Keabsahan dalam penelitian ini meliputi sebagai berikut:

1. Dependabilitas merujuk pada kekonsistenan peneliti dalam proses pengumpulan data, pembentukan konsep, dan penggunaan konsep-konsep tersebut untuk menyimpulkan hasil penelitian. Untuk memastikan konsistensi, peneliti berdiskusi dengan dosen pembimbing guna mengevaluasi apakah langkah-langkah yang diambil dan temuan yang diperoleh telah konsisten
2. Keteralihan (transferability), yang mencakup sejauh mana nilai-nilai yang

terkait dengan pertanyaan peneliti bisa diterapkan dan dimanfaatkan dalam suatu situasi lain, sehingga orang lain dapat dengan mudah menggunakan kesimpulan dari sumber-sumber tersebut jika menemukan suatu konteks ataupun situasi yang sama. 3.6. 8 12 24 25 29 30

31 33 42 Metode Analisis Data Penelitian ini menggunakan model framing Pan dan Kosicki untuk menganalisis data. 8 12 21 24 31 36 41 57 Empat dimensi strukturan teks berita, yaitu sintaksis, skrip, tematik, dan retorik, digunakan sebagai perangkat analisis. 8 24 31 Tabel 3. 8 24 31

54 61 2 Struktur Utama Analisis Framing Zhongdang Pan dan Gerald M. Kosicki STRUKTUR PERANGKAT FRAMING UNIT YANG DIAMATI SINTAKSIS 1. 8

22 24 29 34 38 61 67 Skema Berita Head, lead, latar belakang, kutipan, sumber pernyataan, penutup SKRIP 2. 8 22 24 29 Kelengkapan Berita 5W + 1H TEMATIK 3. 8 24 29 Detail 4. Maksud Kalimat, hubungan 5. 8 24 Bentuk Kalimat 6. 81 Kata Ganti Paragraf, proporsi kalimat,

hubungan antar kalimat RETORIS 7. Leksikon 8. Grafik 9. Metafora Kata, idiom, gambar, grafik. (Sumber: Olahan Peneliti, 2024) 4.

Dependabilitas merujuk pada kekonsistenan peneliti dalam proses pengumpulan data, pembentukan konsep, dan penggunaan konsep-konsep tersebut untuk menyimpulkan hasil penelitian. Untuk memastikan konsistensi, peneliti berdiskusi dengan dosen pembimbing guna mengevaluasi apakah langkah-langkah yang diambil dan temuan yang diperoleh telah konsisten Keteralihan 5. (transferability), yang mencakup sejauh mana nilai-nilai yang terkait dengan pertanyaan peneliti bisa diterapkan dan dimanfaatkan dalam suatu situasi lain, sehingga orang lain dapat dengan mudah menggunakan kesimpulan dari sumber-sumber tersebut jika menemukan suatu konteks ataupun situasi yang sama. 3.6. 12 25 29 30 31 33 42 Metode Analisis Data

Penelitian ini menggunakan model framing Pan dan Kosicki untuk menganalisis data. 8 12 21 36 41 57 Empat dimensi strukturan teks berita, yaitu sintaksis, skrip, tematik, dan retorik, digunakan sebagai perangkat analisis.

1. Sintaksis: yaitu bagaimana seorang jurnalis dalam membuat

sebuah fakta dari kedalaman berita yang ditulis. Analisis ini meneliti bagaimana jurnalis menyusun fakta dalam berita dan menilai objektivitas serta netralitasnya; 2. Skrip: yaitu bagaimana cara dari penulis berita memberitakan suatu berita yang telah ia siapkan. Analisis ini fokus pada cara jurnalis menceritakan fakta dengan menganalisis unsur berita 5W + 1H dalam naskah berita; 3. TematikDimensi ini menganalisis bagaimana fakta ditulis, ditempatkan, kalimat yang digunakan, dan penulisan sumber dalam teks berita secara menyeluruh; dan 4. Retoris: Analisis ini meneliti komponen yang disajikan jurnalis atau media massa untuk mendukung berita dan penggunaan bahasa dalam berita. 3.7. Keterbatasan Penelitian Penelitian ini tentunya bukan tanpa kekurangan. Beberapa keterbatasan yang perlu diperhatikan meliputi jumlah berita yang diambil, baik dari sumber nasional maupun lokal, serta periode pengumpulan data yang digunakan. Peneliti memilih periode Februari 2023 hingga Februari 2024, yang meskipun cukup panjang, mungkin belum cukup untuk menangkap semua dinamika kasus yang bisa terus berlanjut. Selain itu, pemilihan media gratis seperti Fajar.co.id dan Kompas.com juga membatasi keragaman sumber informasi. Walaupun media ini populer, penggunaan media yang terbatas dapat mempengaruhi hasil analisis. Meskipun demikian, penelitian ini tetap memberikan kontribusi penting dalam memahami isu yang diteliti dan bisa menjadi dasar untuk penelitian lebih lanjut yang dapat memperbaiki dan melengkapi kekurangan yang ada. Kemudian dalam pemilihan unit analisis yang peneliti lakukan peneliti hanya menganalisis berita yang berkaitan dengan tema yang telah ditetapkan dan kriteria dari empat komponen dari metode framing yang digunakan.

30 38 48 54 81 90 28 BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN 4.1.

48 Gambar Umum Subjek Penelitian 4.1 1. Profil Perusahaan Fajar.co.id Gambar 4.

20 1 Logo Fajar.co.id (Fajar.co.id, 2023) Pada awalnya Harian Fajar merupakan bagian dari grup Jawa Pos

setelah diakuisisi pada tahun 1985 dari pemilik lamanya yaitu Jusuf Kalla dan Sinansar ecip. Fajar juga menjadi media lokal pertama yang diakuisisi Jawa Pos. **20** Jawa Pos juga memberi modal lahan 1 hektar untuk kantor baru bagi Harian Fajar dan mesin cetak baru untuk mendongkrak produksi koran (Ridhoi, 2022). Namun, setelah Dahlan meninggalkan jabatannya sebagai direktur, Jawa Pos mengalami penurunan yang signifikan. Sebagai penerus dari Jawa Pos, muncul media-media seperti JPNN.COM, Sumatera Ekspres, dan Harian Fajar di Makassar.

20 Kerugian terbesar bagi Jawa Pos terjadi ketika Sumatera Ekspres dan Fajar ditutup, karena Sumatera Ekspres mengelola dua puluh anak perusahaan yang tersebar dari Sumatera Selatan hingga Bangka Belitung. Harian Fajar kini telah berubah nama menjadi Fajar Indonesia Network (FIN), dengan kantor pusatnya yang baru berlokasi di Graha Lembang 9. Penutupan kedua media besar ini disebabkan oleh strategi bisnis yang cermat dari para ahli bisnis. Menurut Dhimam Abror, masalah ini dapat disebut sebagai "balkanisasi," di mana ia menggambarkan aset media massa Jawa Pos di luar wilayah Jawa sebagai kekayaan yang saling diperebutkan dalam suatu konflik perampasan (Putri, 2022). Pada bulan April 2016, Fajar Grup memulai proses penyatuan seluruh website mereka, yang merupakan langkah strategis untuk menyatukan platform berita di bawah satu payung.

62 Kemudian, pada sekitaran bulan Juni 2016, fajar.co.id mengadopsi sistem pengelola baru di bawah naungan PT. Fajar National Network dan secara resmi diluncurkan sebagai portal berita nasional. Sejak saat itu, fajar.co.id telah berkembang cukup cepat dan terus berinovasi, berkomitmen untuk menyediakan informasi yang relevan dan bermanfaat bagi pembaca di seluruh dunia maya (Fajar.co.id, 2016). Selain berfungsi sebagai portal berita nasional, fajar.co.id juga berperan sebagai media lokal yang berpusat di Sulawesi, sebuah daerah yang memiliki kedekatan geografis dengan tambang hilirisasi nikel. Kehadiran fajar.co.id di

wilayah ini memungkinkan mereka 30 untuk memberikan laporan yang lebih mendalam dan relevan mengenai isu-isu lokal serta perkembangan industri di sekitar area tambang. Kemudian Fajar.co.id juga merupakan bagian dari Fajar Group dengan H. M. Agus Salim Alwi Hamu sebagai Komisaris Utama pada PT Media Fajar Indonesia . Fajar Group didirikan untuk mengembangkan berbagai bisnis, termasuk media, properti, dan industri semen. yang mana mereka memiliki investasi di bidang tambang semen dengan nama Fajar Semen Barru sebesar 4 Triliun di Barru, Sulawesi Selatan.

4.1.2. Profil Perusahaan Kompas.com Gambar 4. 11 40 44 55 2 Gambar Logo

Kompas.com (Kompas.com, 2023) Kompas.com menjadi salah satu pelopor media daring di Indonesia, yang pertama kali hadir secara online pada 14 September 1995 dengan nama Kompas Online. 11 Pada awalnya, Kompas Online, yang dapat diakses melalui domain Kompas.co.id, hanya menayangkan ulang berita-berita dari harian Kompas edisi hari itu. Tujuan pendirian Kompas Online adalah untuk menyediakan layanan informasi kepada pembaca harian Kompas yang berada di lokasi-lokasi terpencil dan sulit dijangkau oleh jaringan distribusi Kompas. 11

58 Dengan adanya Kompas Online, pembaca harian Kompas di wilayah Indonesia timur serta di luar negeri dapat mengakses berita terbaru dari harian Kompas pada hari yang sama, tanpa harus menunggu beberapa hari (Kompas.com, 2023). 44 88 Kompas Gramedia didirikan oleh dua tokoh penting, yaitu Jakob Oetama dan P. K. Ojong, pada tanggal 28 Juni 1965. Harian Kompas, yang awalnya berbentuk surat kabar, dengan cepat mendapatkan reputasi sebagai salah satu sumber berita paling kredibel di Indonesia. Jakob Oetama dan P.K. Ojong memimpin harian ini dengan prinsip jurnalisme yang mengedepankan integritas dan akurasi. Media online ini mengubah namanya menjadi Kompas.com pada 29 Mei 2008, mengadopsi merek Kompas yang telah lama dikenal sebagai pelopor dalam penyajian berita penting. Perubahan nama ini sejalan dengan peningkatan

jumlah saluran berita yang tersedia serta peningkatan kualitas layanan berita yang ditawarkan, untuk memastikan bahwa pembaca menerima berita yang aktual dan relevan. Dengan beralih ke nama Kompas.com, media ini bertujuan untuk menegaskan posisinya sebagai sumber referensi yang dapat diandalkan dalam jurnalisme, di tengah derasnya arus informasi yang sering kali tidak jelas kebenarannya. Perubahan ini mencerminkan komitmen Kompas.com untuk menyediakan berita yang kredibel dan bermanfaat bagi pembaca (Kompas.com, 2023).

4.2. Hasil Pembahasan 4.2.1. Analisis Framing Berita Kompas Analisis Artikel Berita 1 Kompas.com

Judul : Studi: Di Balik Keuntungan Ekonomi, Industri Nikel Munculkan Berbagai Dampak Negatif
Sumber : Kompas.com Tanggal : 23 Februari 2024
Ringkasan : Di balik keuntungan ekonomi yang besar dari hasil pertambangan nikel terdapat dampak negatif yang ditimbulkan. Menurut studi dari Centre for Research on Energy and Clean Air (CREA) dan Center of Economic and Law Studies (Celios) ada berbagai dampak negatif baik itu dari lingkungan hingga kesehatan.

Tabel 4.1 Rincian Analisis Berita 1 Kompas.com

Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Studi: Di Balik Keuntungan Ekonomi, Industri Nikel Munculkan Berbagai Dampak Negatif

Lead Pelarangan ekspor bijih nikel dan peningkatan pengolahan domestic telah meningkatkan nilai ekspor nikel dari 4 miliar dollar AS pada 2017 menjadi 34 miliar dollar AS pada 2022, atau meningkat 750 persen. 10 Akan tetapi klaim dampak positif dari hilirisasi nikel seringkali mengabaikan efek terhadap resiko lingkungan hidup maupun kesehatan masyarakat. Latar Informasi Menurut studi terbaru dari Centre for Research on Energy and Clean Air (CREA) dan Center of Economic and Law Studies (Celios), ada berbagai dampak negatif di samping keuntungan dari industri nikel. Kutipan Sumber Direktur Eksekutif Celios Bhima Yudhistira “Dampak terhadap masyarakat sekitar, terutama

kesehatan dan sumber mata pencaharian, menempatkan mereka pada 32 risiko yang besar. Analisis CREA Kathrine Hasan “Sehingga menyebabkan beban ekonomi sebesar 2,63 miliar dollar AS dan 3,42 miliar dollar AS per tahun pada periode yang sama, Pernyataan Opini - Penutup Artikel berita ini ditutup dengan kutipan analisis CREA Kathrine Hasan yang menjelaskan mengenai ketergantungan industri terhadap PLTU batu bara akan menyebabkan setidaknya 3.800 kematian setiap tahunnya dalam dua tahun ke depan dan hampir 5.000 kematian pada akhir dekade ini. Struktur Skrip What Terdapat resiko lingkungan hidup dan kesehatan masyarakat dari dampak positif hilirisasi nikel Where Sulawesi Tengah, Sulawesi Tenggara, dan Maluku Utara When 23 Februari 2024 Who Direktur Eksekutif Celios Bhima Yudhistira, Analisis CREA Kathrine Hasan. **10** Why Dampak positif hilirisasi nikel seringkali mengabaikan efek resiko lingkungan hidup maupun kesehatan masyarakat. How Analisis Kathrine Hasan menuturkan, ketergantungan industri terhadap PLTU batu bara akan menyebabkan setidaknya 3.800 kematian setiap tahunnya dalam dua tahun ke depan dan hampir 5.000 kematian pada akhir dekade ini. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraph awal artikel berita ini fokus menyampaikan mengenai keuntungan ekonomi dari hilirisasi nikel. Setelah itu penjelasan mengenai dampak negatif hilirisasi nikel bagi lingkungan hidup dan kesehatan masyarakat dari CREA dan Celios. Kemudian masuk penyampaian informasi dari Direktur Eksekutif Celios mengenai dampak hilirisasi kepada masyarakat. Kemudian penjelasan dari Analisis CREA Kathrine Hasan mengenai ketergantungan industri terhadap PLTU batu bara yang akan menyebabkan kematian tiap tahunnya. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Terdapat foto traktor yang berada di pertambangan nikel. Foto tersebut merupakan penekanan yang dilakukan oleh penulis yang terdapat pada kalimat “Nikel disebut menjadi sumber daya alam yang menjanjikan dan memiliki peluang

tinggi untuk perekonomian di suatu wilayah dan negara. 13 Kemudian terdapat idiom yaitu “kemerosotan 10 pada kalimat 13 “kemerosotan dalam jumlah nilai mata pencaharian pada nelayan dan petani 10 Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis di awal menjelaskan mengenai pelarangan ekspor bijih nikel dan peningkatan pengolahan domestik telah meningkatkan nilai ekspor nikel, namun klaim dampak positif nikel seringkali mengabaikan dampak negatif dari lingkungan dan kesehatan masyarakat. Hal tersebut didukung dengan penekanan pada judul “Studi: Di Balik Keuntungan Ekonomi, Industri Nikel Munculkan Berbagai Dampak Negatif . Pada lead mengenai penekanan informasi dampak negatif kepada lingkungan hidup dan kesehatan masyarakat dari adanya hilirisasi nikel. Kemudian pada latar informasi menjelaskan studi dari Centre for Research on Energy and Clean Air (CREA) dan Center of Economic and Law Studies (Celios) mengenai berbagai dampak negatif di samping keuntungan ekonomi dari industry nikel. Dalam kutipan sumber yang dimasukkan penulis yaitu kutipan dari Direktur Eksekutif Celios yaitu Bhima Yudhistira dan analisis CREA Kathrine Hasan. Artikel ini ditutup dengan kutipan dari analisis CREA Kathrine Hasan yang menjelaskan mengenai ketergantungan industri terhadap PLTU batu bara akan menyebabkan kematian di setiap tahunnya. 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. pada unsur what yaitu terdapat resiko lingkungan hidup dan kesehatan masyarakat dari dampak positif hilirisasi nikel. Unsur where berada di Sulawesi tengah, Sulawesi tenggara, dan Maluku utara, kemudian when terjadi pada 23 Februari 2024. Unsur who melibatkan Direktur eksekutif dari Center of Economic and Law Studies (Celios) yaitu Bhima Yudhistira dan analisis dari Centre for Research on Energy and Clean Air (CREA) yaitu Kathrine Hasan. 10 Unsur why menjelaskan dampak

positif hilirisasi nikel seringkali mengabaikan efek resiko lingkungan hidup dan kesehatan masyarakat. Kemudian unsur how mengenai analisis CREA Kathrine Hasan yang menjelaskan mengenai 34 ketergantungan industri terhadap PLTU batu bara akan menyebabkan kematian di setiap tahunnya. 3. Struktur Tematik Dalam struktur tematik paragraph awal artikel berita ini fokus menyampaikan mengenai keuntungan ekonomi dari hilirisasi nikel. Setelah itu penjelasan mengenai dampak negatif hilirisasi nikel bagi lingkungan hidup dan kesehatan masyarakat dari CREA dan Celios. Kemudian masuk penyampaian informasi dari Direktur Eksekutif Celios mengenai dampak hilirisasi kepada masyarakat. Kemudian penjelasan dari Analisis CREA Kathrine Hasan mengenai ketergantungan industry terhadap PLTU batu bara yang akan menyebabkan kematian setiap tahunnya. 4. Struktur Retoris Dalam struktur retorik ini menampilkan foto traktor yang berada di pertambangan nikel. Foto tersebut merupakan penekanan yang dilakukan oleh penulis yang terdapat pada kalimat “Nikel disebut menjadi sumber daya alam yang menjanjikan dan memiliki peluang tinggi untuk perekonomian di suatu wilayah dan negara.

13 Kemudian terdapat idiom yaitu “kemosototan 10 pada kalimat 13 “kemosototan dalam jumlah nilai mata pencaharian pada nelayan dan petani

10 . Analisis Artikel Berita 2 Kompas.com Judul : Punya Nikel, Jokowi Yakin Mobil Listrik Jadi Masa Depan Industri Otomotif Indonesia Sumber : Kompas.com Tanggal : 15 Februari 2024 Ringkasan : Presiden Joko Widodo menyebut bahwa mobil listrik menjadi masa depan industry otomotif di Indonesia, hal tersebut dikarenakan Indonesia memiliki sumber daya alam (SDA) nikel yang bisa menjadi bahan baterai mobil Listrik Tabel 4.2 Tabel Rincian Analisis Berita 2 Kompas.com Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Punya Nikel, Jokowi Yakin Mobil Listrik Jadi Masa Depan Industri Otomotif Indonesia Lead Presiden Joko Widodo (Jokowi) menyebut mobil

listrik menjadi masa depan industri otomotif Indonesia. Pasalnya, Indonesia memiliki sumber daya alam (SDA) nikel yang menjadi bahan baku baterai mobil listrik. **27** Latar Informasi Indonesia merupakan negara dengan produksi bijih nikel tertinggi di dunia, berdasarkan data United State Geological Survey (USGS) dan Badan Geologi Kementerian Energi dan Sumber Daya Mineral (ESDM). Kutipan Sumber Presiden Joko Widodo "Saya kira ini memang masa depan otomotif Indonesia ini memang ada di mobil listrik karena kita memiliki bahan baku nikel dan yang lainnya, "Biar kita nanti bisa bersaing dengan negara-negara lain. Kalau semua local content sudah, baterainya sudah, saya kira kita akan kita lihat nanti kita bisa bersaing dengan negara lain, "Semuanya akan kita dorong tujuannya agar semuanya berproduksi di indonesia. EV semua merek berproduksi di indonesia karena kita punya kekuatan EV baterai, Pernyataan Opini - Penutup Artikel ini ditutup dengan kutipan dari Presiden Joko Widodo yang menerangkan bahwa semuanya akan kita dorong dengan tujuan agar semuanya berproduksi di Indonesia. Karena di indonesia memiliki kekuatan EV baterai Struktur Skrip What Presiden Joko Widodo menyebutkan bahwa mobil listrik menjadi masa depan industri otomotif indonesia Where JIExpo Kemayoran, Jakarta When 15 Februari 2024 Who Presiden Joko Widodo Why Presiden Joko Widodo optimis dengan melimpahnya sumber daya nikel yang dimiliki indonesia sebagai bahan baku baterai How Pemerintah berupaya agar industry mobil listrik di indonesia dapat berkembang, salah satunya melalui pemberian insentif kendaraan listrik seperti insentif Pajak Pertambahan Nilai Ditanggung Pemerintah Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Keseluruhan artikel ini berisi mengenai indonesia akan menjadi masa depan mobil listrik dunia. Hal tersebut didukung dengan paragraf pertama menjelaskan terkait dengan data mengenai indonesia sebagai negara penghasil nikel terbesar. kemudian

pada paragraf selanjutnya yang menjelaskan 36 mengenai mayoritas mobil yang dipamerkan pada pameran IIMS 2024 adalah mobil listrik, hal tersebutlah yang menunjukkan Indonesia menjadi negara potensial dalam mobil listrik. Kemudian yang terakhir menjelaskan mengenai kutipan Presiden Joko Widodo terkait rasa optimis nya terhadap masa depan mobil listrik di Indonesia. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Penggunaan kata “mobil listrik masa depan industri otomotif Indonesia” frasa ini digunakan untuk memunculkan elemen emosional atau harapan besar kepada para pembaca. Kemudian dalam penggunaan foto pada berita ini yaitu foto Presiden Joko Widodo yang tengah menghadiri acara IIMS 2024. Foto tersebut merupakan penekanan dari kalimat “mobil listrik masa depan otomotif Indonesia” di mana pada acara tersebut merupakan pameran mobil yang mayoritas memamerkan mobil listrik. Sumber: Olahan Peneliti, 2024

Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai rasa optimis Presiden Joko Widodo terhadap mobil listrik sebagai masa depan Indonesia. Hal tersebut didukung dengan mayoritas dari mobil yang dipamerkan merupakan mobil listrik. Hal ditekankan pada judul “Punya Nikel, Jokowi Yakin Mobil Listrik Jadi Masa Depan Industri Otomotif Indonesia”. Kemudian pada lead menjelaskan Presiden Joko Widodo (Jokowi) menyebut mobil listrik menjadi masa depan industri otomotif Indonesia. Pasalnya, Indonesia memiliki sumber daya alam (SDA) nikel yang menjadi bahan baku baterai mobil listrik.

27 Kemudian pada latar informasi menjelaskan mengenai Indonesia merupakan negara dengan produksi bijih nikel tertinggi di dunia, berdasarkan data United State Geological Survey (USGS) dan Badan Geologi Kementerian Energi dan Sumber Daya Mineral (ESDM). Kemudian pada bagian kutipan menjelaskan kutipan Presiden Joko Widodo mengenai mobil listrik sebagai masa depan industri Indonesia. Kemudian pada bagian penutup artikel ini ditutup dengan kutipan dari Presiden

Joko Widodo yang menerangkan bahwa semuanya akan kita dorong dengan tujuan agar semuanya berproduksi di Indonesia. Karena di Indonesia memiliki kekuatan EV baterai. **19** 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what menjelaskan mengenai Presiden Joko Widodo menyebutkan bahwa mobil listrik menjadi masa depan industri otomotif Indonesia. Kemudian unsur where yaitu di JIEExpo Kemayoran, Jakarta, kemudian pada unsur when 15 Februari 2024. Unsur who melibatkan Presiden Joko Widodo. Kemudian why menjelaskan Presiden Joko Widodo optimis dengan melimpahnya sumber daya nikel yang dimiliki Indonesia sebagai bahan baku baterai. Kemudian how menjelaskan Pemerintah berupaya agar industri mobil listrik di Indonesia dapat berkembang, salah satunya melalui pemberian insentif kendaraan listrik seperti insentif Pajak Pertambahan Nilai Ditanggung Pemerintah. 3. Struktur Tematik Pada struktur tematik ini keseluruhan artikel ini berisi mengenai Indonesia akan menjadi masa depan mobil listrik dunia. Hal tersebut didukung dengan pada paragraf pertama menjelaskan terkait dengan data mengenai Indonesia sebagai negara penghasil nikel terbesar. kemudian pada paragraf selanjutnya yang menjelaskan mengenai mayoritas mobil yang dipamerkan pada pameran IIMS 2024 adalah mobil listrik, hal tersebut yang menunjukkan Indonesia menjadi negara potensial dalam mobil listrik. Kemudian yang terakhir menjelaskan mengenai kutipan Presiden Joko Widodo terkait rasa optimisnya terhadap masa depan mobil listrik di Indonesia.

4. Struktur Retoris Dalam struktur retoris terdapat Penggunaan kata “mobil listrik masa depan industri otomotif Indonesia” frasa ini digunakan untuk memunculkan elemen emosional atau harapan besar kepada para pembaca. Kemudian dalam penggunaan foto pada berita ini yaitu foto Presiden Joko Widodo yang tengah menghadiri acara IIMS 2024. Foto tersebut merupakan penekanan dari kalimat “mobil listrik masa

depan otomotif indonesia di mana pada acara tersebut merupakan pameran mobil yang mayoritas memamerkan mobil listrik. Analisis Artikel Berita 3 Kompas.com Judul : INFOGRAFIK: Menilik Produksi Nikel RI an Dampak Hilirisasi terhadap Lingkungan Sumber : Kompas.com Tanggal : 25 Januari 2024 Ringkasan : Setelah ramai dibicarakan pasca debat calon presiden, hilirisasi nikel yang merupakan salah satu sumber daya yang menguntungkan akhirnya dilakukan hilirisasi nikel. Akan tetapi, kebijakan hilirisasi juga memiliki dampak perusakan lingkungan yang disebabkan oleh proses ekstrasi dan pengolahan nikel yang menyebabkan pencemaran. Tabel 4.3 Rincian Analisis Berita 3 Kompas.com 38 Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul INFOGRAFIK: Menilik Produksi Nikel RI an Dampak Hilirisasi terhadap Lingkungan Lead Nikel dan hilirisasi menjadi topik yang ramai diperbincangkan setelah muncul pembahasannya saat debat keempat Pemilihan Presiden atau Pilpres 2024. Latar Informasi Nikel mulai dibicarakan setelah debat calon wakil presiden. Akan tetapi, hilirisasi nikel ini juga menyebabkan dampak negatif kepada lingkungan Kutipan Sumber Presiden Joko Widodo "Saya kira ini memang masa depan otomotif Indonesia ini memang ada di mobil listrik karena kita memiliki bahan baku nikel dan yang lainnya, "Biar kita nanti bisa bersaing dengan negara-negara lain. Kalau semua local content sudah, baterainya sudah, saya kira kita akan kita lihat nanti kita bisa bersaing dengan negara lain, "Biar kita nanti bisa bersaing dengan negara-negara lain. Kalau semua local content sudah, baterainya sudah, saya kira kita akan kita lihat nanti kita bisa bersaing dengan negara lain, Pernyataan Opini - Penutup Berita ini ditutup dengan infografik yang menjelaskan mengenai dampak lingkungan yang disebabkan oleh proses hilirisasi nikel Struktur Skrip What Nikel dan hilirisasi menjadi topik yang ramai diperbincangkan setelah muncul pembahasannya saat debat

keempat Pemilihan Presiden atau Pilpres 2024. Where Indonesia When 25 Januari 2024 Who Calon wakil presiden Why Setelah ada kebijakan hilirisasi, Indonesia memang meningkatkan ekspor bahan mentah nikel, bahkan dalam jumlah sangat pesat. Namun memiliki dampak perusakan lingkungan. How Menampilkan bagaimana dampak buruk hilirisasi terhadap lingkungan Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Keseluruhan dari berita ini menjelaskan mengenai nikel yang menjadi sorotan, namun memiliki dampak negatif kepada lingkungan. Pada paragraph awal menjelaskan mengenai nikel yang menjadi sorotan pasca debat calon wakil presiden. Kemudian menjelaskan mengenai kebijakan hilirisasi nikel yang menguntungkan. Selanjutnya menjelaskan mengenai dampak buruk dari proses hilirisasi nikel terhadap lingkungan. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Dalam berita ini menggunakan foto kawasan tambang nikel di Sulawesi yang mana menekankan pada judul berita yaitu "INFOGRAFIK: Menilik Produksi Nikel RI an Dampak Hilirisasi terhadap Lingkungan". Kemudian berita ini juga dilengkapi oleh infografik yang berisikan data mengenai Indonesia sebagai negara dengan nikel terbanyak, perusahaan yang berada di industri nikel, kemudian data pencemaran lingkungan yang disebabkan oleh proses tambang nikel Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai hilirisasi nikel yang merupakan salah satu sumber daya yang menguntungkan akhirnya dilakukan hilirisasi nikel. Akan tetapi, kebijakan hilirisasi juga memiliki dampak perusakan lingkungan yang disebabkan oleh proses ekstraksi dan pengolahan nikel yang menyebabkan pencemaran yang mendukung dari judul yaitu "INFOGRAFIK: Menilik Produksi Nikel RI an Dampak Hilirisasi terhadap Lingkungan". Kemudian pada unsur lead menjelaskan Nikel dan hilirisasi menjadi topik yang ramai diperbincangkan setelah muncul pembahasannya saat debat keempat Pemilihan Presiden atau Pilpres

2024. Unsur dari latar berita menjelaskan mengenai Nikel mulai dibicarakan setelah debat calon wakil presiden. Akan tetapi, hilirisasi nikel ini juga menyebabkan dampak negatif kepada lingkungan. Kemudian unsur penutup dari berita ini menjelaskan mengenai Berita ini ditutup dengan infografik yang menjelaskan mengenai dampak lingkungan yang disebabkan oleh proses hilirisasi nikel 2.

19 Struktur Skrip 40 Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what menjelaskan Hilirisasi nikel pasca debat calon wakil presiden. Kemudian unsur where yaitu berada di Indonesia, dan unsur when yaitu pada 25 Januari 2024. Kemudian unsur who melibatkan calon wakil presiden. Kemudian unsur why menjelaskan mengenai Setelah ada kebijakan hilirisasi, Indonesia memang meningkatkan ekspor bahan mentah nikel, bahkan dalam jumlah sangat pesat. Namun memiliki dampak perusakan lingkungan. Kemudian unsur how menjelaskan mengenai Menampilkan bagaimana dampak buruk hilirisasi terhadap lingkungan. 3. Struktur Tematik Pada unsur tematik ini keseluruhan dari berita ini menjelaskan mengenai nikel yang menjadi sorotan, namun memiliki dampak negatif kepada lingkungan. Pada paragraph awal menjelaskan mengenai nikel yang menjadi sorotan pasca debat calon wakil presiden. Kemudian menjelaskan mengenai kebijakan hilirisasi nikel yang menguntungkan. Selanjutnya menjelaskan mengenai dampak buruk dari proses hilirisasi nikel terhadap lingkungan 4. Struktur Retoris Pada struktur tematik ini dalam berita ini menggunakan foto kawasan tambang nikel di Sulawesi yang mana menekankan pada judul berita yaitu “INFOGRAFIK: Menilik Produksi Nikel RI an Dampak Hilirisasi terhadap Lingkungan . Kemudian berita ini juga dilengkapi oleh infografik yang berisikan data mengenai Indonesia sebagai negara dengan nikel terbanyak, perusahaan yang berada di industri nikel, kemudian data pencemaran lingkungan yang disebabkan oleh proses tambang nikel. Analisis Artikel Berita

4 Kompas.com Judul : Menilik Langkah PT GNI Dukung Hilirisasi Nikel dan Meminimalkan Kecelakaan Kerja Sumber : Kompas.com Tanggal : 19 Desember 2023 Ringkasan : PT Gunbuster Nickel Industry (PT GNI), terus mengakselerasi industri hilirisasi nikel di Indonesia serta mendukung percepatan pertumbuhan ekonomi serta lapangan pekerjaan guna meningkatkan kesejahteraan masyarakat di sekitar lingkaran industri. Tabel 4. 4 Rincian Analisis Berita 4

Kompas.com Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Menilik Langkah PT GNI Dukung Hilirisasi Nikel dan Meminimalkan Kecelakaan Kerja Lead Sebagai salah satu perusahaan smelter nikel terbesar di Morowali Utara (Morut), Sulawesi Tengah, PT Gunbuster Nickel Industry (PT GNI), terus mengakselerasi industri hilirisasi nikel di Indonesia. 76 Latar Informasi

Nikel merupakan salah satu komoditas ekspor utama dengan nilai 284,87 juta dollar AS pada September 2023. Hal ini berarti hilirisasi nikel berperan besar dalam mendorong perekonomian nasional Kutipan Sumber Head of Corporate Communication PT GNI, Mellysa Tanoyo "Masyarakat di sana secara langsung maupun tidak langsung melindungi investasi.

22 Oleh karena itu, kami mengedepankan pentingnya pengembangan masyarakat di daerah sekitar proyek kami berada," "Sejak tahap pembangunan konstruksi hingga saat ini, PT GNI telah menyerap lebih dari belasan ribu tenaga kerja. Ke depan, (penyerapan tenaga kerja) akan terus meningkat hingga puluhan ribu tenaga kerja.

PT GNI pun terus aktif merekrut karyawan, termasuk bekerja sama dengan kepala desa di sekitar lokasi pabrik untuk menyelenggarakan perekrutan karyawan," "Program pelatihan keselamatan kerja PT GNI itu terbagi dua. 3 Pertama, pelatihan wajib bagi para

entry level, seperti safety induction. Kedua, pelatihan dari PT GNI yang bekerja sama dengan berbagai pihak, seperti pelatihan tanggap darurat, teknik resusitasi jantung paru (CPR), pemakaian alat pemadam api ringan (APAR)," Pernyataan Opini - Penutup

Berita ini di tutup dengan PT GNI juga membentuk Panitia Pembina Keselamatan dan Kesehatan Kerja (P2K3) dalam oprasional bisnisnya.

Inisiatif ini pun mendapatkan apresiasi dari pemerintah pusat.

Bahkan, Kemanaker menjadikan P2K3 42 PT GNI sebagai role model (percontohan) untuk penerapan K3 di lingkungan smelter lain.

Struktur Skrip What PT GNI terus mengakselerasikan industry hilirisasi nikel di indonesia serta mendukung percepatan pertumbuhan ekonomi serta lapangan pekerjaan guna meningkatkan kesejahteraan masyarakat di sekitar lingkaran industri Where Marowali Utara, Sulawesi Tengah, Indonesia

When 19 Desember 2024 Who Head of Corporate Communication PT GNI Mellysa Tanoyo Why PT GNI menyadari dalam untuk mendukung akselerasi hilirisasi industri nikel, dibutuhkan penerapan regulasi keamanan kerja yang baik.

Hal ini tidak hanya untuk menunjang kelancaran usaha, tetapi juga meningkatkan keselamatan serta meminimalkan angka kecelakaan kerja. How Selain itu, PT GNI juga menggandeng Badan Pencarian dan Pertolongan Nasional (Basarnas) untuk memberikan pelatihan terkait penerapan K3. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraph awal artikel berita ini fokus menyampaikan PT GNI yang mendukung akselerasi dari penerapan regulasi hilirisasi nikel. Kemudian menjelaskan mengenai PT GNI yang menjalankan beberapa program tanggung jawab sosial perusahaan, mulai dari infrastruktur di sekitar lingkaran industri. Kemudian terdapat bahasan khusus mengenai terapkan regulasi keamanan kerja. 3 Kemudian

berita ini ditutup dengan PT GNI yang membentuk Panitia Pembina Keselamatan dan Kesehatan Kerja (P2K3) dalam oprasi bisnisnya. Struktur

Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Terdapat foto dari tempat PT GNI bekerja di Morowali yang mana hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian terdapat foto pegawai dari PT GNI yang menyelenggarakan agenda pendidikan dasar dari kepelatihan keselamatan kerja dimana foto ini juga merupakan

penekanan dari judul berita ini. Sumber: Olahan Peneliti, 2024

Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai PT Gunbuster Nickel Industry (PT GNI), terus mengakselerasi industri hilirisasi nikel di Indonesia serta mendukung percepatan pertumbuhan ekonomi serta lapangan pekerjaan guna meningkatkan kesejahteraan masyarakat di sekitar lingkaran industri. Hal tersebut didukung dengan judul “Menilik Langkah PT GNI Dukong Hilirisasi Nikel dan Meminimalkan Kecelakaan Kerja”. Kemudian pada lead berita menjelaskan Sebagai salah satu perusahaan smelter nikel terbesar di Morowali Utara (Morut), Sulawesi Tengah, PT Gunbuster Nickel Industry (PT GNI), terus mengakselerasi industri hilirisasi nikel di Indonesia.

21 ➤ Kemudian latar informasi menjelaskan Nikel merupakan salah satu komoditas ekspor utama dengan nilai 284,87 juta dollar AS pada September 2023. Hal ini berarti hilirisasi nikel berperan besar dalam mendorong perekonomian nasional. Unsur kutipan sumber terdapat Head of Corporate Communication PT GNI, Mellysa Tanoyo. 3 ➤ Berita ini di tutup dengan PT GNI juga membentuk Panitia Pembina Keselamatan dan Kesehatan Kerja (P2K3) dalam operasional bisnisnya. Inisiatif ini pun mendapatkan apresiasi dari pemerintah pusat. Bahkan, Kemanaker menjadikan P2K3 PT GNI sebagai role model (percontohan) untuk penerapan K3 di lingkungan smelter lain. 17 ➤ 2. Struktur Skrip

Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what menjelaskan PT GNI terus mengakselerasikan industri hilirisasi nikel di Indonesia serta mendukung percepatan pertumbuhan ekonomi serta lapangan pekerjaan guna meningkatkan kesejahteraan masyarakat di sekitar lingkaran industri. Kemudian pada unsur where berada di Marowali Utara, Sulawesi Tengah, Indonesia, kemudian pada unsur when yaitu pada 24 Desember 2024. Selanjutnya pada unsur who yaitu melibatkan Head of Corporate Communication PT GNI Mellysa Tanoyo.

REPORT #22161357

Unsur why menjelaskan PT GNI menyadari dalam untuk mendukung akselerasi hilirisasi industri nikel, dibutuhkan penerapan regulasi keamanan kerja yang baik. Hal ini tidak hanya untuk menunjang kelancaran usaha, tetapi juga meningkatkan keselamatan serta meminimalkan angka kecelakaan kerja. Selanjutnya pada how yaitu Selain itu, PT GNI juga menggandeng Badan Pencarian dan Pertolongan Nasional (Basarnas) untuk memberikan pelatihan terkait penerapan K3. 4.4 Struktur Tematik Pada unsur tematik ini keseluruhan dari berita ini menjelaskan Pada paragraph awal artikel berita ini fokus menyampaikan PT GNI yang mendukung akselerasi dari penerapan regulasi hilirisasi nikel. Kemudian menjelaskan mengenai PT GNI yang menjalankan beberapa program tanggung jawab sosial perusahaan, mulai dari infrastruktur di sekitar lingkaran industri. Kemudian terdapat bahasan khusus mengenai terapkan regulasi keamanan kerja. 3 Kemudian berita ini ditutup dengan PT GNI yang membentuk Panitia Pembina Keselamatan dan Kesehatan Kerja (P2K3) dalam operasi bisnisnya. 4. Struktur Retoris Pada unsur retorik ini terdapat foto dari tempat PT GNI bekerja di Morowali yang mana hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian terdapat foto pegawai dari PT GNI yang menyelenggarakan agenda pendidikan dasar dari kepelatihan keselamatan kerja dimana foto ini juga merupakan penekanan dari judul berita ini. Analisis Artikel Berita 5 Kompas.com Judul : Timnas Amin Kritik Kebijakan Hilirisasi, Bahlil: Pikirannya Jangan Sempit Sumber : Kompas.com Tanggal : 18 Desember 2023 Ringkasan : Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia menanggapi kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah Tabel 4.5 Rincian Analisis Berita 5 Kompas.com Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Timnas Amin Kritik Kebijakan Hilirisasi, Bahlil: Pikirannya Jangan Sempit Lead Menteri Investasi sekaligus

Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia menanggapi kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah yang dilontarkan oleh Co-Captain Tim Nasional Pemenangan Anies Baswedan-Muhaimin Iskandar (Timnas Amin), Thomas Trikasih Lembong. Latar Informasi Kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah yang dilontarkan oleh Co-Captain Tim Nasional Pemenang Anies Baswedan-Muhaimin Iskandar (Timnas Amin), Thomas Trikasih Lembong. Kutipan Sumber Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia Tapi kami pemerintah berkeyakinan bahwa dalam rangka meningkatkan pertumbuhan ekonomi kita, menciptakan nilai tambah, mendorong kedaulatan negara kita " "jadi pikirannya jangan sempit gitu loh" saya kadang-kadang bingung g ketika orang berpandangan bahwa hilirisasi itu hanya bagian suatu produk, seperti ekosistem baterai EV" "Kalau kita masih berpikir mengirim raw material, itu sama dengan kita berpikir kita dalam dunia penjajahan" Terakhir dampak pada lingkungan hidup karena kadar nikel di tanah kita begitu rendah baik aspek penambang nikelnya maupun pengolahan nikelnya " Pernyataan Opini - Penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan pendapat bahlil yang menyebutkan bahwa terakhir dampak pada lingkungan hidup karena kadar nikel di tanah kita begitu rendah baik aspek penambang nikelnya maupun pengolahan nikelnya. Struktur Skrip What Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia menanggapi kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah yang dilontarkan Timnas Amin Where Istana Kpresidenan When 18 Desember 2023 Who Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia Why Hilirisasi dinilai tidak berorientasi kepada pasar, dan justru dilakukan berdasarkan kepentingan pemerintah untuk memanfaatkan komoditas yang tengah diminati seperti nikel. Selain itu, hilirisasi juga dianggap terlalu berorientasi kepada nikel, di

mana pemerintah terkesan mengabaikan berbagai 46 komoditas dasar potensial lainnya. How Terakhir dampak pada lingkungan hidup karena kadar nikel di tanah kita begitu rendah baik aspek penambang nikelnya maupun pengolahan nikelnya Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf awal artikel berita ini menjelaskan mengenai tanggapan dari Bahlil Lahadalia kepada kritikan Timnas Amin. Kemudian dijelaskan apa saja yang menjadi kritikan dari Timnas Amin terhadap hilirisasi terkhusus nikel. Kemudian pada paragraf terakhir menjelaskan mengenai tanggapan dari apa saja kritik dari Timnas Amin yang menyebut bahwa proses hilirisasi ini khusus nya nikel berdampak buruk terhadap lingkungan. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada beita ini menggunakan foto Bahlil Lahadalia yang tengah diwawancara di KOMPLEKS Istana Kepresidenan, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada berita judul berita ini menggunakan salah satu penggalan kutipan dari Bahlil Lahadalia yaitu “Bahlil: Pikirannya Jangan Sempit”. Hal ini dapat berkonotasi sesuatu hal yang tidak cerdas dan tidak berpikir panjang. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional yang dapat berpengaruh kepada pembaca. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia menanggapi kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah, hal ini didukung dengan judul dari berita ini “Timnas Amin Kritik Kebijakan Hilirisasi, Bahlil: Pikirannya Jangan Sempit”. Kemudian pada lead menjelaskan Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia menanggapi kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah yang dilontarkan oleh Co-Captain Tim Nasional Pemenangan Anies Baswedan-Muhaimin Iskandar (Timnas Amin), Thomas Trikasih

Lembong. Kemudian latar informasi menjelaskan Kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah yang dilontarkan oleh Co-Captain Tim Nasional Pemenang Anieas Baswedan-Muhaimin Iskandar (Timnas Amin), Thomas Trikasih Lembong. **12 19** Selanjutnya kutipan sumber terdapat Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia. Selanjutnya berita ini ditutup dengan penjelsan pendapat Bahlil yang menyebutkan bahwa terakhir dampak pada lingkungan hidup karena kadar nikel di tanah kita begitu rendah baik aspek penambang nikelnya maupun pengolahan nikelnya. **17** 2.

Struktur Skrip Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. **12** Pada unsur what menjelaskan Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia menanggapi kritik terhadap kebijakan hilirisasi pemerintah yang dilontarkan Timnas Amin. Kemudian where yaitu di Kompleks Istana Kepresidenan, dan when yaitu pada 18 Desember 2023. **12 19 25** Kemudian who melibatkan Menteri Investasi sekaligus Kepala Badan Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia. Kemudian why menjelaskan Hilirisasi dinilai tidak berorientasi kepada pasar, dan justru dilakukan berdasarkan kepentingan pemerintah untuk memanfaatkan komoditas yang tengah diminati seperti nikel. Selain itu, hilirisasi juga dianggap terlalu berorientasi kepada nikel, di mana pemerintah terkesan mengabaikan berbagai komoditas dasar potensial lainnya. pada unsur how menjelaskan Terakhir dampak pada lingkungan hidup karena kadar nikel di tanah kita begitu rendah baik aspek penambang nikelnya maupun pengolahan nikelnya.

3. Struktur Tematik Pada unsur tematik Pada paragraf awal artikel berita ini menjelaskan mengenai kepada kritikan Timnas Amin. Kemudian dijelaskan apa saja yang menjadi kritikan dari Timnas Amin terhadap hilirisasi terkhusus nikel. Kemudian pada paragraf terakhir menjelaskan mengenai tanggapan dari apa saja kritik dari Timnas Amin yang menyebut bahwa proses hilirisasi

ini khusus nya nikel berdampak buruk terhadap lingkungan. 4. Struktur Retoris Pada unsur retorik Pada beita ini menggunakan foto Bahlil Lahadalia yang tengah diwawancara di KOMPLEKS Istana Kepresidenan, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada berita judul berita ini menggunakan salah satu penggalan kutipan dari Bahlil Lahadalia yaitu “Bahlil: Pikirannya Jangan Sempit”. Hal ini dapat berkonotasi sesuatu hal yang tidak cerdas dan tidak berpikir panjang. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional yang dapat berpengaruh kepada pembaca. **1 Analisis**

Artikel Berita 6 Kompas.com Judul : Faisal Basri Nilai Program Hilirisasi RI Hanya Menguntungkan China Sumber : Kompas.com Tanggal : 9 Agustus 2023 Ringkasan : Ekonom Senior Faisal Basri mengatakan, kebijakan hilirisasi yang menjadi kebanggaan pemerintah Indonesia hanya mendukung industrialisasi di China saja. Untuk itu, sudah semestinya pemerintah melakukan strategi industrialisasi, dan bukan hanya sekedar melakukan kebijakan hilirisasi.

Tabel 4.6 Rincian Analisis Berita 6 Kompas.com Perangkat

Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Faisal Basri Nilai Program Hilirisasi RI Hanya Menguntungkan China Lead Program hilirisasi yang digalakkan Presiden Joko Widodo (Jokowi) dinilai hanya menguntungkan China saja. **1 Latar Informasi Faisal**

menilai bahwa produk turunan nikel masih bisa dimaksimalkan lagi pengolahannya, lantaran saat ini Indonesia hanya merasakan 10% dari nilai tambah tersebut. Kutipan Sumber Ekonom senior, Faisal Basri Sayangnya tidak ada namanya strategi industrialisasi, yang ada adalah kebijakan hilirisasi, " "Jadi hilirisasi di Indonesia nyata-nyata mendukung industrialisasi di China. Luar biasa," "Sungguh hilirisasi itu kita tidak dapat banyak, maksimal 10 persen. 90 persennya lari ke China " Pernyataan Opini - Penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelsan pendapat Faisal Basri yang menyebutkan bahwa maksimal pendapat dari hilirisasi nikel ini

Indonesia hanya mendapatkan 10 persen, 90 persennya lari ke China. **1** Struktur Skrip What Ekonom Senior Faisal Basri mengatakan, kebijakan hilirisasi yang menjadi kebanggaan pemerintah Indonesia hanya mendukung industrialisasi di China saja. Where Jakarta, Indonesia When 9 Agustus 2023 Who Ekonom senior, Faisal Basri Why Kebijakan hilirisasi yang menjadi kebanggaan pemerintah Indonesia hanya mendukung industrialisasi di China saja How Sudah semestinya pemerintah melakukan strategi industrialisasi, dan bukan hanya sekedar melakukan kebijakan hilirisasi. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pendapat Faisal Basri yang menyebutkan bahwa hilirisasi hanya menguntungkan China. Kemudian dijelaskan juga bahwa Faisal Basri menyebutkan bahwa Indonesia harus melakukan industrialisasi bukan hanya sekedar melakukan hilirisasi. Kemudian pada paragraf terakhir Faisal Basri menyebutkan bahwa keuntungan yang didapatkan dari hasil hilirisasi hanya 10 persen, 90 persennya lari ke China. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada berita ini menggunakan foto dari Faisal Basri, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. **1** Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai Ekonom Senior Faisal Basri mengatakan, kebijakan hilirisasi yang menjadi kebanggaan pemerintah Indonesia hanya mendukung industrialisasi di China saja. Untuk itu, sudah semestinya pemerintah melakukan strategi industrialisasi, dan bukan hanya sekedar melakukan kebijakan hilirisasi. Hal tersebut didukung dengan judul berita ini yaitu “Faisal Basri Nilai Program Hilirisasi RI Hanya Menguntungkan China”. **23** Kemudian pada lead berita menjelaskan Program hilirisasi yang digalakkan Presiden Joko Widodo (Jokowi) dinilai hanya menguntungkan China saja. **1** Kemudian pada latar informasi menjelaskan Faisal menilai bahwa produk turunan nikel masih bisa

dimaksimalkan lagi pengolahannya, lantaran saat ini Indonesia hanya merasakan 10% dari nilai tambah tersebut. kemudian pada kutipan terdapat Ekonom senior yaitu Faisal Basri. Pada penutup artikel berita ini ditutup dengan penjelsan pendapat Faisal Basri yang menyebutkan bahwa maksimal pendapat dari hilirisasi nikel ini Indonesia hanya mendapatkan 10 persen, 90 persennya lari ke China. 17 2.

Struktur Skrip Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what menjelaskan Ekonom senior, Faisal Basri 50 menyebutkan bahwa Hilirisasi nikel hanya menguntungkan China. Kemudian pada unsur where yaitu di Jakarta, Indonesia, kemudian pada unsur when yaitu pada 9 Agustus 2023. Kemudian pada unsur who yaitu melibatkan ekonom senior yaitu Faisal Basri. Kemudian pada unsur why menjelaskan Kebijakan hilirisasi yang menjadi kebanggaan pemerintah Indonesia hanya mendukung industrialisasi di China saja. 1 Kemudian pada unsur how menjelaskan Sudah semestinya pemerintah melakukan strategi industrialiasi, dan bukan hanya sekedar melakukan kebijakan hilirisasi. 3.

Struktur Tematik Dalam struktur tematik Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pendapat Faisal Basri yang menyebutkan bahwa hilirisasi hanya menguntungkan China. Kemudian dijelaskan juga bahwa Faisal Basri menyebutkan bahwa Indonesia harus melakukan industrialisasi bukan hanya sekedar melakukan hilirisasi. Kemudian pada paragraf terakhir Faisal Basri menyebutkan bahwa keuntungan yang didapatkan dari hasil hilirisasi hanya 10 persen, 90 persennya lari ke china. 4.

Struktur Retoris Dalam struktur retoris ini Pada berita ini menggunakan foto dari Faisal Basri, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini yaitu “Faisal Basri Nilai Program Hilirisasi RI Hanya Menguntungkan China”. Kemudian dalam judul berita ini menggunakan kutipan dari Faisal Basri “Faisal Basri nilai program hilirisasi RI hanya menguntungkan China”. Konotasi dari judul berita ini dapat

menimbulkan rasa emosional yaitu rasa dirugikan, hal inilah yang akan berpengaruh terhadap pembaca. Analisis Artikel Berita 7 Kompas.com Judul : Jokowi: Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Resiko... Sumber : Kompas.com Tanggal : 7 Oktober 2023 Ringkasan : Presiden Joko Widodo memberikan pesan mengenai kriteria sosok pemimpin yang ideal untuk memimpin bangsa ini. Salah satu dari kriterianya adalah yang memiliki nyali tinggi dalam menghadapi berbagai persoalan bangsa. Tabel 4.7

Rincian Analisis Berita 7 Kompas.com Perangkat Framing Unit

Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Jokowi:

Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Resiko

... Lead Presiden Joko Widodo kembali memberikan pesan soal kriteri

a sosok pemimpin ideal untuk memimpin Indonesia pengganti dirinya. 4 Latar

Informasi Karena dibutuhkan pemimpin yang memiliki keberanian,

dibutuhkan pemimpin yang bernyali, memiliki nyali yang tinggi

karena kedepannya permasalahan dari bangsa ini akan semakin

kompleks. Kutipan Sumber Presiden Indonesia Joko Widodo 23 Karena memang

sekali lagi ke depan dibutuhkan pemimpin yang memiliki

keberanian, dibutuhkan pemimpin yang bernyali, memiliki nyali yang

tinggi, dibutuhkan pemimpin yang berani mengambil risiko," "Karena

yang dihadapi ke depan akan makin kompleks. Makin sulit, dan makin tidak mudah

4 " "Kita punya nikel, punya tembaga, punya bauksit, punya

timah dan lain-lainnya banyak yang lain yang sudah lebih dari

400 tahun sejak VOC kita ekspor selalu mentahan sehingga nilai

tambah tidak ada, nilai ekonomi rendah," "Kita baru stop

(ekspor) nikel (tahun) 2020 saja kita digugat oleh Uni Eropa

dibawa ke WTO digugat, banyak menteri bertanya ke saya, 'Pak

ini kita digugat' ya saya bilang digugat ya dihadapi. Carikan

pengacara yang baik, kita hadapi, jangan digugat negara besar

kita mundur, enggak jadi lagi barang ini nanti. Benar tidak?" "Banyak

yang bertanya, ini yang mengelola nikel kan perusahaan besar



benar kan? Terus rakyat dapat darimana. **15** Perlu saya jelaskan saat kita ekspor bahan mentah itu pertahun nilainya kira-kira Rp 17 triliun, setelah diolah menjadi barang jadi, besi baja, dan lainnya, stainless steel nilainya menjadi Rp 510 triliun," "Terus dikumpulin masuk APBN itu yang dipakai untuk bantuan sosial, bantuan pangan beras, dana desa, dari situ. Supaya kita tahu semua dan kalau nanti bisa diolah di negara kita, kita dapat kesempatan kerja, rakyat kita akan mendapatkan kesempatan kerja yang luas," "Karena satu smelter, pabrik smelter yang bekerja di sana itu 52 70.000 itu satu, kalau ada 10 (smelter) ada 700.000. Kalau 100 tinggal dikali 7 juta pekerja bisa bekerja di situ. Jadi membuka lapangan kerja dan cara berpikir ini yang harus dipahami," Pernyataan Opini - Penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan pendapat Presiden Joko Widodo yang membahas mengenai hitungan jika pabrik smelter dapat membuka lapangan pekerjaan, dan jika semakin banyak pabrik maka makin banyak lapangan pekerjaan. Struktur Skrip What Presiden Joko Widodo kembali memberikan pesan soal kriteria sosok pemimpin ideal untuk memimpin Indonesia pengganti dirinya. Salah satunya, sosok yang memiliki nyali tinggi dalam menghadapi berbagai persoalan bangsa. Where Senayan, Jakarta, Indonesia When 7 Oktober 2023 Who Presiden Indonesia Joko Widodo Why Karena yang dihadapi ke depan akan makin kompleks. Makin sulit, dan makin tidak mudah How Jika melakukan ekspor barang hasil hilirisasi, kata Jokowi, maka ada banyak pungutan pajak yang masuk ke kas negara. Selain itu, negara pun mendapat hasil dari royalti dan dividen. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pendapat Jokowi yang menyebutkan kriteria sosok pemimpin yang ideal untuk memimpin negara ini kedepannya. Kemudian pada paragraf selanjutnya menjelaskan penjelasan Jokowi terkait penggugatan Uni Eropa yang

di bawa ke WTO terkait dengan hilirisasi nikel. Kemudian paragraf selanjutnya menjelaskan mengenai dengan membuka pabrik smelter nikel ini akan menambah pemasukan negara dan membuka peluang pekerjaan di Indonesia. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada berita ini menggunakan foto dari Presiden Joko Widodo, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini yaitu “Jokowi: Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Risiko...

. Kemudian pada judul berita ini menggunakan kalimat ‘Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Risiko’ hal ini dapat berkonotasi bahwa presiden Jokowi menginginkan presiden selanjutnya untuk melakukan hal yang sama dengan dirinya, yang mana ia berani mengambil risiko untuk melakukan hilirisasi nikel hingga di tentang negara eropa. Hal ini dapat memunculkan rasa harapan yang tinggi kepada para pembaca dengan menyebutkan kata ‘Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi’.

Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai Presiden Joko Widodo memberikan pesan mengenai kriteria sosok pemimpin yang ideal untuk memimpin bangsa ini. Salah satu dari kriterianya adalah yang memiliki nyali tinggi dalam menghadapi berbagai persoalan bangsa. Hal ini didukung dengan judul dari berita ini yaitu “Jokowi: Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Risiko... . Kemudian pada bagian lead menjelaskan Presiden Joko Widodo kembali memberikan pesan soal kriteria sosok pemimpin ideal untuk memimpin Indonesia pengganti dirinya.

23 Kemudian pada latar informasi menjelaskan Karena dibutuhkan pemimpin yang memiliki keberanian, dibutuhkan pemimpin yang bernyali, memiliki nyali yang tinggi karena kedepannya permasalahan dari bangsa ini akan semakin kompleks. Kemudian pada kutipan berita terdapat Presiden Joko Widodo yang menjelaskan terkait kriteria pemimpin negara selanjutnya, gugatan European Union, hingga peluang

pabrik smelter nikel yang dapat membuka lapangan kerja. Kemudian pada unsur penutup artikel berita ini ditutup dengan penjelasan pendapat Presiden Joko Widodo yang membahas mengenai hitungan jika pabrik smelter dapat membuka lapangan pekerjaan, dan jika semakin banyak pabrik maka makin banyak lapangan pekerjaan. **19** 2. Struktur

Skrip Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what menjelaskan Presiden Joko Widodo kembali memberikan pesan soal kriteria sosok pemimpin ideal untuk memimpin Indonesia pengganti dirinya. Salah satunya, sosok yang memiliki nyali tinggi dalam menghadapi berbagai persoalan bangsa. Kemudian pada unsur where yaitu di Senayan, Jakarta, Indonesia, dan pada unsur when yaitu pada 7 Oktober 54 2023. Kemudian pada unsur who melibatkan Presiden Joko Widodo. Pada unsur why menjelaskan bahwa Karena yang dihadapi ke depan akan makin kompleks. Makin sulit, dan makin tidak mudah. Kemudian pada unsur how menjelaskan Jika melakukan ekspor barang hasil hilirisasi, kata Jokowi, maka ada banyak pungutan pajak yang masuk ke kas negara. Selain itu, negara pun mendapat hasil dari royalti dan dividen. 3. Struktur

Tematik Pada unsur tematik pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pendapat Jokowi yang menyebutkan kriteria sosok pemimpin yang ideal untuk memimpin negara ini kedepannya. Kemudian pada paragraf selanjutnya menjelaskan penjelasan Jokowi terkait penggugatan Uuropean Union yang dibawa ke WTO terkait dengan hilirisasi nikel. Kemudian paragraf selanjutnya menjelaskan mengenai dengan membuka pabrik smelter nikel ini akan menambah pemasukan negara dan membuka peluang pekerjaan di Indonesia. 4. Struktur Retoris

Pada unsur retoris berita ini menggunakan foto dari Presiden Joko Widodo, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini yaitu “Jokowi: Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Risiko... . Kemudian pada judul berita ini menggunakan kalimat ‘Dibutuhkan

Pemimpin yang Bernyali Tinggi, yang Berani Ambil Risiko' hal ini dapat berkonotasi bahwa presiden Jokowi menginginkan presiden selanjutnya untuk melakukan hal yang sama dengan dirinya, yang mana ia berani mengambil risiko untuk melakukan hilirisasi nikel hingga di tentang negara eropa. Hal ini dapat memunculkan rasa harapan yang tinggi kepada para pembaca dengan menyebutkan kata 'Dibutuhkan Pemimpin yang Bernyali Tinggi'. Analisis Artikel Berita 8 Kompas.com Judul : Hilirisasi Nikel Akselerasi Perekonomian Indonesia Sumber : Kompas.com Tanggal : 3 Oktober 2023 Ringkasan : Hilirisasi nikel menjadi langkah awal transformasi dan akselerasi perekonomian Indonesia. Deputi Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat menuturkan, sektor hilirisasi saat ini menjadi kontributor utama dalam peningkatan investasi asing. Tabel 4.8 Rincian Analisis Berita 8 Kompas.com Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Hilirisasi Nikel Akselerasi Perekonomian Indonesia Lead Hilirisasi nikel menjadi langkah awal transformasi dan akselerasi perekonomian Indonesia sekaligus menjadi salah satu solusi mengurangi ekspor bahan mentah. Latar Informasi Deputi Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat menuturkan, sektor hilirisasi saat ini menjadi kontributor utama dalam peningkatan investasi asing. Kutipan Sumber Deputi Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat - "Secara spasial, hilirisasi juga mendorong investasi lebih berkualitas dan mendorong industrialisasi di Indonesia Timur, ujar Firman dalam acara "National Perspective Indonesia Economic Outlook 2024 Forum - "Konsistensi surplus perdagangan mendukung pencapaian era neraca transaksi berjalan positif, - "Neraca transaksi berjalan mencatat defisit yang kecil di tengah rendahnya harga komoditas internasional dan perlambatan perekonomian global, - "Sehingga, ini memperbaiki kinerja neraca

transaksi berjalan Indonesia serta memperkuat stabilitas nilai tukar rupiah, -
“Tidak hanya meningkatkan nilai ekonomi, transfer teknologi dan pengembangan SDM (sumber daya manusia) menjadi bagian penting dari hilirisasi, Pernyataan Opini - Penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan pendapat Firman Hidayat yang menyebutkan bahwa pemerintah akan selalu memastikan apabila hilirisasi yang sedang berjalan menjunjung aspek lingkungan, sosial, dan tata kelola atau environment, social, and governance (ESG). Struktur Skrip What Deputy Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat menuturkan, sektor hilirisasi saat ini menjadi kontributor utama dalam peningkatan investasi asing. Where “National Perspective Indonesia Economic Outlook 2024 Forum di Jakarta, Indonesia When 3 Oktober 2023 Who Deputy Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat Why Ekonomi daerah tumbuh lebih tinggi setelah kebijakan hilirisasi diterapkan. Nilai ekspor yang berasal dari nikel turut meningkat How Pemerintah juga akan selalu memastikan apabila hilirisasi yang sedang berjalan menjunjung aspek lingkungan, sosial, dan tata kelola atau environment, social, and governance (ESG). Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pendapat Firman Hidayat yang menjelaskan bahwa Hilirisasi nikel merupakan langkah awal dari transformasi dan hilirisasi perekonomian Indonesia. Kemudian ia menjelaskan bahwa ekonomi daerah tumbuh setelah kebijakan hilirisasi nikel diterapkan. Kemudian ia juga menjelaskan bahwa meski hilirisasi nikel ini tetap berjalan pemerintah tetap akan menjunjung aspek lingkungan, sosial, dan tata kelola atau environment social, and governance (ESG). 34 Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada berita ini menggunakan foto nikel, yang mana hal tersebut merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada judul berita ini menggunakan kata “Akselerasi Perekonomian

Indonesia dimana konotasi dari kata-kata tersebut dapat bermakna sesuatu yang cepat dan signifikan dalam meningkatkan perekonomian Indonesia. Hal ini dapat memunculkan rasa emosional yaitu rasa percaya diri dan harapan bagi para pembaca. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis

Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai Hilirisasi nikel menjadi langkah awal transformasi dan akselerasi perekonomian Indonesia. Deputi Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat menuturkan, sektor hilirisasi saat ini menjadi kontributor utama dalam peningkatan investasi asing. Hal ini di dukung dengan judul berita ini yaitu “Hilirisasi Nikel Akselerasi Perekonomian Indonesia . Kemudian pada lead berita ini menjelaskan Hilirisasi nikel menjadi langkah awal transformasi dan akselerasi perekonomian Indonesia sekaligus menjadi salah satu solusi mengurangi ekspor bahan mentah. Kemudian pada latar informasi menjelaskan Deputi Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat menuturkan, sektor hilirisasi saat ini menjadi kontributor utama dalam peningkatan investasi asing. Kemudian pada kutipan berita terdapat Deputi Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat. Pada unsur penutup artikel berita ini ditutup dengan penjelasan pendapat Firman Hidayat yang menyebutkan bahwa pemetintah akan selalu memastikan apabila hilirisasi yang sedang berjalan menjungjung aspek lingkungan, sosial, dan tata kelola atau environment, social, and governance (ESG).

19 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what menjelaskan Deputi Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat menuturkan, sektor hilirisasi saat ini menjadi kontributor

utama dalam peningkatan investasi asing. Kemudian pada unsur where yaitu pada “National Perspective Indonesia Economic Outlook 2024 Forum di Jakarta, Indonesia, kemudian pada unsur when yaitu pada 3 Oktober 2023. Pada unsur who yaitu melibatkan Deputy Bidang Koordinasi Sumber Daya Maritim Kemenko Bidang Kemaritiman dan Investasi (Marves) Firman Hidayat. Pada unsur why menjelaskan Ekonomi daerah tumbuh lebih tinggi setelah kebijakan hilirisasi diterapkan. Nilai ekspor yang berasal dari nikel turut meningkat. Pada unsur how menjelaskan Pemerintah juga akan selalu memastikan apabila hilirisasi yang sedang berjalan menjunjung aspek lingkungan, sosial, dan tata kelola atau environment, social, and governance (ESG).

3. Struktur Tematik Dalam struktur tematik ini pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pendapat Firman Hidayat yang menjelaskan bahwa Hilirisasi nikel merupakan langkah awal dari transformasi dan hilirisasi perekonomian Indonesia. Kemudian ia menjelaskan bahwa ekonomi daerah tumbuh setelah kebijakan hilirisasi nikel diterapkan. Kemudian ia juga menjelaskan bahwa meski hilirisasi nikel ini tetap berjalan pemerintah tetap akan menjunjung aspek lingkungan, sosial, dan tata kelola atau environment social, and governance (ESG).

4. Struktur Retoris Pada struktur retorik ini Pada berita ini menggunakan foto nikel, yang mana hal tersebut merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada judul berita ini menggunakan kata “Akselerasi Perekonomian Indonesia” dimana konotasi dari kata-kata tersebut dapat bermakna sesuatu yang cepat dan signifikan dalam meningkatkan perekonomian Indonesia. Hal ini dapat memunculkan rasa emosional yaitu rasa percaya diri dan harapan bagi para pembaca.

Analisis Artikel Berita 9 Kompas.com Judul : Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi Soal Hilirisasi Nikel hingga Sawit Sumber : Kompas.com Tanggal : 13 Agustus 2023 Ringkasan : Bakal calon presiden dari partai Gerindra, Prabowo Subianto, berjanji, jika terpilih sebagai Presiden RI pada 2024, ia akan

melanjutkan program hilirisasi industry nikel, bauksit, hingga sawit. **1**

Prabowo mengatakan program hilirisasi bahan mentah yang sedang dijalankan pemerintahan jokowi sudah benar. Tabel 4.9 Rincian Analisis Berita 9 Kompas.com Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi Soal Hilirisasi Nikel hingga Sawit Lead Bakal calon presiden dari Partai Gerindra, Prabowo Subianto, berjanji, jika terpilih sebagai Presiden RI pada 2024, ia akan melanjutkan program hilirisasi industri nikel, bauksit, hingga kelapa sawit yang dijalankan pemerintah Presiden Joko Widodo. Latar Informasi Prabowo mengatakan, program hilirisasi nikel bahan mentah yang sedang dijalankan pemerintahan jokowi sudah benar Kutipan Sumber Prabowo Subianto - "Saya bertekad seandainya, saya menerima mandat dari rakyat, saya akan teruskan strategi yang sudah benar ini, - "Hilirisasi dalam satu tahun dari tahun 2021 sampai 2022 meningkatkan penerimaan negara dari nikel 20 kali lebih, bayangkan, "Pembangunan bangsa bukan dilaksanakan per lima tahun, bukan 10 tahun. **28** Nation building adalah per generasi, **1** Pernyataan Opini - Penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan pendapat Prabowo Subianto yang menyebutkan bahwa pembangunan negara dilaksanakan per lima tahun, bukan 10 tahun. Nation building adalah per generasi. Struktur Skrip What Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi Soal Hilirisasi Nikel hingga Sawit Where Rakernas XVI Apeksi 2023 di Makassar When 13 Agustus 2023 Who Bakal calon Presiden dari Partai Gerindra, Prabowo Subianto. **1** Why

Prabowo mengatakan, program hilirisasi nikel bahan mentah yang sedang dijalankan pemerintahan jokowi sudah benar How Dengan kemampuan keuangan yang dimiliki, Indonesia akan mampu mengatasi permasalahan di sejumlah daerah, seperti stunting, pendidikan, hingga kesehatan. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai janji Bakal calon presiden dari Partai Gerindra, Prabowo Subianto yang akan

melanjutkan hilirisasi nikel, bauksit, hingga sawit jika ia terpilih menjadi presiden. Kemudian dijelaskan mengenai program hilirisasi nikel, bauksit, dan timah dapat menambahkan pendapatan negara hingga puluhan kali lipat. Terakhir ia juga menyebutkan bahwa nation building dilakukan per generasi bukan per lima tahun sekali Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Pada berita ini menggunakan foto Prabowo Subianto yang tengah 60 Grafik menghadiri acara Apeksi 2023 di Makassar, hal ini merupakan penekanan dari berita ini. Kemudian pada judul berita menggunakan kata-kata ‘Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi’ hal ini dapat menimbulkan berbagai spekulasi di kalangan pembaca di tengah tahun pemilihan umum. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional yaitu harapan bagi pembaca, terkhusus bagi para pendukung Presiden Jokowi. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan mengenai janji Bakal calon presiden dari partai presiden dari partai Gerindra, Prabowo Subianto, berjanji, jika terpilih sebagai Presiden RI pada 2024, ia akan melanjutkan program hilirisasi industri nikel, bauksit, hingga sawit. 1

Prabowo mengatakan program hilirisasi bahan mentah yang sedang dijalankan pemerintahan Jokowi sudah benar. 87 Hal ini didukung dengan judul dari berita ini yaitu 26 “Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi soal Hilirisasi Nikel hingga Sawit 87 . 1 Kemudian pada lead berita menjelaskan Bakal calon presiden dari Partai Gerindra, Prabowo Subianto, berjanji, jika terpilih sebagai Presiden RI pada 2024, ia akan melanjutkan program hilirisasi industri nikel, bauksit, hingga kelapa sawit yang dijalankan pemerintah Presiden Joko Widodo. Kemudian pada latar informasi menjelaskan bahwa menurut Prabowo program hilirisasi bahan mentah yang sedang dijalankan pemerintahan Jokowi tersebut sudah benar. Kemudian pada kutipan berita yaitu terdapat Bakal calon presiden dari Partai Gerindra, Prabowo Subianto.

1 Pada unsur penutup artikel berita ini ditutup dengan penjelasan pendapat Prabowo Subianto yang menyebutkan bahwa pembangunan negara dilaksanakan per lima tahun, bukan 10 tahun. Nation building adalah per generasi. 19 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi Soal Hilirisasi Nikel hingga Sawit. Kemudian pada unsur where yaitu pada Rakernas XVI Apeksi 2023 di Makassar, kemudian pada unsur when yaitu pada 13 Agustus 2023. Pada unsur who yaitu melibatkan Bakal calon presiden dari Partai Gerindra, Prabowo Subianto. 1 Pada unsur why Prabowo mengatakan, program hilirisasi nikel bahan mentah yang sedang dijalankan pemerintahan jokowi sudah benar. Pada unsur how menjelaskan dengan kemampuan keuangan yang dimiliki, Indonesia akan mampu mengatasi permasalahan di sejumlah daerah, seperti stunting, pendidikan, hingga kesehatan. 3. Struktur Tematik Dalam struktur tematik ini pada paragraf pertama menjelaskan mengenai janji Bakal calon presiden dari Partai Gerindra, Prabowo Subianto yang akan melanjutkan hilirisasi nikel, bauksit, hingga sawit jika ia terpilih menjadi presiden. Kemudian dijelaskan mengenai program hilirisasi nikel, bauksit, dan timah dapat menambahkan pendapatan negara hingga puluhan kali lipat. Terakhir ia juga menyebutkan bahwa nation building dilakukan per generasi bukan per lima tahun sekali 4. Struktur Retoris Pada struktur retorik ini Pada berita ini menggunakan foto Prabowo Subianto yang tengah menghadiri acara Apeksi 2023 di Makassar, hal ini merupakan penekanan dari berita ini. Kemudian pada judul berita menggunakan kata-kata 'Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi' hal ini dapat menimbulkan berbagai spekulasi di kalangan pembaca di tengah tahun pemilihan umum. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional yaitu harapan bagi pembaca, terkhusus bagi para pendukung Presiden

Joko Widodo. Analisis Artikel Berita 10 Kompas.com Judul :
Peneliti Sebut Indonesia Pegang Kunci Industri Kendaraan Listrik
Sumber : Kompas.com Tanggal : 20 September 2023 Ringkasan :
Pusat Peneliti Kebijakan Ekonomi (PPKE) Fakultas Ekonomi dan
Bisnis (FEB) Universitas Brawijaya menyebutkan bahwa Indonesia
menjadi pemegang kunci industri kendaraan listrik berupa nikel
sebagai bahan baku utama pembuatan baterai. Tabel 4.10 Rincian
Analisis Berita 10 Kompas.com Perangkat Framing Unit Pengamat an
Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Peneliti Sebut Indonesia
Pegang Kunci Industri Kendaraan Listrik Lead Pusat Penelitian
Kebijakan Ekonomi (PPKE) Fakultas Ekonomi dan Bisnis (FEB)
Universitas Brawijaya menyebutkan, Indonesia menjadi pemegang kunci
industri kendaraan listrik dengan potensi pasar yang menjanjikan.
Latar Informasi Peneliti PPKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi
Santoso mengatakan, Indonesia mempunyai modal sumber daya alam
(SDA) berupa nikel sebagai bahan baku utama pembuatan baterai.
62 Kutipan Sumber Peneliti PPKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Santoso
“Saat ini Indonesia menyuplai hampir 50 persen kebutuhan nikel
di pasar global dengan kompetitor utama Australia, “Selain itu, juga
diperlukan harmonisasi antara pemerintah pusat dan daerah dalam
menyiapkan sumber daya manusia (SDM) untuk masuk pada industri
pengolahan nikel maupun industri kendaraan listrik, Pernyataa n Opini
- Penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan Peneliti
PKKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Susanto yang menyebutkan
bahwa Indonesia juga menjadi pasar yang potensial bagi kendaraan
listrik. Hal tersebut semakin memperkuat potensi Indonesia menjadi
penguasa industry kendaraan listrik. Struktur Skrip What Peneliti
Sebut Indonesia Pegang Kunci Industri Kendaraan Listrik Where
Indonesia When 20 September 2023 Who Peneliti PKKE FEB
Universitas Brawijaya Joko Budi Susanto Why Joko menjelaskan,
Indonesia memiliki cadangan nikel terbesar di dunia yang mencapai

5,3 miliar ton. Dengan potensi tersebut, SDA yang dimiliki Indonesia harus dimanfaatkan secara bijak dalam mendukung kedaulatan dan menjaga pembangunan berkelanjutan. How Indonesia juga menjadi pasar yang potensial bagi kendaraan listrik. Hal tersebut semakin memperkuat potensi Indonesia menjadi penguasa industri kendaraan listrik. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai Peneliti PKKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Susanto yang mengatakan bahwa Indonesia memiliki modal sumber daya alam (SDA) berupa nikel sebagai bahan baku utama pembuat baterai. 60 Kemudian ia juga menjelaskan mengenai cadangan nikel Indonesia sebagai yang terbesar di dunia. Kemudian pada paragraf terakhir ia menjelaskan bahwa Indonesia juga menjadi pasar yang potensial bagi kendaraan listrik, hal tersebut lah yang memperkuat potensi Indonesia menjadi penguasa industri kendaraan listrik. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada berita ini menggunakan foto Baterai kendaraan listrik, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada judul berita ini menggunakan kata-kata “Pegang Kunci Industri , frasa ini dapat bermakna bahwa Indonesia memiliki sesuatu hal yang sangat penting dari industry listrik. Hal tersebut dapat memunculkan rasa emosional bagi pembaca yaitu rasa semangat dan harapan besar. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1.

Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan Pusat Peneliti Kebijakan Ekonomi (PPKE) Fakultas Ekonomi dan Bisnis (FEB) Universitas Brawijaya menyebutkan bahwa Indonesia menjadi pemegang kunci industri kendaraan listrik berupa nikel sebagai bahan baku utama pembuatan baterai. Hal ini di dukung dengan judul dari berita ini yaitu “Peneliti Sebut Indonesia Pegang Kunci Industri Kendaraan Listrik . Kemudian pada lead berita menjelaskan Pusat Penelitian Kebijakan Ekonomi (PPKE) Fakultas Ekonomi dan Bisnis (FEB) Universitas

Brawijaya menyebutkan, Indonesia menjadi pemegang kunci industri kendaraan listrik dengan potensi pasar yang menjanjikan. Pada latar informasi menjelaskan Peneliti PPKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Santoso mengatakan, Indonesia mempunyai modal sumber daya alam (SDA) berupa nikel sebagai bahan baku utama pembuatan baterai. Kemudian pada kutipan berita yaitu terdapat Peneliti PPKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Santoso. Pada unsur penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan Peneliti PKKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Susanto yang menyebutkan bahwa Indonesia juga menjadi pasar yang potensial bagi kendaraan listrik. Hal tersebut semakin memperkuat potensi Indonesia menjadi penguasa industri kendaraan listrik. **19** 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip artikel berita ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W + 1H. Pada unsur what peneliti Sebut Indonesia Pegang Kunci Industri Kendaraan Listrik. Kemudian pada unsur where yaitu Indonesia, kemudian pada unsur when yaitu pada 20 September 2023. Pada unsur who 64 yaitu melibatkan Peneliti PKKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Susanto. Pada unsur why Joko menjelaskan, Indonesia memiliki cadangan nikel terbesar di dunia yang mencapai 5,3 miliar ton. Dengan potensi tersebut, SDA yang dimiliki Indonesia harus dimanfaatkan secara bijak dalam mendukung kedaulatan dan menjaga pembangunan berkelanjutan. Pada unsur how menjelaskan Indonesia juga menjadi pasar yang potensial bagi kendaraan listrik. Hal tersebut semakin memperkuat potensi Indonesia menjadi penguasa industri kendaraan listrik. 3. Struktur Tematik Dalam struktur tematik ini pada Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai Peneliti PKKE FEB Universitas Brawijaya Joko Budi Susanto yang mengatakan bahwa Indonesia memiliki modal sumber daya alam (SDA) berupa nikel sebagai bahan baku utama pembuat baterai. **60** Kemudian ia juga menjelaskan mengenai cadangan nikel Indonesia sebagai yang terbesar di dunia. Kemudian pada paragraf terakhir ia

menjelaskan bahwa Indonesia juga menjadi pasar yang potensial bagi kendaraan listrik, hal tersebut lah yang memperkuat potensi Indonesia menjadi penguasa industri kendaraan listrik. 4. Struktur Retoris Pada struktur retorik ini pada berita ini menggunakan foto Baterai kendaraan listrik, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada judul berita ini menggunakan kata-kata “Pegang Kunci Industri”, frasa ini dapat bermakna bahwa Indonesia memiliki sesuatu hal yang sangat penting dari industri listrik. Hal tersebut dapat memunculkan rasa emosional bagi pembaca yaitu rasa semangat dan harapan besar.


4.2.2 Analisis Framing Berita

Fajar.co.id Analisis Artikel Berita 1 Fajar.co.id Judul : Kekayaan Alam Dikeruk, Provinsi Hilirisasi Nikel Belum Keluar dari Jebakan Kemiskinan Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 8 Februari 2024 Ringkasan : Program hilirisasi yang dinilai mampu membuat ekonomi pada provinsi hilirisasi nikel melonjak dan bahkan mengurangi kemiskinan. Namun kenyataannya provinsi tersebut belum juga mampu keluar dari jebakan kemiskinan. Tabel 4.11 Rincian Analisis Berita 1 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Kekayaan Alam Dikeruk, Provinsi Hilirisasi Nikel Belum Keluar dari Jebakan Kemsikinan Lead Program hirilisasi nikel mengeruk kekayaan alam sejumlah daerah penghasil bahan baku baterai dan baja nirkarat. Sayangnya, daerah atau provinsi hilirisasi nikel itu belum juga dapat keluar dari jebakan kemiskinan Latar Informasi salah satu provinsi hilirisasi nikel yakni Provinsi Maluku Utara, jumlah penduduk miskinnya justru semakin bertambah.


10 84 Kutipan Sumber Pelaksana Tugas Kepala Badan Pusat Statistik Amalia Adininggar Widyastuti 2 13 "Industri yang memang cukup besar di kedua provinsi tersebut adalah berasal dari industri olahan barang tambang terutama feronikel. Jadi, jika ditarik kesimpulan, industrialisasi atau program hilirisasi nikel memang memberikan dampak pertumbuhan ekonomi yang cukup tinggi di

sana,” Pernyataan Opini “Lebih parah lagi, salah satu provinsi hilirisasi nikel yakni Provinsi Maluku Utara, jumlah penduduk miskinnya justru semakin bertambah”. Kemudian “Sungguh ironis, karena pertumbuhan ekonomi provinsi hilirisasi nikel tersebut salah satu yang tertinggi di Indonesia” Penutup Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan mengenai klaim Jokowi mengenai program hilirisasi yang mampu membuat ekonomi Maluku Utara melonjak dan bahkan mengurangi kemiskinan. Namun kenyataannya, provinsi ini belum juga mampu keluar dari jebakan kemiskinan. Struktur Skrip What Kekayaan alam yang dikeruk, namun provinsi hilirisasi nikel belum keluar dari jebakan kemiskinan. Where Maluku Utara dan Sulawesi Tengah When 8 Februari 2024 Who Badan Pusat Statistik (BPS) Why Terjadi kenaikan angka kemiskinan di Maluku Utara yang seharusnya menjadi wilayah yang kaya. How Operasional perusahaan tambang nikel di provinsi hilirisasi nikel memang mampu memacu pertumbuhan 66 ekonomi. Sayangnya, kemiskinan masih terus membayangi provinsi kaya hasil tambang itu. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf awal artikel berita ini menjelaskan mengenai wilayah penghasil bahan baku baterai dan baja nirkarat yang seharusnya kaya, namun daerah tersebut belum juga dapat dari jebakan kemiskinan. Selanjutnya di paragraph tengah menjelaskan mengenai data-data Badan Pusat Statistik (BPS) mengenai tingkat pertumbuhan kekayaan dan kemiskinan wilayah Maluku Utara dan Sulawesi. Kemudian di akhir paragraf menjelaskan mengenai keterbalikan apa yang dikatakan Presiden Joko Widodo yang mengklaim bahwa program hilirisasi mampu membuat ekonomi Maluku Utara melonjak bahkan mengurangi kemiskinan, namun nyatanya tidak sama sekali. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Terdapat foto traktor yang berada di pertambangan nikel yang tengah membawa hasil tambang. Foto tersebut merupakan penekanan yang dilakukan oleh penulis yang terdapat pada kalimat

“Program Hilirisasi nikel mengeruk kekayaan sejumlah daerah penghasil bahan baku baterai dan baja nirkarat” Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel pemberitaan ini, penulis menjelaskan bagaimana Program hilirisasi yang dinilai mampu membuat ekonomi pada provinsi hilirisasi nikel melonjak dan bahkan mengurangi kemiskinan. Namun kenyataannya provinsi tersebut belum juga mampu keluar dari jebakan kemiskinan. Hal tersebut didukung dengan penekanan pada judul “Kekayaan Alam Dikeruk, Provinsi Hilirisasi Nikel Belum Keluar dari jebakan kemiskinan”. Kemudian pada lead menjelaskan mengenai Program hilirisasi nikel mengeruk kekayaan alam sejumlah daerah penghasil bahan baku baterai dan baja nirkarat. Sayangnya, daerah atau provinsi hilirisasi nikel itu belum juga dapat keluar dari jebakan kemiskinan. Selanjutnya pada latar informasi menjelaskan mengenai salah satu provinsi hilirisasi nikel yakni Provinsi Maluku Utara, namun jumlah penduduk miskinnya justru semakin bertambah. Dalam kutipan sumber yang dimasukkan penulis yaitu kutipan dari Pelaksana Tugas Kepala Badan Pusat Statistik Amalia Adininggar Widyastuti, selaku perwakilan dari Badan Pusat Statistik (BPS). 2 Artikel berita ini ditutup dengan penjelasan mengenai klaim Jokowi mengenai program hilirisasi yang mampu membuat ekonomi Maluku Utara melonjak dan bahkan mengurangi kemiskinan. Namun kenyataannya, provinsi ini belum juga mampu keluar dari jebakan kemiskinan. 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. pada unsur what yaitu Kekayaan alam yang dikeruk, namun provinsi hilirisasi nikel belum keluar dari jebakan kemiskinan. Unsur where berada di Maluku Utara dan Sulawesi Tengah, kemudian when terjadi pada 8 Februari 2024. Unsur who melibatkan Badan Pusat Statistik, yaitu Amalia Adininggar Widyastuti. Unsur why menjelaskan mengenai Terjadi kenaikan angka

kemiskinan di Maluku Utara yang seharusnya menjadi wilayah yang kaya.  Kemudian unsur how mengenai Operasional perusahaan tambang nikel di provinsi hilirisasi nikel memang mampu memacu pertumbuhan ekonomi. Sayang, kemiskinan masih terus membayangi provinsi kaya hasil tambang itu.

3. Struktur Tematik Dalam struktur tematik pada paragraf awal fokus menyampaikan wilayah penghasil bahan baku baterai dan baja nirkarat yang seharusnya kaya, namun daerah tersebut belum juga dapat dari jebakan kemiskinan. Selanjutnya di paragraf tengah menjelaskan mengenai data-data Badan Pusat Statistik (BPS) mengenai tingkat pertumbuhan kekayaan dan kemiskinan wilayah Maluku Utara dan Sulawesi.

 Kemudian di akhir paragraf menjelaskan mengenai keterbalikan apa yang dikatakan Presiden Joko Widodo yang mengklaim bahwa program hilirisasi mampu membuat ekonomi Maluku Utara melonjak bahkan mengurangi kemiskinan, namun nyatanya tidak sama sekali. 4. Struktur

Retoris Dalam struktur retorik pemberitaan ini Terdapat foto traktor yang berada di pertambangan nikel yang tengah membawa hasil tambang. Foto tersebut merupakan penekanan yang dilakukan oleh penulis yang terdapat pada kalimat “Program Hilirisasi nikel mengeruk kekayaan sejumlah daerah penghasil bahan baku baterai dan baja nirkarat” Analisis Artikel Berita 2 Fajar.co.id Judul : China Kuasai 90 Persen Nikel Indonesia, Janji Bangun Pabrik Baterai Mobil, Said Didu: Berujung Pabrik Sendok Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 25 Februari 2024 68 Ringkasan : Mantan Sekertaris Menteri BMUN Said Didu mengungkapkan keraguan terhadap janji-janji investor China. Setelah menguasai 90 persen nikel Indonesia yang berujung pembangunan sendok dan garpu. Tabel 4. 12 Rincian Analisis Berita 2 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul China Kuasai 90 Persen Nikel Indonesia, Janji Bangun Pabrik Baterai Mobil, Said Didu: Berujung Pabrik Sendok Lead Mantan Sekretaris Menteri BUMN Said Didu mengungkapkan keraguan terhadap janji-janji investor


China. Said menyebut China setelah menguasai 90 persen nikel Indonesia, berujung pembangunan sendok dan garpu. Latar Informasi Komentar Said Didu di media X yaitu Janji-janji China saat hendak berinvestasi di Indonesia, tutur Said, seringkali tidak sesuai dengan kenyataan. Dia mencontohkan proyek kereta cepat Jakarta- Bandung. Kutipan Sumber Said Didu "Janji China, KA Cepat, murah, laik dan layak, faktanya tidak sampai Bandung, mahal, bikin bangkrut PTKAI". -"Hilirisasi Nikel, serahkan ke China akan bangun pabrik mobil listrik dan baterai mobil, faktanya setelah 90 persen dikuasai akan bangun pabrik sendok dan garpu". Pernyataan Opini "Hal ini menjadi sorotan karena mengingat potensi Indonesia dalam industri hilirisasi yang lebih bernilai tambah


Penutup Pada artikel ini ditutup dengan menjelaskan luhut yang berharap investasi ini dapat membuka peluang industry lokal dan UMKM untuk terlibat dalam industry petrokimia yang sedang berkembang. Struktur Skrip What Mantan Sekertaris Menteri BUMN Said Didu mengungkap keraguan terhadap janji-janji investor China, Said menyebut setelah menguasai 90 persen nikel indonesia yang berujung pembangunan sendok dan garpu. Janji-janji china saat hendak berinvestasi di Indonesia sering tidak sesuai dengan kenyataan, seperti kereta cepat Jakarta-Bandung. Where Jakarta, Bandung, Indonesia When 25 Februari 2024 Who Said Didu Why Janji-janji China saat hendak berinvestasi di Indonesia, tutur Said, seringkali tidak sesuai dengan kenyataan How China telah memberikan lampu hijau untuk angka investasi dalam proyek industri petrokimia tersebut, dan Luhut berharap tidak akan ada kendala bagi investasi ini. Dengan rencana pembangunan kawasan khusus, Luhut juga berharap ini dapat membuka peluang bagi industri lokal dan UMKM untuk terlibat dalam industri petrokimia yang sedang berkembang. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraph awal menjelaskan mengenai


komentar Said Didu mengenai investasi China setelah menguasai 90 persen nikel di Indonesia yang berujung pembangunan sendok dan garpu. Kemudian ia juga memberikan contoh proyek kereta cepat Jakarta- Bandung yang ia nilai tidak sesuai dengan nilai awalnya yang mana saat pengerjaannya mengalami pembengkakan biaya proyek. Kemudian pada paragraf terakhir menjelaskan mengenai Luhut yang berharap investasi ini tidak terdapat kendala dan dapat membuka peluang bagi industri lokal untuk terlibat. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Terdapat foto Luhut Panjaitan dan Said Didu. Foto tersebut merupakan penekanan yang dilakukan oleh penulis terhadap 70 artikel ini yang mana dalam isinya melibatkan komentar Said Didu dengan Luhut Panjaitan. Kemudian penggunaan kata “China Kuasai 90 Persen Nikel Indonesia” frasa yang dapat menimbulkan rasa dikuasai oleh sesuatu dan bersifat terancam ini dapat menimbulkan rasa khawatir kepada para pembaca. Kemudian berita ini menggunakan tanggapan dari Said Didu yang dahulu merupakan Sekretaris Kementerian Badan Usaha Miliki Negara (BUMN) yang dikenal sangat kritis kepada pemerintah. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Mantan Sekretaris Menteri BMUN Said Didu mengungkapkan keraguan terhadap janji-janji investor China. Setelah menguasai 90 persen nikel Indonesia yang berujung pembangunan sendok dan garpu. Hal tersebut didukung dengan judul berita ini “China Kuasai 90 Persen Nikel Indonesia, Janji Bangun Pabrik Baterai Mobil, Said Didu: Berujung Pabrik Sendok . Kemudian pada bagian lead menjelaskan Mantan Sekretaris Menteri BUMN Said Didu mengungkapkan keraguan terhadap janji-janji investor China. Said menyebut China setelah menguasai 90 persen nikel Indonesia, berujung pembangunan sendok dan garpu. Kemudian pada latar informasi menjelaskan Komentar Said Didu di media X yaitu Janji-janji China saat hendak berinvestasi di Indonesia, tutur

Said, seringkali tidak sesuai dengan kenyataan. Dia mencontohkan proyek kereta cepat Jakarta-Bandung. Kemudian terdapat kalimat yang mengandung pernyataan opini yaitu “Hal ini menjadi sorotan karena mengingat potensi Indonesia dalam industri hilirisasi yang lebih bernilai tambah . Kemudian pada bagian penutup pada artikel ini ditutup dengan menjelaskan luhut yang berharap investasi ini dapat membuka peluang industry lokal dan UMKM untuk terlibat dalam industry petrokimia yang sedang berkembang. 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan Mantan Sekertaris Menteri BUMN Said Didu mengungkapkan keraguan terhadap janji-janji investor China, Said menyebut setelah menguasai 90 persen nikel indonesia yang berujung pembangunan sendok dan garpu. Janji-janji China saat hendak berinvestasi di Indonesia sering tidak sesuai dengan kenyataan, seperti kereta cepat Jakarta- Bandung. Kemudian where berada di Jakarta, Bandung, Indonesia, kemudian when yaitu pada 25 Februari 2024. Kemudian who yaitu melibatkan Luhut Panjaitan dan Said Didu. Pada unsur why beralasan Karena China seringkali tidak sesuai dengan kenyataannya. Kemudian how menjelaskan bahwa China telah memberikan lampu hijau untuk angka investasi dalam proyek industri petrokimia tersebut, dan luhut berharap tidak akan ada kendala bagi investasi ini. Dengan rencana pembangunan kawasan khusus, luhur juga berharap ini dapat membuka peluang bagi industri lokal dan UMKM untuk terlibat dalam industri petrokimia yang sedang berkembang. 3. Struktur Tematik Pada struktur tematik pada paragraph awal menjelaskan mengenai komentar Said Didu mengenai investasi China setelah menguasai 90 persen nikel di indonesia yang berujung pembangunan sendok dan garpu. Kemudian ia juga memberikan contoh proyek kereta cepat Jakarta-Bandung yang ia nilai tidak sesuai dengan nilai awal nya yang mana saat

pengerjaan nya mengalami pembengkakan biaya proyek. Kemudian pada paragraf terakhir menjelaskan mengenai Luhut yang berharap investasi ini tidak terdapat kendala dan dapat membuka peluang bagi industri lokal untuk terlibat. 4. Struktur Retoris Pada struktur retorik terdapat foto Luhut Panjaitan dan Said Didu. Foto tersebut merupakan penekanan yang dilakukan oleh penulis terhadap artikel ini yang mana dalam isinya melibatkan komentar Said Didu dengan Luhut Panjaitan. Kemudian penggunaan kata “China Kuasai 90 Persen Nikel Indonesia” frasa yang dapat menimbulkan rasa dikuasai oleh sesuatu dan bersifat terancam ini dapat menimbulkan rasa khawatir kepada para pembaca. Analisis Artikel Berita 3 Fajar.co.id Judul : Greenpeace Indonesia: Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 23 Januari 2024 Ringkasan : Pemerintah sangat gencar mengkampanyekan ekonomi hijau. 4 Namun di sisi lain, pertambangan nikel telah memicu kerusakan lingkungan, pencemaran akut, dan pengusuran masyarakat adat. Tabel 4.13 Rincian Analisis Berita 3 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Greenpeace Indonesia: Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan Lead Pemerintah dianggap belum serius melakukan transisi 72 energi. Itu terlihat dari ambisi hilirisasi nikel. Latar Informasi Pemerintah sangat gencar mengkampanyekan ekonomi hijau. Namun di sisi lain, pertambangan nikel telah memicu kerusakan lingkungan. 4 Kutipan Sumber Kepala Greenpeace Indonesia, Leonard Simanjuntak 5 “Transisi energi sangat krusial untuk memangkas emisi karbon dan menekan kenaikan suhu Bumi 4 . “Targetnya 23 persen di tahun 2025 . 5 “Apa memang dihindari karena masing- masing paslon juga didukung oligarki batu bara 4 Pernyataan Opini 5 “Indonesia sudah harus segera beralih dari ekonomi ekstraktif menuju ekonomi hijau yang bebas dari solusi- solusi palsu 4 . 5 “Sayangnya, para cawapres justru tidak membahas penyelesaian

konflik-konflik agraria akibat proyek- proyek strategis nasional (PSN)  .


“Janji semacam ini selalu disampaikan dari pemilu ke pemilu . Penutup Berita ini ditutup dengan kalimat opini dari penulis yang menyampaikan bahwa “janji semacam ini selalu disampaikan dari pemilu ke pemilu.  Tapi dari

keengganan sikap politik presiden terpilih dan partai politik pendukung selama ini, menggambarkan bahwa mengakui dan melindungi masyarakat adat tak lebih dari sekedar retorika  . Struktur Skrip

What Kepala Greenpeace indonesia, Leonard Simanjuntak, mengemukakan pemerintah banyak mengabaikan persoalan yang selama ini terjadi

pada industry nikel khususnya dampak pada lingkungan. Where Indonesia

When 23 Januari 2024 Who Leonard Simanjuntak Why Pemerintah

sangat gencar mengkampanyekan ekonomi hijau.  Namun di sisi lain,

pertambangan nikel telah memicu kerusakan lingkungan, pencemaran

akut, dan pengrusakan masyarakat adat. How Indonesia sudah harus

segera beralih dari ekonomi ekstraktif menuju ekonomi hijau yang

bebas dari solusi- solusi palsu. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi


kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf awal menjelaskan

mengenai tanggapan Kepala Greenpeace Indonesia, Leonard Simanjuntak

mengemukakan bahwa pemerintah seolah mengabaikan banyak persoalan mengenai nikel.

Kemudian pada paragraph selanjutnya menjelaskan data terkait

proses dari hilirisasi nikel yang berdampak kepada pencemaran lingkungan.

 Kemudian pada paragraf selanjutnya membahas mengenai

janji-janji para politisi khususnya capres dan cawapres 2024

yang berjanji mengesahkan Rancangan Undang-Undang Masyarakat Adat

untuk melindungi masyarakat adat dan wilayah adat. Kemudian di akhir

berita membahas mengenai janji- janji tersebut yang sudah sering

di sampaikan dari pemilu ke pemilu namun kenyataannya sikap

politisi yang menggambarkan bahwa mengakui dan melindungi masyarakat

adat tak lebih dari sekedar retorika. Struktur Retoris Kata,

Idiom, Gambar, Grafik Penggunaan kata Ambisi Pemerintah Terkait

Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan”, frasa ini dapat

menimbulkan rasa emosional bagi pembaca yang bisa diinterpretasikan bahwa pemerintah sangat menggebu-gebu dalam melakukan hilirisasi nikel hingga menyebabkan kerusakan lingkungan. Kemudian foto yang digunakan dalam berita ini adalah foto dari tambang 74 nikel yang mendukung dari judul berita ini yaitu “Greenpeace Indonesia: Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan”. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Pemerintah sangat gencar mengkampanyekan ekonomi hijau.

4 Namun di sisi lain, pertambangan nikel telah memicu kerusakan lingkungan, pencemaran akut, dan penggusuran masyarakat adat. Hal tersebut didukung dengan judul “Greenpeace Indonesia: Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan”. Kemudian pada bagian lead menjelaskan Pemerintah dianggap belum serius melakukan transisi energi. Itu terlihat dari ambisi hilirisasi nikel. Pada latar informasi menjelaskan Pemerintah sangat gencar mengkampanyekan ekonomi hijau. Namun di sisi lain, pertambangan nikel telah memicu kerusakan lingkungan. Kemudian pada kutipan sumber terdapat pendapat dari Kepala Greenpeace Indonesia, Leonard Simanjuntak. Kemudian pada pernyataan opini terdapat diaman penulis mengkritisi kondisi dari apa yang pemerintah lakukan dengan menghiraukan dampak lingkungan dari proses hilirisasi. Kemudian penutup berisi Berita ini ditutup dengan kalimat opini dari penulis yang menyampaikan bahwa “janji semacam ini selalu disampaikan dari pemilu ke pemilu. 5 Tapi dari keengganan sikap politik presiden terpilih dan partai politik pendukung selama ini, menggambarkan bahwa mengakui dan melindungi masyarakat adat tak lebih dari sekadar retorika 4 . 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan Kepala Greenpeace Indonesia, Leonard Simanjuntak, mengemukakan pemerintah banyak mengabaikan persoalan yang selama ini terjadi pada industry nikel khususnya dampak pada lingkungan.

REPORT #22161357

Kemudian where berada di Indonesia, dan when yaitu pada 23 Januari 2024.

Kemudian who melibatkan Kepala Greenpeace Indonesia yaitu Leonard Simanjuntak.

Kemudian why yaitu Pemerintah sangat gencar mengkampanyekan ekonomi hijau.

4 Namun di sisi lain, pertambangan nikel telah memicu kerusakan lingkungan, pencemaran akut, dan penggusuran masyarakat adat. Kemudian how menjelaskan bahwa Indonesia sudah harus segera beralih dari ekonomi ekstraktif menuju ekonomi hijau yang bebas dari solusi-solusi palsu. 3. Struktur Tematik Pada struktur tematik paragraf awal menjelaskan mengenai tanggapan Kepala Greenpeace Indonesia, Leonard Simanjuntak mengemukakan bahwa pemerintah seolah mengabaikan banyak persoalan mengenai nikel. Kemudian pada paragraph selanjutnya menjelaskan data terkait proses dari hilirisasi nikel yang berdampak kepada pencemaran lingkungan. 4 Kemudian pada paragraf selanjutnya membahas mengenai janji-janji para politisi khusus nya capres dan cawapres 2024 yang berjanji mengesahkan Rancangan Undang-Undang Masyarakat Adat untuk melindungi masyarakat adata dan wilayah adat. Kemudian di akhir berita membahas mengenai janji-janji tersebut yang sudah sering disampaikan dari pemilu ke pemilu namun kenyataannya sikap politisi yang menggambarkan bahwa mengakui dan melindungi masyarakat adat tak lebih dari sekedar retorika. 4. Struktur Retoris Pada struktur retoris Penggunaan kata Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan”, frasa ini dapat menimbulkan rasa emosional bagi pembaca yang bisa di intepretasikan bahwa pemerintah sangat menggebu-gebu dalam melakukan hilirisasi nikel hingga menyebabkan kerusakan lingkungan. Kemudian foto yang digunakan dalam berita ini adalah foto dari tambang nikel yang mendukung dari judul berita ini yaitu “Greenpeace Indonesia: Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan . Analisis Artikel Berita 4 Fajar.co.id Judul : BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 18 Desember 2024 Ringkasan : Direktur Enterprise dan

Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI mengakui kehadiran Huadi Group berdampak positif terhadap pertumbuhan ekonomi masyarakat dan BNI mendukung penuh hilirisasi industri nikel.

Tabel 4.14 Rincian Analisis Berita 4 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group Lead Direktur Enterprise dan Commercial Banking BNI Sis Apik Wijayanto berkunjung ke Huadi Group, di Kawasan Industri Bantaeng (KIBA), Kabupaten Bantaeng, Jumat 15 Desember 2023 Latar Informasi Direktur BNI mendukung penuh Huadi Group dama industri nikel dan mengakui kehadiran Huadi Group berdampak positif terhadap 76 pertumbuhan ekonomi masyarakat Kabupaten Bantaeng maupaun Provinsi Sulsel. Kutipan Sumber Direktur Enterprise dan Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI) Sis Apik Wijayanto, "BNI mendukung kebijakan hilirisasi industri nickel yang ditentukan oleh pemerintah dalam rangka memberikan nilai tambah, "Smelter nickel milik Huadi Nickel Alloy Indonesia memberikan dampak positif, yaitu menyerap tenaga kerja masyarakat di sekitarnya dan memberikan dampak meningkatkan perekonomian di Kabupaten. Bantaeng, Sulawesi Selatan, "Dari sisi pembiayaan, BNI sebagai bank go global mensupport layanan transaksi ekspor ke luar negeri perusahaan, dan layanan produk-produk BNI lainnya, Pernyataan Opini - Penutup Berita ini ditutup dengan pendapat dari Sis Apik Wijayanto yang mengakatan bahwa BNI akan mendukung penuh proses transaksi baik dalam negeri maupun luar negeri antara perusahaan smelter di negara tujuan bahkan ke luar negeri, dan layanan produk-produk BNI lainnya. Struktur Skrip What BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group yang berdampak pada pertumbuhan ekonomi masyarakat Kabupaten Bantaeng maupun Provinsi Sulsel Where Kabupaten Bantaeng, Provinsi Suawesi Selatan When 18 Desember 2023 Who Direktur Enterprise dan Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI) Sis Apik

REPORT #22161357

Wijayanto Why kehadiran Huadi Group selain memberikan nilai tambah kepada pemerintah, Huadi Group juga memberikan dampak positif bisa menyerap tenaga kerja khususnya masyarakat Kabupaten Bantaeng dan luar Bantaeng. How Pihak BNI sendiri akan mendukung penuh proses transaksi baik dalam negeri maupun luar negeri antara perusahaan smelter di negara tujuan. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf awal menjelaskan mengenai pihak BNI yang mengakui kehadiran Huadi Group berdampak positif terhadap pertumbuhan ekonomi masyarakat di kawasan sekitar. kemudian dijelaskan bahwa Direktur Enterprise dan Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI) Sis Apik Wijayanto saat berkunjung ke Huadi Group, di Kawasan Industri Bantaeng (KIBA). Dan kemudian Sis Apik Wijayanto menjelaskan alasan BNI mendukung Huadi Group dalam proses industri hilirisasi nikel Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada foto berita ini menunjukkan Direktur Enterprise dan Commercial Banking BNI Sis Apik Wijayanto berkunjung ke Huadi Group, di Kawasan Industri Bantaeng (KIBA), Kabupaten Bantaeng, foto ini menekankan pada judul berita yaitu “BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group . Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Direktur Enterprise dan Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI mengakui kehadiran Huadi Group berdampak positif terhadap pertumbuhan ekonomi masyarakat dan BNI mendukung penuh hilirisai industry nikel hal tersebut didukung dengan judul “BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group . Kemudian pada lead menjelaskan Direktur Enterprise dan Commercial Banking BNI Sis Apik Wijayanto berkunjung ke Huadi Group, di Kawasan Industri Bantaeng (KIBA), Kabupaten Bantaeng, Jumat 15 Desember 2023. Kemudian pada latar informasi menjelaskan Direktur BNI mendukung penuh Huadi Group dama

industri nikel dan mengakui kehadiran Huadi Group berdampak positif terhadap pertumbuhan ekonomi masyarakat Kabupaten Bantaeng maupun Provinsi Sulsel. Pada unsur kutipan sumber terdapat Direktur Enterprise dan Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI) Sis Apik Wijayanto. Kemudian pada bagian penutup berita ini ditutup dengan pendapat dari Sis Apik Wijayanto yang mengatakan bahwa BNI akan mendukung penuh proses transaksi baik dalam negeri maupun luar negeri antara perusahaan smelter di negara tujuan bahkan ke luar negeri, dan layanan produk-produk BNI lainnya.

2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group yang berdampak pada pertumbuhan ekonomi masyarakat Kabupaten Bantaeng maupun Provinsi Sulsel. Kemudian where berada pada Kabupaten Bantaeng, Provinsi Sulawesi Selatan, kemudian when yaitu pada 18 Desember 2024. Kemudian who melibatkan Enterprise dan Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI) Sis Apik Wijayanto. Kemudian pada unsur why menjelaskan kehadiran Huadi Group selain memberikan nilai tambah kepada pemerintah, Huadi Group juga memberikan dampak positif bisa menyerap tenaga kerja khususnya masyarakat Kabupaten Bantaeng dan luar Bantaeng. Kemudian how menjelaskan Pihak BNI sendiri akan mendukung penuh proses transaksi baik dalam negeri maupun luar negeri antara perusahaan smelter di negara tujuan.

3. Struktur Tematik Pada struktur tematik Pada paragraf awal menjelaskan mengenai pihak BNI yang mengakui kehadiran Huadi Group berdampak positif terhadap pertumbuhan ekonomi masyarakat di kawasan sekitar. kemudian dijelaskan bahwa Direktur Enterprise dan Commercial Banking Bank Negara Indonesia (BNI) Sis Apik Wijayanto saat berkunjung ke Huadi Group, di Kawasan Industri Bantaeng (KIBA). Dan kemudian Sis Apik Wijayanto menjelaskan alasan BNI mendukung Huadi Group

dalam proses industri hilirisasi nikel. 4. Struktur Retoris Pada struktur retorik Pada foto berita ini menunjukkan Direktur Enterprise dan Commercial Banking BNI Sis Apik Wijayanto berkunjung ke Huadi Group, di Kawasan Industri Bantaeng (KIBA), Kabupaten Bantaeng, foto ini menekankan pada judul berita yaitu “BNI Dukung Hilirisasi Industri Nikel Huadi Group . Analisis Artikel Berita 5 Fajar.co.id Judul : PSI Sebut Belum Ada Capres Yang Berani Tantang Negara Maju Dunia Seperti yang Dilakukan Jokowi dengan Program Hilirisasinya Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 20 Oktober 2024 Ringkasan : Juru Bicara Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo, menyinggung soal program hilirisasi nikel. Sigit berpedapat bahwa di debat capres harus ada pertanyaan, siap yang akan konsisten melakukan hilirisasi dengan tegas berani melawan negara-negara maju seperti Pak Jokowi. Tabel 4.15 Rincian Analisis Berita 5 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul PSI Sebut Belum Ada Capres Yang Berani Tantang Negara Maju Dunia Seperti yang Dilakukan Jokowi dengan Program Hilirisasinya Lead Juru Bicara Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo, menyinggung soal program hilirisasi nikel yang selama ini digaungkan Presiden Jokowi. Latar Informasi Dikatakan Sigit, hilirisasi merupakan program Presiden Jokowi yang sangat menguntungkan Rakyat Indonesia. pada debat Capres nantinya harus ada pertanyaan siapa yang akan konsisten melakukan hilirisasi. Kutipan Sumber Juru Bicara Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo, "Namun memukul negara- negara maju yang selama ini diuntungkan dengan mengolah bahan mentah kita di negaranya "Di debat Capres harus ada pertanyaan, siapa yang akan konsisten melakukan hilirisasi dan dengan tegas berani melawan negara-negara maju seperti Pak Jokowi Kader Partai Solidaritas Indonesia, Ade Armando "Tapi Jokowi dengan gagah berani melawan mereka, "Kini saya sudah dengar, para penguasa modal di Amerika

Serikat sudah mendapat janji dari kelompok yang berada di belakang Capres tertentu, "Karena itu saya mengajak anda semua untuk terus mendukung presiden Jokowi dan orang yang akan melanjutkan apa yang dijalankan Jokowi selama sembilan tahun terakhir, "Gunakan akal sehat, karena hanya dengan akal sehat, bangsa ini akan selamat, Pernyataan Opini - Penutup Berita ini ditutup dengan pendapat dari Ade Armando yang menyebutkan bahwa kita sebagai rakyat harus menggunakan akal sehat untuk melihat calon pemimpin yang bisa menyelamatkan bangsa Indonesia. Struktur Skrip What Juru Bicara Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo, menyinggung soal program hilirisasi nikel yang selama ini digaungkan Presiden Jokowi. Dikatakan Sigit, hilirisasi merupakan program Presiden Jokowi yang sangat menguntungkan Rakyat Indonesia. Where Indonesia When 20 Oktober 2023 Who - Juru Bicara Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo - Kader PSI, Ade Armando Why hilirisasi merupakan program Presiden Jokowi yang sangat menguntungkan Rakyat Indonesia. How jika rakyat menggunakan akal sehat maka akan mampu melihat mana calon pemimpin yang bisa menyelamatkan bangsa Indonesia Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan bahwa Juru Bicara Partai Solideritas Indonesia (PSI). Sigit Widodo menyinggung hilirisasi nikel yang dilakukan Presiden Jokowi, ia mendukung adanya proses hilirisasi ini karena menguntungkan rakyat. Kemudian di jelaskan juga bahwa ia juga menegaskan bahwa saat debat calon presiden harus ada pertanyaan mengenai apakah dari semua paslon akan tetap memberlakukan hilirisasi nikel juga salah satu dari mereka menang. Kemudian pada paragraf selanjutnya menjelaskan mengenai Kader PSI, yaitu Ade Armando yang menyebutkan bahwa ada salah satu partai dari salah satu pengusung calon presiden yang telah melakukan kontak dengan pihak Amerika Serikat untuk menghentikan hilirisasi nikel jika

partai mereka memenangi pemilihan umum presiden. Paragraf ini ditutup dengan seruan Ade Armando yang menyerukan bahwa rakyat harus menggunakan akal nya dalam melihat calon presiden karena hal itu yang akan menyelamatkan bangsa ini. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada foto berita ini menunjukkan Sigit Widodo yaitu Juru Bicara Partai Solideritas Indonesia (PSI), hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada berita ini menggunakan frasa pada judul berita yaitu “Belum Ada Capres yang Berani Tantang Negara Maju Dunia Seperti yang Dilakukan Jokowi . Frasa tersebut dapat di interpretasikan sebagai Jokowi merupakan satu-satu nya presiden yang berani menentang negara maju dunia dalam program hilirisasi. Hal ini dapat memunculkan rasa emosional terhadap pembaca yaitu rasa semangat dan harapan. Namun jika dilihat dari perspektif lain frasa tersebut juga dapat bermakna sindiran kepada partai PSI yang hanya melakukan hiperbola terhadap apa yang program hilirisasi. Hal tersebut dapat disebabkan oleh sudah dekat nya Pemilihan umum yang dimana Partai Solideritas Indonesia sangat dekat dengan Presiden Jokowi. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Juru Bicara Partai Solideritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo, menyinggung soal program hilirisasi nikel. Sigit berpedapat bahwa di debat capres harus ada pertanyaan, siap yang akan konsisten melakukan hilirisasi dengan tegas berani melawan negara-negara maju seperti Pak Jokowi. Hal tersebut di dukung dengan judul berita ini yaitu “PSI Sebut Belum Ada Capres Yang Berani Tantang Negara Maju Dunia Seperti yang Dilakukan Jokowi dengan Program Hilirisasinya . Kemudian pada lead berita menjelaskan Juru Bicara Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo, menyinggung soal program hilirisasi nikel yang selama ini digaungkan Presiden Jokowi. Kemudian pada latar informasi

menjelaskan Dikatakan Sigit, hilirisasi merupakan program Presiden Jokowi yang sangat menguntungkan Rakyat Indonesia. pada debat Capres nantinya harus ada pertanyaan siapa yang akan konsisten melakukan hilirisasi. Kemudian pada kutipan berita ini terdapat Juru Bicara Partai Solideritas Indoensia (PSI), yaitu Sigit Widodo dan Kader Partai Solideritas Indonesia 82 (PSI), yaitu Ade Armando. Selanjutnya penutup dari Berita ini yaitu pendapat dari Ade Armando yang menyebutkan bahwa kita sebagai rakyat harus menggunakan akal sehat untuk melihat calon pemimpin yang bisa menyelamatkan bangsa Indonesia. 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan Juru Bicara Partai Solidaritas Indonesia (PSI) Sigit Widodo, menyinggung soal program hilirisasi nikel yang selama ini digaungkan Presiden Jokowi. Dikatakan Sigit, hilirisasi merupakan program Presiden Jokowi yang sangat menguntungkan Rakyat Indonesia. Kemudian where yaitu di Indonesia, dan when yaitu pada 20 Oktober 2023. Kemudian pada unsur who melibatkan Juru Bicara dan Kader Partai Solideritas Indonesia (PSI), yaitu Sigit Widodo dan Ade Armando. Kemudian pada unsur why menjelaskan hilirisasi merupakan program Presiden Jokowi yang sangat menguntungkan Rakyat Indonesia. Kemudian pada unsur how menjelaskan jika rakyat menggunakan akal sehat maka akan mampu melihat mana calon pemimpin yang bisa menyelamatkan bangsa Indonesia. 3. Struktur Tematik Dalam struktur tematik pada paragraf pertama menjelaskan bahwa Juru Bicara Partai Solideritas Indonesia (PSI). Sigit Widodo menyinggung hilirisasi nikel yang dilakukan Presiden Jokowi, ia mendukung adanya proses hilirisasi ini karena menguntungkan rakyat. Kemudian dijelaskan juga bahwa ia juga menegaskan bahwa saat debat calon presiden harus ada pertanyaan mengenai apakah dari semua paslon akan tetap memberlakukan hilirisasi nikel juga salah satu dari mereka menang.

REPORT #22161357

Kemudian pada paragraf selanjutnya menjelaskan mengenai Kader PSI, yaitu Ade Armando yang menyebutkan bahwa ada salah satu partai dari salah satu pengusung calon presiden yang telah melakukan kontak dengan pihak Amerika Serikat untuk menghentikan hilirisasi nikel jika partai mereka memenangi pemilihan umum presiden. Paragraf ini ditutup dengan seruan Ade Armando yang menyerukan bahwa rakyat harus menggunakan akal nya dalam melihat calon presiden karena hal itu yang akan menyelamatkan bangsa ini. 4.

Struktur Retoris Dalam struktur retorik pada foto berita ini menunjukkan Sigit Widodo yaitu Juru Bicara Partai Solideritas Indonesia (PSI), hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada berita ini menggunakan frasa pada judul berita yaitu “Belum Ada Capres yang Berani Tantang Negara Maju Dunia Seperti yang Dilakukan Jokowi . Frasa tersebut dapat di interpretasikan sebagai Jokowi merupakan satu-satunya presiden yang berani menentang negara maju dunia dalam program hilirisasi. Hal ini dapat memunculkan rasa emosional terhadap pembaca yaitu rasa semangat dan harapan. Namun jika dilihat dari perspektif lain frasa tersebut juga dapat bermakna sindiran kepada partai PSI yang hanya melakukan hiperbola terhadap apa yang program hilirisasi. Hal tersebut dapat disebabkan oleh sudah dekat nya Pemilihan umum yang dimana Partai Solideritas Indonesia sangat dekat dengan Presiden Jokowi.

Analisis Artikel Berita 6 Fajar.co.id Judul : Faisal Basri
Sebut Hilirisasi Untungkan China, Yustinus Prastowo Beri Bantahan: Anda Keliru!
Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 13 Agustus 2023 Ringkasan :
Staf Khusus Menteri Keuangan bidang Komunikasi Strategis Yustinus Prastowo merespon kritikan ekonom senior Indef Faisal Basri terkait kebijakan hilirisasi nikel yang di nilai menguntungkan China. Untuk menghindari pungutan pajak dari keuntungan hilirisasi, perusahaan smelter nikel diberi insentif cuti pajak selama 20 tahun. Tabel 4.16
Rincian Analisis Berita 6 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit

Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Faisal Basri
Sebut Hilirisasi Untungkan China, Yustinus Prastowo Beri Bantahan: Anda Keliru!

14 Lead Staf Khusus (Stafsus) Menteri Keuangan (Menkeu) Sri
Mulyani bidang Komunikasi Strategis Yustinus Prastowo merespons
kritikan ekonom senior Indef Faisal Basri bahwa kebijakan
hilirisasi nikel yang dilakukan pemerintahan Jokowi justru menguntungkan China.

Latar Informasi Faisal Basri yang menyebutkan bahwa hilirisasi
nikel hanya untungkan China, di mana perusahaan pengelola smelter
nikel diberi insentif cuti pajak selama 20 tahun. 14 37 39 79 83 Kutipan

Sumber Staf Khusus Menteri Keuangan bidang Komunikasi Strategis Yustinus Prastowo

8 9 14 16 "Bang @FaisalBasri yang baik, saya jawab satu hal
dulu, PNB dan royalti. 8 9 11 14 16 18 Anda keliru ketika bilang
tidak ada pungutan karena faktanya melalui PP 26/2022 diatur
tarif PNB SDA dan royalti atas nikel dan produk pemurnian, 8 9 11 14 16 18
"Royalti memang pungutan yang secara konsep dan aturan
dikenakan thd eksploitasi sumber daya alam. 8 9 11 14 Ini berlaku umum. 8 9

11 Utk Ijin Usaha Industri pungutannya tentu bukan 84 royalti,
melainkan bea keluar (saat impor) dan pajak2 lain (PPh, PPN, Pajak Daerah dll),

14 37 79 89 Ekonom Senior, Faisal Basri 8 9 11 "Mas Pras, rasanya
saya tidak keliru. 20 Yang saya katakan adalah tidak ada pungutan
sama sekali untuk ekspor produk smelter seperti diterapkan untuk sawit, 20

"Jadi, penerimaan pemerintah dari ekspor semua jenis produk
smelter nikel nihil alias nol besar, 15 50 Pernyataan Opini - Penutup
Berita ini ditutup dengan pendapat faisal yang menyebutkan bahwa
perusahaan nikel China di Indonesia juga tidak membayar royalti
karena perusahaan penambang, yang sebagian besar dimiliki oleh
pengusaha nasional, yang membayar royalti. Ketika ekspor bijih nikel
masih diizinkan, pemerintah masih mendapatkan uang dari pajak ekspor.

Struktur Skrip What Staf Khusus Menteri Keuangan bidang
Komunikasi Strategis, Yustinus Prastowo merespon kritikan ekonom
senior yaitu Faisal Basri yang menyebutkan bahwa hilirisasi nikel

hanya menguntungkan China Where Indonesia When 13 Agustus 2023
Who - Staf Khusus Menteri Keuangan bidang Komunikasi Strategis,
Yustinus Prastowo - Ekonom Senior, Faisal Basri Why pendapat
Faisal bahwa untuk menghindari pungutan pajak dari keuntungan
hilirisasi, perusahaan pengolahan smelter nikel diberi insentif cuti
pajak selama 20 tahun. **15** How XPerusahaan nikel China di Indonesia
juga tidak membayar royalti karena perusahaan penambang, yang
sebagian besar dimiliki oleh pengusaha nasional, yang membayar royalti. Ketika
ekspor bijih nikel masih diizinkan, pemerintah masih mendapatkan
uang dari pajak ekspor. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi
kalimat, Pada paragraf pertama menjelaskan bantahan dari Yustinus
Prastowo kepada Hubungan antar kalimat. Faisal Basri yang
menyebutkan bahwa hilirisasi nikel hanya menguntungkan China.
Kemudian pada paragraph selanjutnya menjelaskan mengenai kutipan
dari Yustinus Prastowo dalam menanggapi Faisal Basri. Kemudian
pada paragraf selanjutnya menjelaskan balasan komentar dari Faisal
Basri yang menjelsakan mengenai mengapa dalam proses hilirisasi
nikel ini hanya China yang diuntungkan. Struktur Retoris Kata,
Idiom, Gambar, Grafik Pada foto berita ini menggunakan foto dari
Yustinus Prastowo, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini.
Kemudian judul berita ini menggunakan kutipan “Yustinus Prastowo Beri
Bantahan: Anda Keliru”, dalam kata-kata “Anda Keliru” itu
menggunakan tanda seru dapat memunculkan situasi yang panas
secara situasional. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional
seperti sebuah perdebatan panas antara Staf Khusus Menteri
Keuangan bidang Komunikasi Strategis dengan Ekonom Senior Indonesia
yang dapat menarik rasa penasaran pembaca. Sumber: Olahan
Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari
struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Staf
Khusus Menteri Keuangan bidang Komunikasi Strategis Yustinus
Prastowo merespon kritikan ekonom senior Indef Faisal Basri

terkait kebijakan hilirisasi nikel yang di nilai menguntungkan China. Untuk menghindari pungutan pajak dari keuntungan hilirisasi, perusahaan smelter nikel diberi insentif cuti pajak selama 20 tahun. Hal ini didukung dengan judul berita ini yaitu “Faisal Basri Sebut Hilirisasi Untungkan China, Yustinus Prastowo Beri Bantahan: Anda Keliru 14 . Kemudian pada bagian lead berita menjelaskan Staf Khusus (Stafsus) Menteri Keuangan (Menkeu) Sri Mulyani bidang Komunikasi Strategis Yustinus Prastowo merespons kritikan ekonom senior Indef Faisal Basri bahwa kebijakan hilirisasi nikel yang dilakukan pemerintahan Jokowi justru menguntungkan China. Kemudian pada bagian latar informasi menjelaskan Faisal Basri yang menyebutkan bahwa hilirisasi nikel hanya untungkan China, di mana 86 perusahaan pengelola smelter nikel diberi insentif cuti pajak selama 20 tahun. Kemudian pada kutipan sumber yaitu terdapat Staf Khusus Menteri Keuangan bidang Komuniaksi Strategis, yaitu Yustinus Prastowo dan Ekonom senior Indef, yaitu Faisal Basri. Kemudian pada bagian penutup berita ini ditutup dengan pendapat faisal yang menyebutkan bahwa perusahaan nikel China di Indonesia juga tidak membayar royalti karena perusahaan penambang, yang sebagian besar dimiliki oleh pengusaha nasional, yang membayar royalti. Ketika ekspor bijih nikel masih diizinkan, pemerintah masih mendapatkan uang dari pajak ekspor.

2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan Staf Khusus Menteri Keuangan bidang Komunikasi Strategis, Yustinus Prastowo merespon kritikan ekonom senior yaitu Faisal Basri yang menyebutkan bahwa hilirisasi nikel hanya menguntungkan China. Kemudian pada unsur where yaitu di Indonesia, dan unsur when yaitu pada 13 Agustus 2023. Kemudian pada unsur who melibatkan Staf Khusus Menteri Keuangan bidang Komunikasi Strategis, Yustinus Prastowo dan Ekonom senior Indef, Faisal Basri. Kemudian pada unsur why yaitu pendapat Faisal bahwa untuk menghindari pungutan pajak dari

keuntungan hilirisasi, perusahaan pengolahan smelter nikel diberi insentif cuti pajak selama 20 tahun. 15 37 39 Kemudian pada unsur how menjelaskan perusahaan nikel China di Indonesia juga tidak membayar royalti karena perusahaan penambang, yang sebagian besar dimiliki oleh pengusaha nasional, yang membayar royalti. Ketika ekspor bijih nikel masih diizinkan, pemerintah masih mendapatkan uang dari pajak ekspor.

3. Struktur Tematik Pada struktur tematik Pada paragraf pertama menjelaskan bantahan dari Yustinus Prastowo kepada Faisal Basri yang menyebutkan bahwa hilirisasi nikel hanya menguntungkan China. Kemudian pada paragraph selanjutnya menjelaskan mengenai kutipan dari Yustinus Prastowo dalam menanggapi Faisal Basri. Kemudian pada paragraf selanjutnya menjelaskan balasan komentar dari Faisal Basri yang menjelsakan mengenai mengapa dalam proses hilirisasi nikel ini hanya China yang diuntungkan.

4. Struktur Retoris Pada struktur retorik ini Pada foto berita ini menggunakan foto dari Yustinus Prastowo, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian judul berita ini menggunakan kutipan “Yustinus Prastowo Beri Bantahan: Anda Keliru”, dalam kata-kata “Anda Keliru” itu menggunakan tanda seru dapat memunculkan situasi yang panas secara situasional. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional seperti sebuah perdebatan panas antara Staf Khusus Menteri Keuangan bidang Komunikasi Strategis dengan Ekonom Senior Indonesia yang dapat menarik rasa penasaran pembaca.

Analisis Artikel Berita 7 Fajar.co.id Judul : Asing Tak Suka Indonesia Lakukan Hilirisasi, Prabowo Subianto: Kita Tidak Gentar, Tanpa Hilirisasi Tidak Mungkin Jadi Negara Makmur Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 20 September 2024 Ringkasan : Bacapres Prabowo Subianto mengatakan, hilirisasi penting dilakukan untuk lompatan menuju Indonesia emas pada 2045. 3 Prabowo menjelaskan salah satunya adalah hilirisasi dan industrialisasi menjadi kunci Indonesia menuju negara yang sejahtera dan makmur. Tabel 4.17 Rincian

Analisis Berita 7 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Asing Tak Suka Indonesia Lakukan Hilirisasi, Prabowo Subianto: Kita Tidak Gentar, Tanpa Hilirisasi Tidak Mungkin Jadi Negara Makmur Lead Bacapres Prabowo Subianto mengatakan, hilirisasi penting dilakukan untuk lompatan menuju Indonesia emas pada 2045. **3** Hal tersebut dipaparkan olehnya saat menghadiri 'Mata Najwa On Stage: 3 Bacapres Bicara Gagasan' di Graha Sabha Pramana Universitas Gadjah Mada (UGM), Yogyakarta pada Selasa (19/9). Latar Informasi 'Strategi Transformasi Bangsa Menuju Indonesia Emas 2024' yang berisi 17 program prioritas ini, Prabowo menjelaskan salah satunya adalah hilirisasi dan industrialisasi menjadi kunci Indonesia menuju negara yang sejahtera dan makmur. Kutipan Sumber Prabowo Subianto **6** "Kita harus lanjutkan hilirisasi dan industrialisasi. 88 Kuncinya adalah ini (hilirisasi) yang akan mempercepat lompatan kita. Dengan hilirisasi, komoditas- komoditas kita sekarang di bawah kepemimpinan Presiden Jokowi, kita tidak mau komoditas kita, sumber alam kita diekspor, dijual ke bangsa lain. Kita hentikan ekspor murah, kita wajibkan mereka untuk melakukan pengolahan di Republik Indonesia, **6** "Ini membuat banyak negara asing tidak suka. Kita mau diboikot. Tapi kita tidak gentar. Kalau tanpa hilirisasi kita tidak mungkin jadi negara makmur, **6** "Sebagai contoh, satu kilang minyak di Jepang, limbahnya diolah oleh 40 perusahaan. Kemudian hasil 40 perusahaan itu digunakan oleh 40 ribu pabrik. Bayangkan kalau kita punya pengolahan- pengolahan di Indonesia, nikel, smelter, dan bauksit, Pernyataan Opini - Penutup Pada berita ini ditutup dengan kutipan dari Prabowo yang menyebutkan bahwa proses hilirisasi ini membuat banyak negara asing tidak suka, namun kita tidak gentar dan kalau tanpa hilirisasi kita tidak akan mungkin jadi negara makmur. Struktur Skrip What Bacapres Prabowo Subianto mengatakan Hilirisasi penting dilakukan untuk lompatan menuju Indonesia emas

pada 2045 Where Universitas Gajah Mada (UGM), Yogyakarta, Indonesia When 20 September Who Prabowo Subianto Why Prabowo menilai, hilirisasi membuat banyak negara asing tidak suka kepada Indonesia, Namun, pemerintah tidak gentar. **3 How hilirisasi membuat banyak negara asing tidak suka kepada Indonesia.** Namun, pemerintah tidak gentar. Ia lalu memberikan contoh bagaimana Jepang menjadi negara yang sejahtera. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf awal menjelaskan calon presiden urutan 02 yang tengah menghadiri 'Mata Najwa On Stage: 3 Bacapres Bicara Gagasan++'. Kemudian ia menjelaskan mengenai 'Strategi Transformasi Bangsa Menuju Indonesia Emas 2024' yang berisi 17 program prioritas. Kemudian pada paragraf selanjutnya menjelaskan salah satu program yaitu hilirisasi nikel yang dimana dalam prosesnya banyak negara maju yang tidak senang dengan kebijakan tersebut. Namun, Indonesia tidak gentar untuk melakukan hal tersebut untuk memakmurkan rakyat. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada judul berita ini menggunakan kalimat "Asing Tak Suka Indonesia Lakukan Hilirisasi" kalimat ini berkonotasi bahwa negara asing tidak suka dengan hilirisasi yang dilakukan Indonesia, atau berkonotasi penentangan. Kemudian pada judul tersebut dilanjutkan dengan kutipan Prabowo Subianto yang menyebutkan 'Kita Tidak Gentar, Tanpa Hilirisasi Tidak Mungkin Jadi Negara Makmur', hal ini seperti menyambung dari kalimat sebelumnya dimana terdapat kalimat yang menyebutkan bahwa negara asing tidak suka dengan hilirisasi yang dilakukan Indonesia, namun Prabowo Subianto tidak takut dengan ancaman/boikot dari negara asing. Hal ini dapat diartikan bahwa Prabowo tidak takut akan asing atau berani kepada negara asing yang menentang. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional kepada pembaca yang dapat memicu bahwa Bacapres Prabowo Subianto merupakan sosok yang pemberani. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis

Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Bacapres Prabowo Subianto mengatakan, hilirisasi penting dilakukan untuk lompatan menuju Indonesia emas pada 2045. 3 ▸ Prabowo menjelaskan salah satunya adalah hilirisasi dan industrialisasi menjadi kunci Indonesia menuju negara yang sejahtera dan makmur. Hal ini didukung dengan judul dari berita ini yaitu “Asing Tak Suka Indonesia Lakukan Hilirisasi, Prabowo Subianto: Kita Tidak Gentar, Tanpa Hilirisasi Tidak Mungkin Jadi Negara Makmur . Kemudian pada unsur lead menjelaskan Bacapres Prabowo Subianto mengatakan, hilirisasi penting dilakukan untuk lompatan menuju Indonesia emas pada 2045. 3 ▸ Hal tersebut dipaparkan olehnya saat menghadiri 'Mata Najwa On Stage: 3 Bacapres Bicara Gagasan' di Graha Sabha Pramana Universitas Gadjah Mada (UGM), Yogyakarta pada Selasa (19/9). Kemudian pada bagian latar informasi menjelaskan Strategi Transformasi Bangsa Menuju Indonesia Emas 2024' yang berisi 17 program prioritas ini, Prabowo menjelaskan salah satunya adalah hilirisasi dan industrialisasi menjadi kunci Indonesia menuju negara yang sejahtera dan makmur. Kemudian pada kutipan berita terdapat Prabowo Subianto sebagai Bacapres. 3 ▸ Kemudian pada bagian penutup berita ini Pada berita ini ditutup dengan kutipan dari Prabowo yang menyebutkan bahwa proses hilirisasi ini membuat banyak negara asing tidak suka, namun kita tidak gentar dan kalau tanpa hilirisasi kita tidak akan mungkin jadi negara makmur. 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. 3 ▸ Pada unsur what menjelaskan Prabowo menilai, hilirisasi membuat banyak negara asing tidak suka kepada Indonesia. Namun, pemerintah tidak gentar. Ia lalu memberikan contoh bagaimana Jepang menjadi negara yang sejahtera. Kemudian pada unsur where yaitu pada Universitas Gajah Mada, Yogyakarta, dan unsur when yaitu pada 20 September 2023. Kemudian pada unsur who melibatkan Prabowo Subianto sebagai Bacapres. 3 ▸ Kemudian pada unsur why menjelaskan Hilirisasi membuat banyak

negara asing tidak suka kepada Indonesia. 3 Kemudian unsur how menjelaskan hilirisasi membuat banyak negara asing tidak suka kepada Indonesia.

Namun, pemerintah tidak gentar. Ia lalu memberikan contoh bagaimana Jepang menjadi negara yang sejahtera. 3. Struktur Tematik Pada struktur ini Pada paragraf awal menjelaskan calon presiden urutan 02 yang tengah menghadiri 'Mata Najwa On Stage: 3 Bacapres Bicara Gagasan'. Kemudian ia menjelaskan mengenai 'Strategi Transformasi Bangsa Menuju Indonesia Emas 2024' yang berisi 17 program prioritas. Kemudian pada paragraf selanjutnya menjelaskan salah satu program yaitu hilirisasi nikel yang dimana dalam prosesnya banyak negara maju yang tidak senang dengan kebijakan tersebut. namun, indonesia tidak gentar untuk melakukan hal tersebut untuk memakmurkan rakyat. 4. Struktur Retoris Pada struktur ini Pada judul berita ini menggunakan kalimat "Asing Tak Suka Indonesia Lakukan Hilirisasi" kalimat ini berkonotasi bahwa negara asing tidak suka dengan hilirisasi yang dilakukan indonesia, atau berkonotasi penentangan. Kemudian pada judul tersebut dilanjutkan dengan kutipan Prabowo Subianto yang menyebutkan 'Kita Tidak Gentar, Tanpa Hilirisasi Tidak Mungkin Jadi Negara Makmur', hal ini seperti menyambung dari kalimat sebelumnya dimana terdapat kalimat yang menyebutkan bahwa negara asing tidak suka dengan hilirisasi yang dilakukan indonesia, namun Prabowo Subianto tidak takut dengan ancaman /boikot dari negara asing. Hal ini dapat diartikan bahwa Prabowo tidak takut akan asing atau berani kepada negara asing yang menentang. Hal ini dapat menimbulkan rasa emosional kepada 92 pembaca yang dapat memicu bahwa Bacapres Prabowo Subianto merupakan sosok yang pemberani. Analisis Artikel Berita 8 Fajar.co.id Judul : Program Hilirisasi Topang Ekonomi Nasional Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 10 Agustus 2023 Ringkasan : Pemerintah bertekad meneruskan program hilirisasi.ada ambisi besar menggenjot investasi di dalam negeri. Salah satu ambisis

pemerintah Indonesia yaitu menjadi pemain penting di industri kendaraan listrik. Jika proyek besar ini berhasil, Indonesia dapat mengekspor 200.000 mobil listrik pada 2025. Tabel 4.18 Rincian Analisis Berita 8 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Program Hilirisasi Topang Ekonomi Nasional Lead Pemerintah bertekad meneruskan program hilirisasi. Ada ambisi besar menggenjot investasi di dalam negeri. Latar Informasi Salah satu ambisi pemerintah Indonesia adalah menjadi pemain penting di industri kendaraan listrik. Kutipan Sumber Analisis ekonomi Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar (UINAM) Bahrul Ulum Rusydi "Tujuannya jelas, yaitu meningkatkan nilai tambah dari barang yang akan diekspor, "Secara umum, saya kira kebijakan ini sudah on the right track, Analisis ekonomi Universitas Muslim Indonesia (UMI) Syamsuri Rahim "Kebijakan ini tentu membuka lapangan kerja karena kalau langsung diekspor tidak ada dampak besarnya ke masyarakat, Sekretaris Perusahaan MIND ID Heri Yusuf "Kami menerapkan prinsip Good Mining Practice dalam menjalankan operasi penambangan. MIND ID juga menjalankan mandat pemerintah untuk bersinergi mengolah hasil sumber daya alam mineral, Pernyataan Opini Penutup Berita ini ditutup dengan penjelasan mengenai PTBA yang sedang menggarap beberapa proyek strategi nasional berupa renewable energy. 26 Proyek yang masih dalam pengembangan itu mayoritas merupakan bentuk sinergi dengan BUMN lain dalam penerapan panel surya. Struktur Skrip What Pemerintah bertekad meneruskan program hilirisasi. Ada ambisi besar menggenjot investasi di dalam negeri. Salah satu ambisi pemerintah Indonesia adalah menjadi pemain penting di industri kendaraan listrik. Where Indonesia When 10 Agustus 2023 Who Analisis ekonomi Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar (UINAM) Bahrul Ulum Rusydi Analisis ekonomi Universitas Muslim Indonesia (UMI) Syamsuri Rahim Sekretaris Perusahaan MIND ID Heri Yusuf Why Program ini dapat mendorong

peningkatan investasi. Target tahunan secara nasional sebesar Rp1.400 triliun. How PTBA juga sedang menggarap beberapa proyek strategis nasional berupa renewable energy. 26 Proyek yang masih dalam 94 pengembangan itu mayoritas merupakan bentuk sinergi dengan BUMN lain dalam penerapan panel surya. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pemerintah yang bertekad untuk menjadi pemain penting di industry kendaraan listrik. Kemudian terdapat analisis ekonomi yang mendukung kebijakan hilirisasi nikel tersebut. selanjutnya menjelaskan mengenai Episentrum nikel di mana di jelaskan bahwa Indonesia merupakan negara dengan nikel terbanyak di dunia hingga memiliki cadangan nikel terbesar di dunia, dan analisis ekonomi berpendapat bahwa jika perekonomian indonesia ingin maju, hilirisasi jadi kuncinya. Kemudian dijelaskan juga terkait MIND ID perbanyak Smelter, yang mana menjelaskan berbagai proyek yang telah di garap oleh PT Aneka Tambang yang tengah mengembangkan berbagai smelter beserta produksinya. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada foto berita ini menunjukkan smelter nikel, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian penggunaan kata-kata ‘Hilirisasi Topang Ekonomi Nasional’ ini dapat dikonotasikan bahwa program hilirisasi lah yang menggendong perekonomian Indonesia. Hal dapat memunculkan rasa emosional seperti rasa percaya kepada hilirisasi nikel yang berpengaruh kepada pembaca. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Pemerintah bertekad meneruskan program hilirisasi.ada ambisi besar menggenjot investasi di dalam negeri. Salah satu ambisi pemerintah Indonesia yaitu menjadi pemain penting di industry kendaraan listrik. Jika proyek besar ini berhasil, Indonesia dapat mengekspor 200.000 mobil listrik pada 2025. Hal ini di dukung dengan judul berita ini yaitu “Program Hilirisasi

Topang Ekonomi Nasional . Kemudian pada lead berita ini menjelaskan Pemerintah bertekad meneruskan program hilirisasi. Ada ambisi besar menggenjot investasi di dalam negeri. Kemudian pada unsur latar informasi menjelaskan Salah satu ambisi pemerintah Indonesia adalah menjadi pemain penting di industri kendaraan listrik. Kemudian pada kutipan berita terdapat Analisis ekonomi Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar (UINAM) Bahrul Ulum Rusydi, Analisis ekonomi Universitas Muslim Indonesia (UMI) Syamsuri Rahim, dan Sekretaris Perusahaan MIND ID Heri Yusuf. Kemudian pada akhir berita ini ditutup dengan penjelasan mengenai PTBA yang sedang menggarap beberapa proyek strategi nasional berupa renewable energy .

26 ▶ Proyek yang masih dalam pengembangan itu mayoritas merupakan bentuk sinergi dengan BUMN lain dalam penerapan panel surya. 2. Struktur

Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan Pemerintah bertekad meneruskan program hilirisasi. Ada ambisi besar menggenjot investasi di dalam negeri. Salah satu ambisi pemerintah Indonesia adalah menjadi pemain penting di industri kendaraan listrik. Kemudian pada unsur where yaitu di Indonesia, dan unsur when yaitu pada 10 Agustus 2023. Kemudian pada unsur who melibatkan Analisis ekonomi Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar (UINAM) Bahrul Ulum Rusydi, Analisis ekonomi Universitas Muslim Indonesia (UMI) Syamsuri Rahim dan Sekretaris Perusahaan MIND ID Heri Yusuf. Pada unsur why menjelaskan Program ini dapat mendorong peningkatan investasi. Target tahunan secara nasional sebesar Rp1.400 triliun. Terakhir pada unsur how menjelaskan PTBA juga sedang menggarap beberapa proyek strategis nasional berupa renewable energy . 26 ▶ Proyek yang masih dalam pengembangan itu mayoritas merupakan bentuk sinergi dengan BUMN lain dalam penerapan panel surya. 3. Struktur Tematik Pada struktur tematik ini Pada paragraf pertama menjelaskan mengenai pemerintah

yang bertekad untuk menjadi pemain penting di industri kendaraan listrik. Kemudian terdapat analisis ekonomi yang mendukung kebijakan hilirisasi nikel tersebut. selanjutnya menjelaskan mengenai Episentrum nikel di mana dijelaskan bahwa Indonesia merupakan negara dengan nikel terbanyak di dunia hingga memiliki cadangan nikel terbesar di dunia, dan analisis ekonomi 96 berpendapat bahwa jika perekonomian Indonesia ingin maju, hilirisasi jadi kuncinya. Kemudian dijelaskan juga terkait MIND ID perbanyak Smelter, yang mana menjelaskan berbagai proyek yang telah dikerjakan oleh PT Aneka Tambang yang tengah mengembangkan berbagai smelter beserta produksinya. 4. Struktur Retoris Pada struktur retorik Pada foto berita ini menunjukkan smelter nikel, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian penggunaan kata-kata 'Hiliriasi Topang Ekonomi Nasional' ini dapat dikonotasikan bahwa program hilirisasi lah yang menggondong perekonomian Indonesia. Hal dapat memunculkan rasa emosional seperti rasa percaya kepada hilirisasi nikel yang berpengaruh kepada pembaca. Analisis Artikel Berita 9 Fajar.co.id Judul : Prabowo Subianto Tegaskan Akan Lanjutkan Program Jokowi Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 28 September 2023 Ringkasan : Bakal Calon Presiden dari Koalisi Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto menegaskan akan melanjutkan program kerja Presiden Joko Widodo jika terpilih menjadi presiden pada Pemilu 2024. Tabel 4. 19 Rincian Analisis Berita 9 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Prabowo Subianto Tegaskan Akan Lanjutkan Program Jokowi Lead Bakal Calon Presiden dari Koalisi Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto menegaskan akan melanjutkan program kerja Presiden Joko Widodo jika terpilih menjadi presiden dalam pemilihan umum (pemilu) tahun 2024. Latar Informasi Prabowo Menilai program kerja dan kebijakan Jokowi telah menjadi pondasi bagi Indonesia untuk menjadi negara maju pada 2045.

66 Kutipan Sumber Prabowo Subianto 10 "Arahnya (kebijakan Jokowi)

sudah benar, jangan ragu, jangan plin-plan, harus tegas. 7 10 Saya tegas, saya akan lanjutkan program Pak Jokowi. Saya tegas mengatakan itu, 7 10 "Saya benar-benar meyakini bahwa semua yang dilakukan (Jokowi) harus kita lanjutkan, dan harus kita sempurnakan, dan harus kita tambah bila perlu, 7 10 "Jadi, konsep hilirisasi ini salah satu dari kebijakan strategi yang menentukan apakah kita terus begini, maju maju, tapi tidak lompat. 7 Kita ingin melompat jadi negara makmur, 16 Bahlil Lahadalia 7 "Contoh ketika IMF (International Monetary Fund) mau mengintervensi kita yang mau melarang ekspor nikel, kalau presidennya lemah, sudah lewat barang itu, pasti kita sudah ekspor lagi, 16 Pernyataan Opini - Penutup Berita ini ditutup dengan penjelasan mengenai Wakil ketua Kampanye Nasional (TKN) Prabowo-Gibran, Bahlil Lahadalia yang menyebutkan bahwa Prabowo Subianto menjadi bakal calon presiden yang sering membicarakan hilirisasi SDA. 2 Kemudian penerapan hilirisasi SDA membutuhkan pemimpin dengan nasionalisme dan integritas yang kuat, agar tidak disetir oleh negara lain.

Struktur Skrip What Prabowo Subianto Tegaskan Akan Lanjutkan Program Jokowi Where Deklarasi Dukungan Relawan Penerus Negeri di Djakarta Theater, Jakarta When 28 Oktober 2023 Who Prabowo Subianto Bahlil Lahadalia Why Ia menilai program kerja dan kebijakan Jokowi telah menjadi pondasi bagi Indonesia untuk menjadi negara maju pada 2045. 2 How penerapan hilirisasi SDA membutuhkan pemimpin dengan nasionalisme dan integritas yang kuat, agar tidak disetir oleh negara lain. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Pada paragraf pertama menjelaskan Bakal calon presiden dari Koalisi 98 Hubungan antar kalimat. Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto yang menyebutkan bahwa ia akan melanjutkan program kerja Presiden Joko Widodo jika terpilih menjadi presiden dalam pemilihan umum 2024. Kemudian ia menyebutkan bahwa salah satu program yang harus dilanjutkan adalah hilirisasi sumber daya alam (SDA). 2 Kemudian pada paragraf terakhir dijelaskan oleh Bahlil Lahadalia



yang menyebutkan bahwa penerapan hilirisasi SDA membutuhkan pemimpin yang memiliki jiwa nasionalisme dan integritas yang kuat, agar tidak disetir oleh negara lain. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada foto berita ini menunjukkan foto Prabowo Subianto, Presiden Joko Widodo, dan Susilo Bambang Yudhoyono, hal ini merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada judul berita menggunakan kata-kata 'Prabowo Subianto Tegaskan Akan Lanjutkan Program Jokowi' dimana terdapat kata "Tegaskan" hal ini dapat berkonotasi bahwa prabowo bersungguh-sungguh akan melanjutkan program jokowi. Hal ini akan menimbulkan banyak spekulasi bagi para pembaca dimana pada saat itu sudah memasuki bulan pemilihan umum. Hal tersebut juga dapat menarik minat dari para pendukung Presiden Joko Widodo untuk mendukung dirinya. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1. Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Bakal Calon Presiden dari Koalisi Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto menegaskan akan melanjutkan program kerja Presiden Joko Widodo jika terpilih menjadi presiden pada Pemilu 2024. Hal ini didukung dengan judul berita ini yaitu "Prabowo Subianto Tegaskan Akan Lanjutkan Program Jokowi". Kemudian pada lead berita ini menjelaskan Bakal Calon Presiden dari Koalisi Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto menegaskan akan melanjutkan program kerja Presiden Joko Widodo jika terpilih menjadi presiden dalam pemilihan umum (pemilu) tahun 2024. Kemudian pada unsur latar informasi menjelaskan Prabowo Menilai program kerja dan kebijakan Jokowi telah menjadi pondasi bagi Indonesia untuk menjadi negara maju pada 2045.

2 16 Kemudian pada kutipan berita terdapat Bakal calon presiden dari Koalisi Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto dan Wakil Ketua Tim Kampanye Nasional (TKN) Prabowo-Gibran, Bahlil Lahadalia. 2 Kemudian pada penutup Berita ini ditutup dengan penjelasan mengenai Wakil ketua Kampanye Nasional (TKN) Prabowo-Gibran, Bahlil Lahadalia yang

menyebutkan bahwa Prabowo Subianto menjadi bakal calon presiden yang sering membicarakan hilirisasi SDA. 2 Kemudian penerapan hilirisasi SDA membutuhkan pemimpin dengan nasionalisme dan integritas yang kuat, agar tidak disetir oleh negara lain. 2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan Prabowo Subianto tegaskan akan lanjutkan program Jokowi. 66 Kemudian pada unsur where yaitu Deklarasi Dukungan Relawan Penerus Negeri di Jakarta Theater, Jakarta, dan unsur when yaitu pada 28 Oktober 2023. 2 16 Kemudian pada unsur who melibatkan Bakal calon presiden dari Koalisi Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto dan Wakil Ketua Tim Kampanye Nasional (TKN) Prabowo-Gibran, Bahlil Lahadalia. Pada unsur why menjelaskan bahwa ia menilai program kerja dan kebijakan Jokowi telah menjadi pondasi bagi Indonesia untuk menjadi negara maju pada 2045. 2 Terakhir pada unsur how menjelaskan penerapan hilirisasi SDA membutuhkan pemimpin dengan nasionalisme dan integritas yang kuat, agar tidak disetir oleh negara lain. 3. Struktur Tematik Pada struktur tematik ini Pada paragraf pertama menjelaskan Bakal calon presiden dari Koalisi Indonesia Maju (KIM) Prabowo Subianto yang menyebutkan bahwa ia akan melanjutkan program kerja Presiden Joko Widodo jika terpilih menjadi presiden dalam pemilihan umum 2024. Kemudian ia menyebutkan bahwa salah satu program yang harus dilanjutkan adalah hilirisasi sumber daya alam (SDA). 2 Kemudian pada paragraf terakhir dijelaskan oleh Bahlil Lahadalia yang menyebutkan bahwa penerapan hilirisasi SDA membutuhkan pemimpin yang memiliki jiwa nasionalisme dan integritas yang kuat, agar tidak disetir oleh negara lain. 4. Struktur Retoris Pada struktur retorik Pada foto berita ini menunjukkan foto Prabowo Subianto, Presiden Joko Widodo, dan Susilo Bambang Yudhoyono, hal ini merupakan 100 penekanan dari judul berita ini. Kemudian pada judul berita menggunakan kata-kata 'Prabowo Subianto Tegaskan Akan Lanjutkan Program Jokowi

' dimana terdapat kata "Tegaskan" hal ini dapat berkonotasi bahwa Prabowo bersungguh-sungguh akan melanjutkan program Jokowi. Hal ini akan menimbulkan banyak spekulasi bagi para pembaca dimana pada saat itu sudah memasuki bulan pemilihan umum. Hal tersebut juga dapat menarik minat dari para pendukung Presiden Joko Widodo untuk mendukung dirinya. Analisis Artikel Berita 10 Fajar.co.id Judul : Jokowi Sebut Indonesia Berpeluang Jadi Industri Kendaraan Listrik Sumber : Fajar.co.id Tanggal : 28 September 2023 Ringkasan : Presiden Joko Widodo (Jokowi) mengatakan Indonesia berpeluang besar menjadi industri kendaraan listrik.

6 Pasalnya, kata Jokowi, semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. Tabel 4.20 Rincian Analisis Berita 10 Fajar.co.id Perangkat Framing Unit Pengamatan Hasil Pengamatan Struktur Sintaksi Judul Jokowi Sebut Indonesia Berpeluang Jadi Industri Kendaraan Listrik Lead Presiden Joko Widodo (Jokowi) mengatakan Indonesia berpeluang besar menjadi industri kendaraan listrik di masa depan. 6 Latar Informasi Semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. Kutipan Sumber Presiden Joko Widodo 27 "Nikel punya, tembaga, timah kita memiliki. Semua komponen yang dibutuhkan mobil listrik itu ada di Indonesia, "Kami harus memiliki produk barang yang negara lain bergantung dan mentahnya ada di Indonesia semuanya, yaitu yang sering saya sampaikan EV battery, baterai mobil listrik, yang nantinya ekosistem ini akan jadi besar, "Semuanya bisa diintegrasikan jadi barang namanya EV battery, semua negara akan membutuhkan, "Jangan sampai kita sudah berpuluh-puluh tahun bahkan beratus tahun sejak VOC (masa kolonial), yang diekspor selalu bahan mentah sehingga nilai tambahnya tidak punya, "Taiwan dan Korea Selatan kenapa bisa melompat maju, karena memiliki produk yang sangat dibutuhkan oleh perusahaan besar. Korea Selatan memiliki yang namanya digital component yang semua membutuhkan itu. Taiwan memproduksi chip, Pernyataan

Opini - Penutup Berita ini ditutup dengan penjelasan Jokowi yang mengatakan bahwa hilirisasi sumber daya alam juga menjadi salah satu upaya dalam mengangkat Indonesia menjadi negara maju dan membuat negara-negara lain bergantung pada produksi yang dihasilkan Indonesia.

6 Struktur Skrip What Jokowi Sebut Indonesia Berpeluang Jadi Industri Kendaraan Listrik Where Pembukaan Muktamar XVIII PP Pemuda Muhammadiyah Tahun 2023, di Balikpapan, Kalimantan Timur, When 22 Februari 2023 Who Presiden Joko Widodo Why semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. How

Presiden mengatakan hilirisasi sumber daya alam juga menjadi salah satu upaya mengangkat Indonesia menjadi negara maju. Sebuah negara maju, kata Jokowi, biasanya dapat membuat negara-negara lain bergantung pada produk yang dihasilkan oleh negara maju tersebut. Struktur Tematik Paragraf, Proporsi kalimat, Hubungan antar kalimat. Pada paragraf pertama menjelaskan Presiden Joko Widodo yang menyebutkan bahwa Indonesia berpeluang besar menjadi industri kendaraan listrik di masa depan, hal tersebut dikarenakan semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. Kemudian pada paragraf lain menyebutkan bahwa Jokowi ingin memiliki produk barang yang negara lain bergantung dan mentahannya ada di Indonesia yaitu berupa nikel sebagai bahan baku utama baterai mobil listrik. Pada paragraf terakhir menjelaskan 102 Presiden Jokowi mengatakan bahwa hilirisasi nikel sumber daya alam juga menjadi salah satu upaya mengangkat Indonesia menjadi negara maju. Struktur Retoris Kata, Idiom, Gambar, Grafik Pada foto berita ini menunjukkan foto Presiden Joko Widodo, hal tersebut merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian penggunaan kata kata "Indonesia Berpeluang Jadi Industri Kendaraan Listrik" kata Berpeluang dapat memunculkan rasa emosional kepada para pembaca untuk menimbulkan rasa harapan dan juga rasa pesimis. Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Rincian Analisis 1.

Struktur Sintaksis Dilihat dari struktur sintaksis artikel berita ini, penulis menjelaskan Presiden Joko Widodo (Jokowi) mengatakan Indonesia berpotensi besar menjadi industri kendaraan listrik. **6** Pasalnya, kata Jokowi, semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. Hal ini didukung dengan judul berita ini yaitu “Jokowi Sebut Indonesia Berpotensi Jadi Industri Kendaraan Listrik . Kemudian pada lead berita ini menjelaskan Presiden Joko Widodo (Jokowi) mengatakan Indonesia berpotensi besar menjadi industri kendaraan listrik di masa depan. **6** Kemudian pada unsur latar informasi menjelaskan Semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. Kemudian pada kutipan berita terdapat Presiden Joko Widodo. Kemudian pada penutup berita ini ditutup dengan Berita ini ditutup dengan penjelasan Jokowi yang mengatakan bahwa hilirisasi sumber daya alam juga menjadi salah satu upaya dalam mengangkat Indonesia menjadi negara maju dan membuat negara-negara lain bergantung pada produksi yang dihasilkan Indonesia.

2. Struktur Skrip Dalam struktur skrip pemberitaan ini, penulis telah melengkapi dengan unsur berita 5W+1H. Pada unsur what menjelaskan Jokowi Sebut Indonesia Berpotensi Jadi Industri Kendaraan Listrik. **6** Kemudian pada unsur where yaitu Pembukaan Muktamar XVIII PP Pemuda Muhammadiyah Tahun 2023, di Balikpapan, Kalimantan Timur, dan unsur when yaitu pada 22 Februari 2023. Kemudian pada unsur who melibatkan Presiden Joko Widodo. **6** Pada unsur why semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. Terakhir pada unsur how menjelaskan Presiden mengatakan hilirisasi sumber daya alam juga menjadi salah satu upaya mengangkat Indonesia menjadi negara maju. Sebuah negara maju, kata Jokowi, biasanya dapat membuat negara-negara lain bergantung pada produk yang dihasilkan oleh negara maju tersebut.

3. Struktur Tematik Pada struktur tematik ini pada paragraf pertama menjelaskan Presiden Joko Widodo yang menyebutkan bahwa Indonesia

berpeluang besar menjadi industri kendaraan listrik di masa depan, hal tersebut dikarenakan semua komponen yang dibutuhkan untuk kendaraan listrik ada di dalam negeri. Kemudian pada paragraf lain menyebutkan bahwa Jokowi ingin memiliki produk barang yang negara lain bergantung dan mentahannya ada di Indonesia yaitu berupa nikel sebagai bahan baku utama baterai mobil listrik. Pada paragraf terakhir menjelaskan Presiden Jokowi mengatakan bahwa hilirisasi nikel sumber daya alam juga menjadi salah satu upaya mengangkat Indonesia menjadi negara maju.

4. Struktur Retoris Pada struktur retorik pada foto berita ini menunjukkan foto Presiden Joko Widodo, hal tersebut merupakan penekanan dari judul berita ini. Kemudian penggunaan kata kata “Indonesia Berpeluang Jadi Industri Kendaraan Listrik” kata Berpeluang dapat memunculkan rasa emosional kepada para pembaca untuk menimbulkan rasa harapan dan juga rasa pesimis.

4.3. Hasil Analisis Framing

Dari hasil analisis dapat ditemukan beberapa perbedaan gaya penulisan berita mengenai framing dari hilirisasi nikel pada Kompas.com dan media lokal Fajar.co.id. Secara garis besar peneliti menemukan dari artikel berita media nasional mengenai hilirisasi nikel di Sulawesi lebih fokus kepada proses dari hilirisasi dari sudut pandang pemerintahan dan peluang dari industri hilirisasi nikel di masa depan. Sedangkan pada media lokal Fajar.co.id lebih berfokus mengkritisi proses hilirisasi namun tetap melakukan cover both side di dalam beritanya. Peneliti juga menemukan bahwa pada Kompas.com cenderung mendukung kebijakan hilirisasi nikel dengan menyajikan berita secara optimis. Dengan Kompas.com yang merupakan media independen dan tidak terkait dengan partai apapun. Dengan kata lain hal tersebut menimbulkan indikasi Kompas.com mendukung kebijakan hilirisasi nikel. Hal tersebut dapat dilihat dari salah satu judul berita dari Kompas.com yaitu “Punya Nikel, Jokowi Yakin Mobil Listrik Jadi Masa Depan Industri Otomotif Indonesia”, berita tersebut

menyetujui dari kebijakan hilirisasi nikel. dan hal tersebut berbeda dengan berita Kompas.com yang terkenal sanga kritis kepada pemerintah namun dalam kasus hilirisasi nikel Kompas.com lebih cenderung mendukung kebijakan tersebut. Kemudian temuan lainnya adalah terkait dengan isu lingkungan, Kompas.com dan Fajar.co.id sepakat untuk menolak dari hilirisasi nikel. kedua media tersebut sepakat bahwa proses hilirisasi nikel dapat menyebabkan kerusakan ekosistem, pencemaran air, serta emisi gas yang dapat merusak lingkungan dan merugikan masyarakat. Hal tersebut terdapat pada salah satu judul berita dari kedua media tersebut yaitu “Studi: Di Balik Keuntungan Ekonomi, Industri Nikel Munculkan Berbagai Dampak Negatif dan “Studi: Dibalik Keuntungan Ekonomi, Hilirisasi nikel 104 Munculkan Berbagai Dampak . Dari judul berita tersebut dapat di lihat bahwa dari kedua media tersebut sepakat bahwa proses hilirisasi dapat menyebabkan kerusakan lingkungan. Mengambil kutipan dari institusi pemerintahan dan juga organisasi eksternal seperti Presiden Joko Widodo, Celios, CREA, dan Menteri Investasi serta secara berita yang telah di analisis hanya menggunakan satu narasumber. Hak tersebut dapat dilihat pada salah satu berita yang berjudul “Prabowo Janji Lanjutkan Program Jokowi soal Hilirisasi Nikel hingga Sawit . Namun sebaliknya pada berita lokal yaitu Fajar.co.id cenderung menggunakan orang yang berada di luar pemerintahan dan organisasi eksternal sebagai narasumber nya namun tetap menerapkan cover both side. Contoh dari hal tersebut terdapat pada berita dengan judul “Greenpeace Indonesia: Ambisi Pemerintah Terkait Hilirisasi Nikel Picu Kerusakan Lingkungan . Kemudian judul berita yang digunakan oleh berita nasional kompas.com juga cenderung menggunakan kata-kata yang kurang kritis kepada judul berita yang membahas mengenai dampak negatif kepada lingkungan. Kemudian secara keseluruhan judul berita dari kompas.com juga cenderung mengandung kalimat yang memberikan harapan kepada para

pembaca. Contoh dari hal tersebut terdapat pada berita dengan judul “Punya Nikel, Jokowi Yakin Mobil Listrik Jadi Masa Depan Industri Otomotif Indonesia . Selain dari penggunaan kata-kata dalam judul, peneliti menemukan bahwa artikel berita Kompas.com. Tabel 4.21 Perbandingan Pemberitaan dari Kompas.com dan Fajar.co.id Sumber: Olahan Peneliti, 2024 Dari kedua berita yang telah dilakukan dan dianalisis, ditemukan perbedaan pembedaan pada Kompascom dan Fajar.co.id dalam membuat berita mengenai hilirisasi nikel. seperti perbedaan yang telah dipaparkan sebelumnya yaitu pada kasus hilirisasi nikel yang dapat dilihat dari struktur perangkat pembedaan yang diamati. 106 Perangkat Framing Kompas.com Fajar.co.id Struktur Sintaksi 1. Judul mencakup isi artikel berita 2. Kutipan yang di ambil dari pihak mayoritas dari pemerintah dan instansi perusahaan 3. Narasumber yang digunakan hanya satu 4. Tidak terdapat opini penulis Judul mencakup isi artikel Kutipan yang di ambil dari pemerintah dan instansi perusahaan Narasumber yang digunakan lebih dari satu Terdapat kalimat opini Struktur Skrip 1. Artikel berita ini memenuhi 5W+1H dan menonjolkan unsur what yang berisi informasi mengenai judul berita Artikel berita ini memenuhi 5W+1H cenderung menonjolkan unsur why yang berisi informasi mengenai mengapa berita tersebut dapat terjadi Struktur Tematik 1. Berita disusun dari pernyataan- pernyataan dari satu sumber yang berkaitan dengan kejadian/peristiwa yang diberitakan terkhusus pihak pemerintah Berita disusun dari pernyataan- pernyataan lebih dari satu narasumber yang mewakili dari kedua belah pihak dari suatu peristiwa Struktur Retoris 1. Menggunakan gambar yang selaras dengan pemberitaan 2. Menggunakan gambar yang berbeda di setiap berita 3. Menggunakan kalimat yang singkat dan lugas 4. Terdapat penekanan kalimat pada judul yang memberikan rasa harapan kepada pembaca 5. Tidak terdapat ideom Menggunakan gambar yang selaras dengan pemberitaan Menggunakan

gambar yang berbeda di setiap berita Menggunakan kalimat yang lebih informatif Terdapat penekanan kalimat pada judul yang tergolong hiperbola dan kritis kepada pemerintah Terdapat ideom Perangkat yang dimiliki Zhondang dan Kosicki digunakan dalam penelitian yang tengah berlangsung. Masing-masing pemberitaan dari kedua media tersebut telah di analisa dengan perangkat framing tersebut. Pada struktur sintaksis terdapat beberapa perbedaan dari kedua media tersebut. Perbedaan pertama yaitu Kompas.com mencoba untuk menggambarkan secara merinci dari apa yang di beritakan terkait hilirisasi nikel dengan satu kutipan narasumber yang mereka pilih. Sementara itu Fajar.co.id mencoba memberikan pandangan yang berbeda terkait pemberitaannya, yaitu dengan memfokuskan berita kepada mengapa peristiwa tersebut dapat terjadi dengan menggunakan lebih dari satu kutipan narasumber dan paling banyak tiga kutipan narasumber, sebagai contoh pemberitaan berjudul “Faisal Basri Sebut Hilirisasi Untungkan China, Yustinus Prastowo Beri Bantahan: Anda Keliru!” dari Fajar.co.id. kemudian berita lainnya yang berjudul “Faisal Basri Nilai Program Hilirisasi RI Hanya Menguntungkan China”. Dilihat dari kedua judul berita tersebut dapat dilihat bahwa Kompas.com hanya fokus kepada satu narasumber yang menjadi topik utama, namun Fajar.co.id dengan judul yang sama memberikan narasumber lain untuk tetap menjalankan cover both side dan berfokus kepada respon dari pihak pemerintah. Kemudian pada Fajar.co.id juga ditemukan pernyataan opini dari penulis yang tidak ada pada Kompas.com. salah satunya yaitu pada berita yang berjudul “Kekayaan Alam Dikeruk, Provinsi Hilirisasi Nikel Belum Keluar dari Jebakan Kemiskinan terdapat kalimat yang mengandung opini dari penulis yaitu ““Lebih parah lagi, salah satu provinsi hilirisasi nikel yakni Provinsi Maluku Utara, jumlah penduduk miskinnya justru semakin bertambah”. Salah satu bentuk dari opini penulis artikel yang mana hal tersebut di dasari dari kedekatan dengan lokasi kejadian. Pernyataan opini

tersebut hanya sampel dari 3 berita yang terdapat di dalamnya. Pada struktur skrip terdapat perbedaan dari kedua media tersebut. Kompas.com cenderung lebih menonjolkan unsur what atau apa, yang di mana Kompas.com lebih menfokuskan menjelaskan peristiwa yang menjadi fokus pemberitaan. Sedangkan Fajar.co.id memperlihatkan kecenderungan menonjolkan unsur why atau mengapa berita tersebut dapat terjadi pada pemberitaan. Pada struktur tematik media nasional Kompas.com lebih mefokuskan kepada pihak kepada satu narasumber yang berkaitan dengan kejadian dan menggali informasi lebih dalam dari satu narasumber tersebut. Kemudian narasumber yang digunakan oleh Kompas.com cenderung adalah pihak dari pemerintah seperti Presiden, pengelola PT, dan Menteri untuk melakukan klairifikasi atau menyampaikan gagasan. Sebaliknya pada media lokal Fajar.co.id menggunakan lebih dari satu narasumber untuk menggali informasi yang lebih dalam. Hal tersebut dilakukan untuk mencoba memberikan pandangan lain pada peristiwa pada pemberitaan media tersebut. Pemilihan dari narasumber yang digunakan cenderung lebih merata seperti, pengamat ekonomi, menteri, presiden, dan pengurus organisasi lingkungan untuk tetap menjaga cover both side. Pada struktur retorik yang telah dijelaskan sebelumnya Kompas.com menggunakan Bahasa yang singkat dan lugas dalam pemaparannya. Sedangkan Fajar.co.id lebih menggunakan bahasa yang lebih informatif dan panjang. Gambar yang digunakans pada setiap berita dari kedua media juga berbeda. Pada media kompas.com menggunakan foto yang tidak di ambil secara langsung atau mengambil dari berita kompas lainnya. Kemudian pada penggunaan kalimat pada judul Kompas.com cenderung menggunakan kalimat yang menumbulkan rasa harapan kepada para pembaca. Pemilihan kalimat judul dengan menggunakan potongan kutipan dari narasumber yang dapat menimbulkan harapan. Contoh dari judul berita Kompas.com adalah “Punya Nikel, Jokowi Yakin Mobil Listrik

Jadi Masa Depan Industri Otomotif Indonesia . Dapat dilihat bahwa penggunaan potongan kutipan dari Presiden Jokowi yang yakin bahwa masa depan industri otomotif Indonesia dapat menimbulkan rasa harapan kepada hilirisasi nikel bagi pembaca. Kemudian penggunaan kalimat pada judul Fajar.co.id cenderung menggunakan kata atau kalimat yang hiperbola dan kritis kepada pemerintah. Contoh dari judul fajar.co.id adalah “Kekayaan Alam Dikeruk, Provinsi Hilirisasi Nikel Belum Keluar dari Jebakan Kemiskinan . Penggunaan kalimat pada judul tersebut termasuk kepada hiperbola, di mana penggunaan frasa lain dari judul tersebut cenderung digunakan untuk menekankan atau bertujuan untuk menyudutkan pihak tertentu. Kemudian pada Fajar.co.id terkenal mempertahankan langgam Jawa Pos sebagai anak kandung Tempo yang mewarisi jurnalisme naratif dan di kembangkan menjadi jurnalisme supermarket yang bertujuan untuk menyediakan semua kebutuhan konsumen dengan latar belakang yang beraneka ragam. Kompas.com juga terkenal dengan jurnalisme kepiting yang terkenal dengan bermain aman khususnya dalam berhadapan dengan penguasa. Seperti kepiting ada saat nya maju, ada saatnya menyamping, ada saatnya mundur dalam pemberitaannya. 4.2. Pembahasan Dalam hal ini pembingkai kasus hilirisasi nikel di Sulawesi antara Kompas.com dan Fajar.co.id yaitu seperti yang telah dijelaskan di atas, jika dilihat dari pembingkai dari kedua media Kompas.com dan Fajar.co.id memiliki framing yang berbeda. Dapat dilihat dari cara kedua media memberitakan Hilirisasi Nikel, media Kompas.com lebih menekankan kepada apa yang terjadi kepada hilirisasi nikel di Sulawesi. Kemudian pada Fajar.co.id lebih menekankan kepada mengapa peristiwa tersebut terjadi. Kompas.com menyajikan berbagai pemberitaan dengan menggunakan satu narasumber dalam satu berita. Sedangkan pada Fajar.co.id melakukan pemberitaan dengan menggunakan lebih dari satu narasumber pada artikel beritanya. Dalam pembingkaiannya, kompas.com menyajikan

deskripsi peristiwa dengan satu sumber yang berkaitan langsung dan mewakili wewenang untuk menyampaikan informasi mengenai klarifikasi atau imbauan terhadap suatu peristiwa seperti Menteri dan Presiden. Jika di analisa menggunakan teori kepemilikan dan kebijakan redaksional 108 hal tersebut memiliki keterkaitan. Media berita kompas.com menggunakan narasumber dari pemerintahan untuk menaikkan rating dari kanal berita tersebut (Reza, 2021) Dalam analisis framing Zhongdang Pan dan Gerald M. Kosiki terdapat empat struktur yaitu sintaksis, skrip, tematik, dan retorik yang telah dijelaskan pada pembahasan diatas. Pada struktur sintaksis terdapat beberapa perbedaan dari kedua media tersebut dalam memberitakan kasus hilirisasi nikel di Sulawesi. Perbedaan pertama adalah Kompas.com berusaha untuk menggambarkan secara rinci apa yang diberitakan terkait hilirisasi nikel dengan menggunakan satu kutipan dari narasumber yang mereka pilih. Sementara itu, Fajar.co.id memberikan pandangan yang berbeda dalam pemberitaannya dengan menggunakan lebih dari satu kutipan narasumber, paling banyak tiga kutipan Dalam proses penyusunan berita, peneliti menemukan beberapa perbedaan yang signifikan antara struktur skrip yang diterapkan oleh jurnalis dalam portal berita Kompas.com dan Fajar.co.id. Analisis menyatakan bahwa Kompas.com cenderung menonjolkan unsur "what" dalam penyajian beritanya, dengan fokus pada memberikan informasi tentang apa yang terjadi secara langsung dari kejadian yang dikemas dalam berita tersebut. Sebaliknya, pada Fajar.co.id, lebih menonjolkan unsur "why" dalam penyusunan berita, di mana fokus utamanya adalah untuk menjelaskan mengapa suatu kejadian atau peristiwa dapat terjadi, memberikan konteks dan penjelasan yang mendalam kepada pembaca tentang latar belakang dan alasan di balik kejadian tersebut. Dengan demikian, kedua portal berita ini menunjukkan pendekatan yang berbeda dalam memberikan informasi kepada pembaca, dengan penekanan yang berbeda pada aspek

"what" dan "why" dalam penyusunan berita mereka. Pada struktur tematik media nasional Kompas.com lebih mefokuskan kepada pihak kepada kejadian dan menggali informasi lebih dalam dari satu narasumber tersebut. Sebaliknya pada media lokal Fajar.co.id menggunakan lebih dari satu narasumber untuk menggali informasi yang lebih dalam. Hal tersebut dilakukan untuk mencoba memberikan pandangan lain pada peristiwa pada pemberitaan media tersebut. Pemilihan dari narasumber yang digunakan cenderung lebih merata seperti, pengamat ekonomi, menteri, presiden, dan pengurus organisasi lingkungan untuk tetap menjaga cover both side. Pada struktur retorik perbedaan antara Kompas.com dan Fajar.co.id, terlihat bahwa Kompas.com cenderung mengusung pendekatan pemaparan yang singkat dan lugas. Mereka menampilkan informasi dengan padat dan jelas, dengan judul-judul yang seringkali memancarkan optimisme dan harapan kepada pembaca. Penekanan pada kalimat-kalimat yang mengutip narasumber dapat menginspirasi pembaca dengan harapan akan peristiwa yang diangkat dalam berita. Sebaliknya, Fajar.co.id cenderung menggunakan bahasa yang lebih informatif dan elaboratif dalam penyampaiannya. Mereka mempersembahkan informasi dengan detail yang lebih besar, memungkinkan pembaca untuk memahami konteks dan latar belakang suatu peristiwa secara lebih mendalam. Terlebih lagi, perbedaan dalam pemilihan gambar pada kedua portal berita juga menarik untuk dicatat. Kompas.com sering menggunakan foto yang diambil dari sumber lain, sementara Fajar.co.id lebih condong menggunakan foto yang diambil langsung, menambah kualitas orisinalitas dan kekinian dalam presentasi berita mereka. Proses framing ini mencerminkan kecenderungan atau sudut pandang yang lebih ditekankan oleh jurnalis dalam memahami dan menanggapi suatu peristiwa. Cara jurnalis menyusun dan menggambarkan peristiwa dalam bentuk berita, serta pemilihan kata atau idiom yang digunakan dalam pemberitaan tersebut, merupakan cerminan dari

strategi framing yang mereka terapkan. Tujuan utama dari penggunaan strategi framing ini oleh seorang jurnalis adalah untuk meyakinkan pembaca bahwa berita yang disampaikan bukan hanya akurat tetapi juga dapat dipercaya (Eriyanto, 2018). Dengan demikian, melalui pemilihan framing yang tepat, jurnalis berupaya memengaruhi persepsi pembaca terhadap suatu peristiwa atau isu yang dilaporkan. Jika diamati dengan teori konstruksi sosial. Keduanya memberikan sudut pandang unik dalam menyajikan informasi, mencerminkan proses konstruksi sosial di dalamnya. Kompas.com, misalnya, lebih berfokus pada peristiwa hilirisasi nikel dengan mendalami informasi dari satu narasumber terkait. Di sisi lain, Fajar.co.id cenderung menjelaskan mengapa peristiwa tersebut terjadi dengan melibatkan narasumber yang menghadirkan dua sisi dari isu tersebut.

110 BAB V PENUTUP 5.1 Kesimpulan Kesimpulan dari penelitian ini sesuai dengan tujuan awalnya, yaitu untuk memahami bagaimana pemberitaan mengenai kasus hilirisasi nikel di Sulawesi dilaporkan oleh media daring Kompas.com dan Fajar.co.id selama periode Februari 2023 hingga Februari 2024. Dalam proses pembuatan dan penerbitan berita, selalu ada elemen framing yang digunakan oleh jurnalis. 21 22 25 32 35 43 46 63 Peneliti menggunakan analisis framing berdasarkan kerangka kerja yang dikembangkan oleh Zhongdang Pan dan Gerald M. Kosicki, yang mencakup empat komponen: sintaksis, skrip, tematik, dan retorik. Keempat struktur ini menjadi pedoman bagi peneliti dalam menganalisis bagaimana kedua media berita daring tersebut melaporkan kasus hilirisasi nikel di Sulawesi pada periode yang ditentukan. Dari hasil analisis artikel di Kompas.com, ditemukan berbagai berita yang membahas hilirisasi nikel, tanggung jawab sosial perusahaan (CSR), dan periode pemilihan umum (Pemilu). Peneliti menemukan bahwa framing utama yang dibentuk oleh Kompas.com adalah cara peristiwa tersebut terjadi, dengan fokus pada satu narasumber terkait hilirisasi

nikel di Sulawesi. Hal ini terbukti dari konten berita yang dianalisis, yang menunjukkan pola yang konsisten dalam penyajian informasi. Pada struktur sintaksis, judul-judul artikel sering mengandung kalimat yang memberikan rasa optimisme atau harapan kepada pembaca. Misalnya, judul-judul tersebut cenderung menonjolkan aspek positif dari hilirisasi nikel atau dampak positif dari CSR terhadap masyarakat lokal. Pada struktur skrip, penulis dari Kompas.com cenderung menekankan pada unsur " what " dalam pemberitaan mereka, yaitu apa yang terjadi dalam peristiwa yang dilaporkan. Struktur tematik menunjukkan bahwa penulis sering membuat berita berdasarkan pernyataan-pernyataan dari satu sumber yang berhubungan langsung dengan kejadian atau peristiwa, terutama dari pihak pemerintah atau perusahaan yang terlibat dalam hilirisasi nikel. Ini memberikan perspektif yang terfokus namun mungkin terbatas dalam sudut pandangnya. Pada struktur retorik, Kompas.com banyak menggunakan pernyataan narasumber untuk menggambarkan fakta dalam berita. Pernyataan-pernyataan ini sering kali digunakan untuk memperkuat narasi dan memberikan kredibilitas pada laporan yang disajikan. Selain itu, banyak judul berita dirancang untuk memberikan dampak emosional berupa optimisme atau harapan kepada pembaca. Judul-judul ini sering kali didukung oleh keterangan foto yang relevan dengan isi berita, memperkuat pesan yang ingin disampaikan. Keterangan foto ini biasanya berfungsi untuk menambah konteks visual yang mendukung narasi positif yang diusung dalam artikel. Dengan demikian, Kompas.com secara konsisten menggunakan berbagai elemen framing untuk membentuk persepsi pembaca tentang peristiwa yang dilaporkan, menekankan aspek positif dan optimistis dari isu-isu yang diangkat. Sedangkan pembedaan yang dikonstruksi pada struktur sintaksis oleh Fajar.co.id mencoba memberikan pandangan yang berbeda terkait pemberitaannya, yaitu dengan memfokuskan berita kepada mengapa peristiwa tersebut dapat

terjadi dengan menggunakan lebih dari satu kutipan narasumber. Kemudian peneliti juga menemukan terdapat pernyataan opini penulis dalam 3 berita dari 10 berita yang di analisis. kemudian pada unsur skrip Fajar.co.id Fajar.co.id, lebih menonjolkan unsur "why" dalam penyusunan berita, di mana fokus utamanya adalah untuk menjelaskan mengapa suatu kejadian atau peristiwa dapat terjadi, memberikan konteks dan penjelasan yang mendalam kepada pembaca tentang latar belakang dan alasan di balik kejadian tersebut. Kemudian pada unsur tematik Fajar.co.id menggunakan lebih dari satu narasumber untuk mengali informasi yang lebih dalam. Hal tersebut dilakukan untuk mencoba memberikan pandangan lain pada peristiwa pada pemberitaan media tersebut. Kemudian pada unsur retorik Fajar.co.id peneliti menemukan terdapat penekanan pada judul yang termasuk pada unsur hiperbola dan cenderung kritis atau menyudutkan sisi pemerintah. Dalam penelitian ini peneliti menemukan temuan unik dalam penelitian pada artikel berita yang telah di analisa. Temuan tersebut adalah Kompas.com yang merupakan media yang merupakan media yang independen dan terkenal dengan beritanya yang kritis kepada pemerintah cenderung mendukung kebijakan hilirisasi nikel. hal tersebut dibuktikan dengan judul dari berita yang menggunakan kata-kata yang optimis yang memiliki kecenderungan mendukung dari hilirisasi nikel. kemudian dalam isu lingkungan Kompas.com dan Fajar.co.id sepakat untuk menolak proses hilirisasi nikel yang dapat mencemari lingkungan dan merugikan masyarakat sekitar. Kemudian temuan lainnya adalah dari 10 berita yang telah dianalisis terdapat 9 berita yang menggunakan satu narasumber yang mayoritas nya merupakan orang yang pro kepada hilirisasi nikel. Pada awalnya, penelitian ini berfokus pada analisis pembingkaian yang ditemukan di portal berita Kompas.com dan Fajar.co.id terkait berita tentang kasus hilirisasi nikel di Sulawesi. Hasil analisis data menunjukkan bahwa kedua situs

tersebut tampaknya memiliki cara yang berbeda untuk membingkai peristiwa yang sama menggunakan struktur sintaksis, skrip, tematik, dan retorik. 5.2. Saran Temuan pada penelitian ini telah menunjukkan adanya bukti perbedaan pembedaan berita yang dilakukan oleh portal berita Kompas.com dan Fajar.co.id mengenai berita kasus hilirisasi nikel di Sulawesi pada periode Februari 2023 – Februari 2024. Penelitian ini memiliki keterbatasan, maka dimasa mendatang perlu ada penelitian lanjutan. 112 5.2.1. Saran Akademis Penelitian ini hanya berfokus kepada pembedaan pemberitaan kasus hilirisasi nikel di Sulawesi pada kanal berita Kompas.com dan Fajar.co.id periode Februari 2023 – Februari 2024, penelitian selanjutnya dapat mengkaji lebih dalam terkait bagaimana suatu teks berita diproduksi 5.2.2. Saran Praktis Temuan penelitian berupa pembedaan pemberitaan kasus hilirisasi nikel di Sulawesi pada kanal berita Kompas.com dan Fajar.co.id. menunjukkan bahwa kedua media memiliki pembedaan yang berbeda-beda, oleh sebab itu masyarakat diharapkan untuk dapat lebih kritis dan jeli dalam mengkonsumsi berita yang disajikan oleh kanal berita online. Kemudian hasil dari penelitian ini bisa menjadi masukan untuk industri media daring dalam menyajikan berita yang berkaitan dengan hilirisasi nikel dengan lebih berfokus kepada objektivitas dari berita. Angel berita, narasumber, isu proximitas, hilirisasi nikel bukan hanya hard news saja melainkan isu nya sangat dalam.



REPORT #22161357

Results

Sources that matched your submitted document.

● IDENTICAL ● CHANGED TEXT

INTERNET SOURCE		
1.	0.7% money.kompas.com https://money.kompas.com/read/2023/07/13/174520426/prabowo-janji-lanjutka..	●
INTERNET SOURCE		
2.	0.69% rakyat Sulsel.fajar.co.id https://rakyat Sulsel.fajar.co.id/2023/10/29/menang-pemilu-2024-prabowo-subia..	● ●
INTERNET SOURCE		
3.	0.68% www.beritasatu.com https://www.beritasatu.com/bersatu-kawal-pemilu/1067805/prabowo-nilai-hilir...	● ●
INTERNET SOURCE		
4.	0.56% papua.betahita.id https://papua.betahita.id/news/like/9804/debat-pilpres-2024-dinilai-menunjukk...	● ●
INTERNET SOURCE		
5.	0.43% journal.undiknas.ac.id https://journal.undiknas.ac.id/index.php/fisip/article/download/4279/1340/1238..	● ●
INTERNET SOURCE		
6.	0.42% www.rakyatsultra.id https://www.rakyatsultra.id/nasional/50680246/jokowi-sebut-indonesia-berpelu..	● ●
INTERNET SOURCE		
7.	0.42% repository.uinjkt.ac.id https://repository.uinjkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/70800/1/ALVIN%20A..	●
INTERNET SOURCE		
8.	0.36% digilib.uinsgd.ac.id https://digilib.uinsgd.ac.id/20522/4/4_BAB%20I.pdf	●
INTERNET SOURCE		
9.	0.35% repository.upbatam.ac.id http://repository.upbatam.ac.id/5518/1/cover%20s.d%20bab%20III.pdf	●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
10. 0.34%	nikel.co.id https://nikel.co.id/en/2024/03/11/dalam-delapan-tahun-keuntungan-hilirisasi-n...	●
INTERNET SOURCE		
11. 0.32%	repository.uin-suska.ac.id https://repository.uin-suska.ac.id/15486/9/9.%20BAB%20IV_2018151KOM.pdf	●
INTERNET SOURCE		
12. 0.32%	repository.umsu.ac.id http://repository.umsu.ac.id/bitstream/handle/123456789/21498/SKRIPSI%20SH..	●
INTERNET SOURCE		
13. 0.29%	media.neliti.com https://media.neliti.com/media/publications/488078-none-234770fb.pdf	●
INTERNET SOURCE		
14. 0.28%	www.cnbcindonesia.com https://www.cnbcindonesia.com/news/20230812024650-4-462363/kisruh-jokow...	●
INTERNET SOURCE		
15. 0.28%	faisalbasri.com https://faisalbasri.com/2023/08/11/menjawab-sanggahan-presiden-jokowi-tent...	●
INTERNET SOURCE		
16. 0.28%	jabar.antaranews.com https://jabar.antaranews.com/berita/475911/prabowo-tegaskan-akan-lanjutkan...	●
INTERNET SOURCE		
17. 0.28%	kc.umn.ac.id https://kc.umn.ac.id/112/3/BAB%20II.pdf	●
INTERNET SOURCE		
18. 0.27%	www.bbc.com https://www.bbc.com/indonesia/articles/cw4m1k0j7vro	●
INTERNET SOURCE		
19. 0.26%	repository.uinsaizu.ac.id https://repository.uinsaizu.ac.id/4158/1/EVA%20AINUN%20FAJRIN_ANALISIS%2...	●
INTERNET SOURCE		
20. 0.26%	deduktif.id https://deduktif.id/balkanisasi-grup-jawa-pos	● ●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
21.	0.25% eskripsi.usm.ac.id https://eskripsi.usm.ac.id/files/skripsi/G31A/2019/G.311.19.0036/G.311.19.0036-...	●
INTERNET SOURCE		
22.	0.23% ettheses.iainkediri.ac.id https://ettheses.iainkediri.ac.id/1060/3/933501414-BAB%20II.pdf	●
INTERNET SOURCE		
23.	0.21% www.kompas.tv https://www.kompas.tv/nasional/450067/jokowi-ungkap-kriterita-pemimpin-ind..	●
INTERNET SOURCE		
24.	0.21% repository.umy.ac.id http://repository.umy.ac.id/bitstream/handle/123456789/11295/7.%20BAB%20I...	●
INTERNET SOURCE		
25.	0.2% e-repository.perpus.uinsalatiga.ac.id http://e-repository.perpus.uinsalatiga.ac.id/19668/	●
INTERNET SOURCE		
26.	0.2% www.cnbcindonesia.com https://www.cnbcindonesia.com/market/20230411142712-17-428987/jalankan-...	●
INTERNET SOURCE		
27.	0.19% data.kompas.id https://data.kompas.id/data-detail/kompas_statistic/6410117d8d55587bd97e26..	●
INTERNET SOURCE		
28.	0.19% www.djkn.kemenkeu.go.id https://www.djkn.kemenkeu.go.id/kanwil-kalbar/baca-artikel/15503/Gugatan-U...	●
INTERNET SOURCE		
29.	0.19% repository.uksw.edu https://repository.uksw.edu/bitstream/123456789/11685/3/T1_362010060_BAB%..	●
INTERNET SOURCE		
30.	0.19% repositori.untidar.ac.id https://repositori.untidar.ac.id/index.php?p=fstream-pdf&fid=36269&bid=11011	●
INTERNET SOURCE		
31.	0.18% kc.umn.ac.id https://kc.umn.ac.id/id/eprint/23944/10/BAB_III.pdf	●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
32. 0.17%	journal.unhas.ac.id https://journal.unhas.ac.id/index.php/kareba/article/download/1915/1073/3344	●
INTERNET SOURCE		
33. 0.17%	eprints.untirta.ac.id https://eprints.untirta.ac.id/535/1/REALITAS%20JOKOWI%20DALAM%20PEMBER..	●
INTERNET SOURCE		
34. 0.15%	jurnal.alhikmah.ac.id https://jurnal.alhikmah.ac.id/index.php/elhikmah/article/download/147/97/315	●
INTERNET SOURCE		
35. 0.15%	eprints.upj.ac.id https://eprints.upj.ac.id/id/eprint/3055/9/9.%20BAB%20II.pdf	● ●
INTERNET SOURCE		
36. 0.14%	e-journal.uajy.ac.id http://e-journal.uajy.ac.id/27296/2/150905814%201.pdf	●
INTERNET SOURCE		
37. 0.14%	money.kompas.com https://money.kompas.com/read/2023/08/14/050500226/jawab-kritikan-faisal-b...	●
INTERNET SOURCE		
38. 0.14%	repository.ar-raniry.ac.id https://repository.ar-raniry.ac.id/21513/1/Qamaruzzaman%2C%2030183825%2C..	●
INTERNET SOURCE		
39. 0.13%	www.kontenislam.com https://www.kontenislam.com/2023/08/pemerintah-ramai-ramai-geruduk-faisa...	●
INTERNET SOURCE		
40. 0.13%	jurnal.syntax-idea.co.id https://jurnal.syntax-idea.co.id/index.php/syntax-idea/article/download/1665/1...	●
INTERNET SOURCE		
41. 0.13%	repository.uinjkt.ac.id https://repository.uinjkt.ac.id/dspace/handle/123456789/34034	●
INTERNET SOURCE		
42. 0.13%	repository.upbatam.ac.id http://repository.upbatam.ac.id/2518/1/cover%20s.d%20bab%20III.pdf	● ●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
43.	0.13% ejournal.uin-suska.ac.id https://ejournal.uin-suska.ac.id/index.php/gurindam/article/viewFile/25188/9925	●
INTERNET SOURCE		
44.	0.12% repository.radenfatah.ac.id https://repository.radenfatah.ac.id/16808/2/3.%20BAB%20II_DEA%20AL%20SYA..	●
INTERNET SOURCE		
45.	0.12% www.halmaheranesia.com https://www.halmaheranesia.com/2024/01/29/dampak-hilirisasi-nikel-di-maluk...	●
INTERNET SOURCE		
46.	0.12% journal.asdkvi.or.id https://journal.asdkvi.or.id/index.php/Filosofi/article/download/96/127/481	●
INTERNET SOURCE		
47.	0.12% ejournal.iainpalopo.ac.id https://ejournal.iainpalopo.ac.id/index.php/palita/article/download/3610/2200	●
INTERNET SOURCE		
48.	0.12% repositori.buddhidharma.ac.id https://repositori.buddhidharma.ac.id/1929/1/COVER-BAB%20III.pdf	●
INTERNET SOURCE		
49.	0.12% repository.uinjkt.ac.id https://repository.uinjkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/58306/1/AINUN%20...	●
INTERNET SOURCE		
50.	0.11% kolom.solopos.com https://kolom.solopos.com/hilirisasi-nikel-keuntungan-indonesia-atau-asing-17...	●
INTERNET SOURCE		
51.	0.11% www.teropongsultra.com https://www.teropongsultra.com/opini/hilirisasi-nikel-komitmen-dan-pertaruha...	●
INTERNET SOURCE		
52.	0.11% repository.uinjkt.ac.id https://repository.uinjkt.ac.id/dspace/bitstream/123456789/73013/1/AT%20BAR..	●
INTERNET SOURCE		
53.	0.1% eskripsi.usm.ac.id https://eskripsi.usm.ac.id/files/skripsi/G31A/2015/G.311.15.0100/G.311.15.0100-...	●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
54.	0.1% repository.unja.ac.id https://repository.unja.ac.id/44038/1/FARIZA%20ANGGELINA%20%28I1B118004...	●
INTERNET SOURCE		
55.	0.09% repository.radenfatah.ac.id https://repository.radenfatah.ac.id/10552/3/BAB%203.pdf	●
INTERNET SOURCE		
56.	0.09% jurnal.peneliti.net https://jurnal.peneliti.net/index.php/JIWP/article/download/3975/2886/	●
INTERNET SOURCE		
57.	0.09% journal.binus.ac.id https://journal.binus.ac.id/index.php/Humaniora/article/download/3222/2606/8..	●
INTERNET SOURCE		
58.	0.08% kc.umn.ac.id https://kc.umn.ac.id/16486/4/BAB_II.pdf	●
INTERNET SOURCE		
59.	0.08% digilib.uinsgd.ac.id https://digilib.uinsgd.ac.id/88490/4/BAB%20I.pdf	●
INTERNET SOURCE		
60.	0.08% ti.or.id https://ti.or.id/elit-politik-dalam-pusaran-oligarki-nikel-korupsi-struktural-dan-d..	●
INTERNET SOURCE		
61.	0.08% ejournal.undana.ac.id https://ejournal.undana.ac.id/index/index.php/JIKOM/article/download/2038/153..	●
INTERNET SOURCE		
62.	0.08% ejournal.iainpalopo.ac.id https://ejournal.iainpalopo.ac.id/index.php/komedia/article/view/4272/2506	●
INTERNET SOURCE		
63.	0.08% library.petra.ac.id https://library.petra.ac.id/wp-content/uploads/2024/03/Pedoman-TA-2021-upd...	●
INTERNET SOURCE		
64.	0.08% www.lspr.ac.id https://www.lspr.ac.id/apa-itu-media-massa/	●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
65.	0.07% ejournal.unesa.ac.id https://ejournal.unesa.ac.id/index.php/bapala/article/view/34723/30871	●
INTERNET SOURCE		
66.	0.07% www.zonajakarta.com https://www.zonajakarta.com/news/67310670242/prabowo-subianto-tegaskan-...	●
INTERNET SOURCE		
67.	0.07% ejournal.gunadarma.ac.id https://ejournal.gunadarma.ac.id/index.php/mediakom/article/download/6656/..	●
INTERNET SOURCE		
68.	0.07% lemlit.unpas.ac.id https://lemlit.unpas.ac.id/wp-content/uploads/2022/02/Metode-Penelitian-Kuan..	●
INTERNET SOURCE		
69.	0.06% anazdesign.wordpress.com https://anazdesign.wordpress.com/tag/struktur-tematik/	●
INTERNET SOURCE		
70.	0.06% repository.stei.ac.id http://repository.stei.ac.id/9092/4/BAB%203.pdf	●
INTERNET SOURCE		
71.	0.06% www.walhi.or.id https://www.walhi.or.id/uploads/blogs/Foto%20Rilis/Catatan%20Akhir%20Tahu..	●
INTERNET SOURCE		
72.	0.06% unpar.ac.id https://unpar.ac.id/berinovasi-untuk-bumi-hilirisasi-nikel-yang-berkelanjutan/	●
INTERNET SOURCE		
73.	0.06% nikel.co.id https://nikel.co.id/en/2020/11/09/asa-hilirisasi-sang-raja-nikel-dunia/	●
INTERNET SOURCE		
74.	0.05% www.sindulin.web.id https://www.sindulin.web.id/2023/06/rangkuman-teknik-mencari-dan-menulis...	●
INTERNET SOURCE		
75.	0.05% www.quipper.com https://www.quipper.com/id/blog/mapel/bahasa-indonesia/teks-berita/	●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
76.	0.05% www.cnbcindonesia.com https://www.cnbcindonesia.com/news/20231123150344-4-491471/ekspor-nikel...	●
INTERNET SOURCE		
77.	0.05% pustaka.ut.ac.id https://pustaka.ut.ac.id/lib/wp-content/uploads/pdfmk/PUST2243-M1.pdf	●
INTERNET SOURCE		
78.	0.04% www.academia.edu https://www.academia.edu/11362730/Analisis_Framing_pada_Rubrik_National_...	●
INTERNET SOURCE		
79.	0.04% www.cnbcindonesia.com https://www.cnbcindonesia.com/news/20230813065346-4-462466/jokowi-vs-fai...	●
INTERNET SOURCE		
80.	0.04% kc.umn.ac.id https://kc.umn.ac.id/id/eprint/23942/9/BAB_II.pdf	●
INTERNET SOURCE		
81.	0.04% repository.ar-raniry.ac.id https://repository.ar-raniry.ac.id/id/eprint/15192/1/Ferdi%20Yunaldi%2C%2015...	●
INTERNET SOURCE		
82.	0.03% www.academia.edu https://www.academia.edu/115825797/Inovasi_Media_Online_Dalam_Menghad...	●
INTERNET SOURCE		
83.	0.03% www.suara.com https://www.suara.com/news/2023/08/12/192847/panas-debat-faisal-basri-vs-jo..	●
INTERNET SOURCE		
84.	0.03% fajar.co.id https://fajar.co.id/2024/02/08/kekayaan-alam-dikeruk-provinsi-hilirisasi-nikel-b...	●
INTERNET SOURCE		
85.	0.03% journal.budiluhur.ac.id https://journal.budiluhur.ac.id/index.php/comm/article/view/1674	●
INTERNET SOURCE		
86.	0.02% eprints.uny.ac.id https://eprints.uny.ac.id/66267/2/BAB%20I.pdf	●



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE		
87.	0.02% money.kompas.com https://money.kompas.com/read/2023/07/20/160700326/menko-airlangga--ban...	●
INTERNET SOURCE		
88.	0.02% nasional.kompas.com https://nasional.kompas.com/read/2023/11/18/00150081/daftar-40-lembaga-su...	●
INTERNET SOURCE		
89.	0.01% www.liputan6.com https://www.liputan6.com/bisnis/read/5368939/respons-stafsus-sri-mulyani-ter...	●
INTERNET SOURCE		
90.	0.01% repo.stie-pembangunan.ac.id https://repo.stie-pembangunan.ac.id/485/1/19612024.pdf	●
INTERNET SOURCE		
91.	0.01% eprints.upj.ac.id https://eprints.upj.ac.id/id/eprint/6597/9/BAB%20II.pdf	●
INTERNET SOURCE		
92.	0.01% repository.unika.ac.id http://repository.unika.ac.id/28303/1/16.M1.0038-SENO%20RADYA%20JANARDA..	●
INTERNET SOURCE		
93.	0% www.jpnn.com https://www.jpnn.com/news/hilirisasi-nikel-disebut-hanya-untungkan-industri-...	

● QUOTES

INTERNET SOURCE		
1.	0.67% nasional.kompas.com https://nasional.kompas.com/read/2023/08/10/13334151/jokowi-jawab-kritik-fa...	
INTERNET SOURCE		
2.	0.59% fajar.co.id https://fajar.co.id/2024/02/08/kekayaan-alam-dikeruk-provinsi-hilirisasi-nikel-b...	
INTERNET SOURCE		
3.	0.34% money.kompas.com https://money.kompas.com/read/2023/12/19/143516026/minimalisasi-kecelaka...	



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE

4. **0.33%** www.kompas.tv
<https://www.kompas.tv/nasional/450067/jokowi-ungkap-kriterita-pemimpin-ind..>

INTERNET SOURCE

5. **0.33%** papua.betahita.id
<https://papua.betahita.id/news/like/9804/debat-pilpres-2024-dinilai-menunjuk...>

INTERNET SOURCE

6. **0.3%** www.beritasatu.com
<https://www.beritasatu.com/bersatu-kawal-pemilu/1067805/prabowo-nilai-hilir...>

INTERNET SOURCE

7. **0.25%** jabar.antaranews.com
<https://jabar.antaranews.com/berita/475911/prabowo-tegaskan-akan-lanjutkan...>

INTERNET SOURCE

8. **0.21%** www.cnbcindonesia.com
<https://www.cnbcindonesia.com/news/20230813065346-4-462466/jokowi-vs-fai...>

INTERNET SOURCE

9. **0.21%** www.cnbcindonesia.com
<https://www.cnbcindonesia.com/news/20230812024650-4-462363/kisruh-jokow...>

INTERNET SOURCE

10. **0.2%** www.zonajakarta.com
<https://www.zonajakarta.com/news/67310670242/prabowo-subianto-tegaskan-...>

INTERNET SOURCE

11. **0.19%** www.liputan6.com
<https://www.liputan6.com/bisnis/read/5368939/respons-stafsus-sri-mulyani-ter...>

INTERNET SOURCE

12. **0.18%** ptfi.co.id
<https://ptfi.co.id/id/news/detail/mineral-downstream-activity-boosting-nationa...>

INTERNET SOURCE

13. **0.15%** nikel.co.id
<https://nikel.co.id/en/2024/03/11/dalam-delapan-tahun-keuntungan-hilirisasi-n...>

INTERNET SOURCE

14. **0.14%** www.alinea.id
<https://www.alinea.id/bisnis/2-kementerian-bantah-faisal-basri-soal-hilirisasi-n...>



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE

15. **0.14%** www.beritasatu.com

<https://www.beritasatu.com/ekonomi/1070740/industri-nikel-sudah-matang-jok..>

INTERNET SOURCE

16. **0.13%** www.kontenislam.com

<https://www.kontenislam.com/2023/08/pemerintah-ramai-ramai-geruduk-faisa...>

INTERNET SOURCE

17. **0.13%** repository.uinsaizu.ac.id

https://repository.uinsaizu.ac.id/4158/1/EVA%20AINUN%20FAJRIN_ANALISIS%2...

INTERNET SOURCE

18. **0.1%** www.jpnn.com

<https://www.jpnn.com/news/hilirisasi-nikel-disebut-hanya-untungkan-industri-...>

INTERNET SOURCE

19. **0.09%** www.liputan6.com

<https://www.liputan6.com/tag/bahlil-lahadalia>

INTERNET SOURCE

20. **0.09%** kolom.solopos.com

<https://kolom.solopos.com/hilirisasi-nikel-keuntungan-indonesia-atau-asing-17...>

INTERNET SOURCE

21. **0.09%** www.cnbcindonesia.com

<https://www.cnbcindonesia.com/news/20231123150344-4-491471/ekspor-nikel...>

INTERNET SOURCE

22. **0.09%** www.cnnindonesia.com

<https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20231221164219-625-1040319/pt-gni-...>

INTERNET SOURCE

23. **0.06%** video.kompas.com

<https://video.kompas.com/watch/794304/faisal-basri-anggap-hilirisasi-indonesi...>

INTERNET SOURCE

24. **0.05%** eprints.uny.ac.id

<https://eprints.uny.ac.id/66267/2/BAB%20I.pdf>

INTERNET SOURCE

25. **0.04%** repository.pnj.ac.id

<https://repository.pnj.ac.id/3388/2/Isi.pdf>



REPORT #22161357

INTERNET SOURCE

26. **0.02%** money.kompas.com

<https://money.kompas.com/read/2023/07/20/160700326/menko-airlangga--ban...>

INTERNET SOURCE

27. **0.01%** www.rakyatsultra.id

<https://www.rakyatsultra.id/nasional/50680246/jokowi-sebut-indonesia-berpelu..>

INTERNET SOURCE

28. **0.01%** money.kompas.com

<https://money.kompas.com/read/2023/07/13/174520426/prabowo-janji-lanjutka..>